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АЯВЛЕНИЕ новоназначенного 
первого вице-премьера на первый 
взгляд ничего не значило, но сре-

ди специалистов, и в первую очередь произ-
водственников, вызвало вздох облегчения. 
Чтобы понять, о чём речь, приведём харак-
терные высказывания российских чиновни-
ков высшего ранга за последние 25 лет. 

Начнём с письма помощника президен-
та РФ по экономике А. Лившица правитель-
ству В. Черномырдина от 3 апреля 1995 года. 
«К сожалению, в последнее время намети-
лась крайне опасная тенденция бездумно-
го лоббирования интересов отечественного 
авиастроительного комплекса со стороны 
правительственных структур. Просим под-
держать вопрос о недопустимости серийно-
го запуска самолёта Ту-204 на российские 
авиатрассы и о продолжении приобрете-
ния в лизинг передовых образцов западной 
авиатехники». 

 В результате ещё при Ельцине рыноч-
ники типа Лившица прекрасный авиалай-
нер самолёт Ту-204 угробили. И лишь некий 
египтянин финансировал их ограниченный 
выпуск с американскими двигателями.

А вот что сказал в интервью газете «Ком-
мерсантЪ» министр Виктор Христенко в 
2009 году: «Мы... пока не видим для се-

бя машину класса Ил-96, которую можем 
вывести на рынок и которая будет на 15% 
лучше, чем самолёты, которые сегодня 
есть. Семейство Ил-96 постепенно сойдёт 
на нет, и заменить его нечем». То есть не-
много меньшая коммерческая эффектив-
ность эксплуатации Ил-96 оказалась для 
Христенко поводом, чтобы прекратить се-
рийное производство этого прекрасного и 
удобного широкофюзеляжного самолёта. 
В результате «Аэрофлот» срочно избавил-
ся от шести летающих Ил-96, и сборка ещё 
десяти законтрактованных машин так и не 
состоялась.

Идём дальше. Ту-154 и Ту-154М. Их было 
собрано больше 900 бортов – среднемагист-
ральных пассажирских самолётов со стре-
ловидным крылом, позволяющим развивать 
скорость больше 900 км в час. Он был та-
кой единственный в гражданском самолё-
тостроении мира. Начал эксплуатироваться 
практически одновременно со знаменитым 
«Боингом-737». Но американцы выпустили 
их больше 10 тыс. и до сих пор делают их на 
зависть нашим производственникам. Лишь 
ремоторизируют и улучшают характеристи-
ки за счёт новых технологий.

А вот наш Ту-154, который штамповали 
на Самарском авиазаводе по 5 бортов в ме-

сяц, в 2013 г. собирать перестали – на 998-м 
экземпляре. Причина та же – «нельзя вы-
вести на рынок», как говорил Христенко 
про Ил-96. В результате все наши авиаком-
пании сменили Ту-154 на «Боинги-737» и 
«Эрбасы-320». А сегодня из-за санкций «со-
сут лапу», не имея возможности нормально 
эксплуатировать западные борта. То же са-
мое можно сказать и про Ту-134, которые 
летали как ни в чём не бывало на всём сво-
ём, пока «умники» из тогдашнего прави-
тельства не обратили свои рыночные взоры 
на канадские «Бомбардье», шведские «Саа-
бы» и китайские аналоги Ан-24. Никто из 
них и заикаться не стал – следовать амери-
канскому примеру: улучшать и осовремени-
вать наши старые добрые модели.

Но хватит примеров. Хотя можно доба-
вить к ним и Ил-86, о котором все, кто ле-
тал на нём, вспоминают с полным востор-
гом. 

Сейчас ещё раз напомним о тяжё-
лом признании в Госдуме вице-премьера 
Д. Мантурова: «Сегодня нужно осущест-
вить поворот от абсолютно рыночной про-
мышленной политики к политике обеспечения 
технологического суверенитета». Это озна-
чает, что владение собственными техноло-
гиями стало важнее рыночного беспредела, 
с которым носились наши чиновники все 
последние 30 лет. Наконец припекло.

Что это означает. Если коротко, то от-
ныне меньшая экономическая эффектив-
ность, к примеру, наших авиационных дви-
гателей, которые производятся у нас уже де-
сятки лет, не приведёт к их забвению. Да и 
какая может быть худшая топливная эффек-

тивность, если мы этот самый авиационный 
керосин производим в огромных количест-
вах. Это побочный продукт производства 
бензина – более низкая фракция при пе-
реработке нефти. И вопрос лишь в одном – 
кто задирает цены на этот керосин, кото-
рый, можно сказать, производится даром?

Идём дальше. Другой кошмар рыночни-
ков – это большее количество членов эки-
пажа. На западных самолётах – два, на на-
ших, некогда серийных, было три. И здесь 
легко посчитать. Пусть в стране 1000 са-
молётов. Это две тысячи «лишних» членов 
экипажа – если с заменой. Возьмём сред-
нюю зарплату в триста тысяч в месяц. Это 
7 млрд рублей фонда зарплаты в год. При 
выручке одного «Аэрофлота» в 2018 г. в 
504 млрд рублей. Так, может, выгоднее ле-
тать на своих самолётах и платить третьему 
члену экипажа, чем смотреть в пустое небо 
и прятать импортные самолёты, чтобы их не 
арестовали где-нибудь в Турции?

Дальше можно говорить о сервисном 
обслуживании самолётов. Для советских 
«отечественных аэропланов» оно было хо-
рошо налажено. Сегодня наши авиакомпа-
нии платят за ТО «чужаков» в чужой кар-
ман. Вернее – платили. Сегодня их лишили 
и этого удовольствия. 

ДОЛГОЖДАННЫЙ ПРИЗРАК «СТАЛИНСКОЙ ЭКОНОМИКИ»
Подписывайтесь 

на YouTube-канал 
#ЗАУГЛОМ

Выступая на внеочередном заседании Государственной думы, министр про-
мышленности и торговли Денис Мантуров произнёс совершенно неожиданную 
для многих фразу. Вот она: «Буквально три дня назад мы подробно обсуждали на 
специальной сессии под председательством Михаила Владимировича Мишустина 
стратегические задачи промышленного сектора. И пришли в правительстве к еди-
ному мнению, что сегодня нужно осуществить поворот от абсолютно рыночной про-
мышленной политики к политике обеспечения технологического суверенитета».
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ПРОСТО НАВЕДИТЕ КАМЕРУ СМАРТФОНА
НА QR-код – И ВЫ ВСЕГДА С НАМИ!ОСТАВАЙТЕСЬ С «АН» В 

АК сообщает американская газе-
та The Hill, Зеленский даже уста-
новил некий шестимесячный 

график, согласно которому на Украину 
должно прибыть как можно больше тяжё-
лого западного вооружения. По его мне-
нию, оно должно помочь «отбросить исто-
щённые российские войска, сражающие-
ся с низким моральным духом». Дескать, 
Украина вместе с Америкой может много-
го добиться до конца года и победить.

При этом в США находится множество 
ястребов, которые призывают увеличить 
поставки оружия Украине и даже пере-
дать Киеву дальнобойные ракеты, способ-
ные поражать территорию России. Один 
из них хорошо известный в нашей стра-
не американский дипломат Курт Волкер. 
В период с 2017 по 2019 г. он являлся спе-

циальным представителем Госдепартамен-
та США по Украине. То есть, по идее, дол-
жен хорошо разбираться в теме и пони-
мать, что Москва обязательно ответит на 
такие атаки. Однако на деле Волкер лишь 
подливает масла в огонь, так как, видимо, 
уверен в неуязвимости Штатов.

По его словам, которые приводит 
The Hill, сейчас «украинцы фактически 
остановили продвижение России. Они 
чувствуют, что им нужно больше помо-
щи, потому что нужно набрать оборо-
ты и быстрее оттеснить русских, не дать 
им время оправиться». Причём это бы-
ло сказано буквально через несколько 
дней после того, как Россия освободи-
ла Северодонецк и Лисичанск, о чём Вол-
кер, безусловно, должен был знать. Но 
он предпочитает врать и искажать реаль-

ность, чем втягивает США в опасную во-
ронку противостояния.

Дело дошло уже до призывов отказать-
ся от требования к украинским войскам не 
атаковать американскими ракетами рос-
сийскую территорию. Как заявил Волкер, 
Вашингтон «продолжает настаивать, что-
бы Киев не стрелял по России, но это ос-
корбительно». Мол, раз русские обстрели-
вают Украину с российской территории, 
то и украинцы должны делать то же самое. 
Впрочем, пока администрация Байдена не 
сняла свой запрет. Но дело всё равно вы-
глядит очень серьёзно, так как украинцы 
могут обстрелять американскими ракета-
ми Крым, который ни Вашингтон, ни Ки-
ев не признают российским. Поэтому не-
случайно в ответ на такие угрозы на днях 
предельно ясно высказался Дмитрий Мед-
ведев: «Если что-то подобное произойдёт, 
для них всех там одномоментно наступит 
«судный день», очень быстрый и тяжёлый».

Подобные перспективы пугают многих 
на Западе. Как пишет журнал The American 
Conservative, «геополитическая мудрость 
гласит: великая держава не должна позво-
лять меньшим странам вовлекать её в боль-
шую войну». Но именно это происходит 
прямо на наших глазах – Украина втяги-
вает США в мировую войну. Причём, гля-
дя на неё, этот фокус пытаются проделать 
и другие. Как пишет издание, «Литва, на-

селение которой составляет 2% от числен-
ности населения России, не так давно объ-
явила частичную блокаду российских то-
варов, которые доставляются через её тер-
риторию в Калининград. В ответ на возму-
щение Путина Вильнюс напомнил Москве 
о своём членстве в НАТО». То есть начал 
угрожать войной.

При этом издание провело прямую па-
раллель с событиями, предшествующи-
ми Первой мировой. Дескать, «в 1914 году 
кайзеровская Германия дала Австрии «карт-
бланш» на то, чтобы наказать Сербию за 
убийство эрцгерцога Франца Фердинан-
да. Вена им воспользовалась, и началась 
Первая мировая война». Чем она закон-
чилась и для Австрии, и для Германии, хо-
рошо известно.

Пытаясь загнать Россию в угол, США 
точно так же ведут дело к катастрофе. Ос-
новной причиной этого The American 
Conservative считает тот факт, что «американ-
цы пренебрежительно относятся к мрачным 
предостережениям Москвы о том, что Россия 
скорее прибегнет к ядерному оружию, чем 
признает поражение на Украине, унижение 
своей страны, окружение и изоляцию». То 
есть Вашингтон попросту не верит в самые 
мрачные прогнозы. Пора бы Белому дому 
раскрыть глаза – игнорировать россий-
ские предупреждения уже просто опасно.

Виктор КРЕСТЬЯНИНОВ

УКРАИНА ТЯНЕТ США К КАТАСТРОФЕ
За океаном признали, что украинский кризис сильно бьёт по Евросоюзу 

и США. Как пишет влиятельная американская газета The Wall Street Journal, 
экономическая война на истощение сказывается как на России, так и на 
Западе: «Издержки растут с обеих сторон, поскольку вторжение, санкции 
и тактика Москвы повышают инфляцию и процентные ставки». Однако, по-
няв неудачу своих антироссийских санкций, в Вашингтоне всё ещё всерьёз 
надеются на военную победу Украины. Американские СМИ продолжают ти-
ражировать фейковую информацию об идущем украинском наступлении 
на Херсон. Мол, силы Владимира Зеленского вот-вот возьмут этот город. 
При этом президент Украины лично старательно вводит Запад в заблужде-
ние и призывает его помочь победить к декабрю. Впрочем, даже в США мно-
гие понимают, что таким образом Киев толкает Америку к катастрофе.

К

А САЙТЕ федерально-
го омбудсмена и в её 
телеграм-канале о та-

ких, казалось бы, небольших, но 
таких важных делах рассказыва-
ется с особым чувством удовле-
творения. Вот несколько таких 
рассказов.

«Ко мне обратился гражда-
нин Юрий П., который с самого 
рождения находился в детских 
домах. Его ситуация усугубля-
лась неизлечимой 
болезнью. По дости-
жении совершенно-
летия молодой чело-
век продолжил жить 
в психоневрологиче-
ском интернате. Шли 
годы, но уже у зрело-
го мужчины ничего 
не менялось.

Во время работы с обращени-
ем выяснилось, что Юрий по ме-
дицинским показателям может 
проживать самостоятельно. Кро-
ме того, он прошёл обучение в 
образовательной организации. 
В результате проверок удалось 
установить, что Юрию было от-
казано на незаконных основани-
ях во включении в список лиц из 
числа детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, 
подлежащих обеспечению жи-
лыми помещениями.

Благодаря плодотворному со-
трудничеству с уполномоченным 
по правам человека в Тамбовской 
области Владимиром Васильеви-
чем Репиным справедливость вос-
торжествовала: недавно Юрий 
переехал жить в благоустроен-
ную квартиру. И кто знает, мо-
жет, в ней в скором времени бу-
дет жить счастливая семья».

А вот другая история со 
счастливым концом.

«Ко мне поступило обраще-
ние гражданина З. с просьбой о 
присутствии на судебном засе-
дании представителя аппарата в 
качестве наблюдателя. Он пода-
вал иск о возмещении ущерба и 
компенсации морального вреда, 
причинённого необоснованным 
привлечением к уголовной от-
ветственности. Я обратилась к 
уполномоченному в Самарской 
области Ольге Дмитриевне Галь-

цовой, чтобы сотруд-
ник её аппарата при-
сутствовал на заседа-
нии. В результате на-
шей совместной сла-
женной работы суд 
назначил граждани-
ну З. компенсацию в 
размере 400 тысяч руб-
лей, его права восста-

новлены».
Иногда нарушаются права не 

одного человека, а многих. С та-
кими случаями тоже приходит-
ся разбираться.

«От жителей посёлка За-
рождение Динского района в 
Краснодарском крае я получила 
коллективное обращение на на-
рушение санитарно-эпидемио-
логического законодательства 
при обработке смежных земель-
ных участков ядохимикатами.

По итогам инициирован-
ной мной проверки, прокура-
тура установила, что произво-
дящая работы фирма нарушила 
не только правила оповещения 
жильцов, но и нормы СанПиНа. 
Нарушения были оперативно 
устранены, все виновные при-
влечены к ответственности. В ре-
зультате нам удалось защитить 
права более 850 жителей Кубани».

Благодаря таким примерам 
понимаешь, что всё не зря…

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Н

НЕБОЛЬШИЕ, НО ВАЖНЫЕ ДЕЛА
Представительская работа является важной состав-

ляющей деятельности Уполномоченного по правам чело-
века в Российской Федерации Татьяны МОСКАЛЬКОВОЙ. 
Но конкретная помощь конкретным людям всегда стоит 
на первом месте.

ПОСЛЕДНЕЕ время на 
Западе очень надеют-
ся, что рано или поздно 

Индия начнёт поддерживать ан-
тироссийские санкции, так как 
для этой страны очень важна под-
держка со стороны ЕС и США в 
её противостоянии с Китаем. Но, 
судя по настроениям индийских 
экспертов, власти этой страны 
разделяют данные проблемы и 
намерены вести самостоятель-
ную политику. 

Недавно очень популярная в 
индийском штате Западная Бен-
галия (население 92 млн чело-
век) англоязычная газета The 
Statesman опубликовала матери-
ал под заголовком «Как Путин 
«убивает» президентство Байде-
на». Издание уверено, что в лице 
украинского президента Влади-
мира Зеленского Запад нашёл на 
всё готового партнёра, который 
не желает идти на компромисс 
с Кремлём. Поэтому украинский 

конфликт и растянулся на меся-
цы и превратился в борьбу на ис-
тощение. Но США и ЕС, как го-
ворится, победа не светит.

Любопытно, что, по мнению 
индийских экспертов, Запад со-
стоит из белых англосаксов-про-
тестантов (США, Великобритания, 
Германия) и белых католиков-ла-
тинян (Франция). И все они счи-
тают славян низшей расой. При-
чём даже несмотря на то, что сла-
вяне тоже белые. Поэтому в слу-
чае с Украиной «Запад решил, что 
славянская междоусобица – это 
прекрасный шанс поставить сво-
его крупного славянского врага – 
Россию на колени». Однако, как 
считает индийская газета, это не 
получится. Дело в том, «что все, 
кто ранее пытался наказать Рос-
сию-матушку (Наполеон, Гитлер), 
сами жестоко за это поплатились. 
Та же участь ожидает и Джо Бай-
дена».

В ИНДИИ СЧИТАЮТ, ЧТО БАЙДЕН ЗАКОНЧИТ 
ТАК ЖЕ, КАК НАПОЛЕОН И ГИТЛЕР

Из-за провальной экономической политики Джо Байден 
стремительно теряет популярность в США. Под угрозой его пе-
реизбрание на второй срок, что ещё совсем недавно многие 
за океаном считали почти решённым делом. Такое развитие 
событий уже хорошо понимают и во всём мире. Более того, во 
многих странах считают, что главной ошибкой для «сонного 
Джо» стали его конфронтация с Россией и вооружение Украи-
ны. Популярная индийская газета The Statesman, которая вы-
ходит на английском языке, даже предрекла нынешнему пре-
зиденту США участь Наполеона и Гитлера. Они тоже пытались 
наказать нашу страну, но сами за это жёстко поплатились.

В

СОБЫЙ разговор – 
авиадвигатели. Перм-
ские моторы ПС-90 и 

их модификации, что называет-
ся, старые добрые, успешно и на-
дёжно используются в военной 
транспортной авиации, на тех же 
«грузовиках» Ил-76. На подходе 
ПД-14, ПД-8 и в скором време-
ни ПД-35. И дай бог, что они бу-
дут полностью импортозамеще-
ны. А если нет – то сам бог ве-
лел на неопределённый санкци-
онный срок увеличить серийное 
производство пермских моторов и 
вспомнить о моторе НК-93. «АН» 
много писали об этом двигате-
ле. До запуска в серию каких-то 
10 лет назад оставалось дофи-
нансировать лишь 100 млн руб-
лей, чтобы завершить его лёт-
ные испытания. Он и по шумам, 
и по топливу не уступал в мире 
никому, даже превосходил. Но 
рыночники, которых морально 

и ещё бог знает как подпитыва-
ли крупнейшие западные произ-
водители авиадвигателей, сдела-
ли всё, чтобы его оболгать, даже 
прятать от президента В. Пути-
на, когда он посещал авиасалон 
МАКС в Жуковском. ПРЯТАЛИ! 
Как прятали от него Ту-334, сто-
явший на Казанском авиазаводе 
имени Горбунова.

Одним словом, что-то начало 
меняться, и не только в оборон-
ке, где уже с 2008 г. финансиро-
вание осуществляется на госуров-
не, как было в Советском Союзе, 
ещё при «вожде народов». Заду-
мывался ли кто-нибудь, почему 
при Сталине и Брежневе строи-
ли самолёты и ледоколы без бан-
ковских займов, как это практи-
ковалось уже при Ельцине и до 
последних дней? Тогда и банков-
то не было, кроме одного – госу-
дарственного. А в XXI веке кош-
мар дошёл до такого уровня, о ко-
тором знаменитый конструктор 
ракетной техники Юрий Соло-

монов рассказывал в полном не-
доумении. Мол, делать «Булаву» 
приходится на займы в коммер-
ческих банках. Вот когда сделаете, 
доведёте до ума и успешно испы-
таете эту самую «Булаву», тогда 
мы, правительство, и расплатим-
ся. Как в том рыночном кошмаре 
«Булава» всё же взлетела и была 
принята на вооружение – можно 
только догадываться. И не толь-
ко она. Во всяком случае, после 
2008 г., после событий в Грузии, 
когда В. Путин возглавлял пра-
вительство России, финансиро-
вание оборонки поставили, вер-
нее, вернули на государственные 
рельсы.

И вот пришла пора сделать та-
кой же разворот и в государство-
образующих отраслях – авиапро-
ме, автомобилестроении, микро-
электронике, робототехнике, ме-
талловедении…

Тут г-ну Мантурову и карты в 
руки.

    Андрей УГЛАНОВ

ДОЛГОЖДАННЫЙ ПРИЗРАК «СТАЛИНСКОЙ ЭКОНОМИКИ»

О

ПОДРОБНОСТИ

Окончание. Начало на с. 1
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ИРИНОЙ Григорьевной и её 
подопечными познакомились 
во Всеволожске на презентации 

«Приглянувшихся» – документального 
фильма Ашота Джазояна (режиссёр, секре-
тарь Союза журналистов России) о жите-
лях Ленинградской области. В фильме, от-
снятом в 2021 г., приняли участие 30 теле-
журналистов, режиссёров, операторов, фо-
тографов и блогеров из России и из девяти 
стран. Они приехали в Россию, чтобы уви-
деть нас, россиян, такими, какие мы есть, – 
через наши истории. Поэтому «Пригля-
нувшиеся» – фильм о простых людях, ко-
торые живут в Ленинградской области.

Выпускники мультицентра – одни из 
героев фильма: помощник зоотехника, 
формовщик керамических изделий. По-
сле презентации мы и поговорили с Ири-
ной Григорьевной.

– Проектами социализации людей с 
особенностями развития я занимаюсь 
10-й год, – как учредитель и руководитель 
благотворительного фонда «Место под 
солнцем». По инициативе и при непосред-
ственном участии нашего фонда семь лет 
назад и был создан мультицентр – учре-
ждение профессионального обучения для 
молодёжи с инвалидностью и ОВЗ.

– Почему упор сделан на профессиональ-
ное обучение?

– Потому что наша с вами независи-
мость и самодостаточность формируют-
ся на основе финансовой обеспеченности 
и уровня нашей профессиональной зре-
лости. Каждый из нас хочет состояться в 
этой жизни. Без профессии это невозмож-
но. И кто бы мне ни говорил, что «инва-
лиду это не нужно», я этого не приемлю. 
Потому что если ты любишь этих молодых 
людей, то ты должен относиться к ним так 
же, как к своим собственным родным де-
тям. А своим собственным родным детям 
мы желаем хорошего образования, чтобы 
они нашли себя и состоялись в профессио-
нальном плане.

В качестве пояснения хочу обратить 
внимание на слова, которые мы исполь-
зуем, когда говорим о людях с инвалидно-
стью. Мы говорим: «Эти дети, эти люди». 
Моя хорошая знакомая – супруга губер-
натора провинции Нурланн в Норвегии – 
семь лет назад поразила меня очень муд-
рой и ёмкой фразой: «Некоторые из нас». 
Некоторые из нас! Понимаете? Не там, где-
то за каким-то барьером, не где-то в заку-
лисье, не разделённые каким-то расстоя-
нием, а именно тут – среди нас.

В этом подходе отражается вся фило-
софия отношения к людям со стойкими 
нарушениями здоровья. Если мы научим-
ся так думать, то в обществе не будет пре-
пятствий в плане коммуникации и вос-
приятия людей с особенностями развития. 
К счастью, эти особенности не мешают им 
испытывать яркие добрые эмоции. Внеш-
не всё при них: симпатичны, сильны, мо-
лоды. И сюжеты фильма, эти новеллы как 
раз и запечатлели их человеческую уни-
кальность, достижения и потенциал.

– Выходит, что есть два барьера, которые 
необходимо преодолевать? Первый – пре-
одоление комплексов неполноценности са-
мих ребят, прививаемых им дома и в их пер-
воначальном окружении; второй – преодоле-
ние сопротивления общества, которое дол-
жно их принять и считать своими, некото-
рыми из нас…

– Такие проблемы имеют место, но 
лишь отчасти. Видите ли, все мы пред-
ставляем мир с высоты своего понимания, 
нажитого опыта. Всё больше и чаще я об-
щаюсь с людьми, которые не проводят та-
ких разграничений. Мы видим, как в на-
шем обществе растут толерантность, со-
переживание и соучастие к людям с «мен-
тальной инвалидностью». В итоге каждый 
ищет своё определение, своё восприятие 
и отношение.

– Думали ли когда-нибудь сами ребята – 
сироты из психоневрологических интернатов, 
что они не просто получат профессию и по-
стоянную работу, но и собственное жильё? 
Создадут нормальные семьи?

– Да, таких выпускников уже несколько 
сотен, в том числе приехавших из других 
регионов Российской Федерации, потому 
что профессиональное образование – все-
общее конституционно гарантированное 
право, не имеющее барьеров и границ.

Большинство наших обучающихся, по-
ступающих из системы ПНИ, по прошест-
вии нескольких месяцев нахождения у нас 
выглядят довольными жизнью, свободны-
ми людьми. Они заявляют о своём жела-
нии «быть как все».

– Но эти преобразования не одномомент-
ны. Ребята понимают, что для достижения 
результата им предстоит сделать определён-
ные шаги?

– Конечно, и на это нацелен весь обра-
зовательный и воспитательный процесс. 
Помимо того как надо ухаживать за сель-
скохозяйственными животными, убирать 
территорию, шить или упаковывать то-
вары, обучающиеся изучают социальные 
дисциплины, которые помогают им ком-
пенсировать имеющиеся у них социальные 
дефициты и «провалы общения». «Прова-
лы», потому что у них не было нужного 
жизненного опыта: возможности выби-
рать, что больше нравится – мясо или ры-
ба. Ели то, что им готовили. Носили оде-
жду, которую покупали сотрудники дет-
ских домов на государственные средства, 
жили по распорядку дня. Поэтому самое 
сложное в нашей работе, а скорее в мис-
сии – это научить ребят выбирать и прини-
мать решения, за которые они в состоянии 
нести ответственность.

Логично, что процесс продолжается 
и после выпуска. Все наши выпускники 
имеют постоянный, неограниченный по 
времени доступ к общению со мной. Тут 
нечем хвастаться, такова реальность: они 

пишут, звонят, общаются, получают сове-
ты, помощь. И не только от меня: сегодня 
в мультицентре сложилась команда, в ко-
торой специалисты дополняют друг друга. 
У нас в режиме 24х7 работают два психо-
лога и два врача, в том числе психиатр, оч-
но и дистанционно осуществляющие пси-
холого-педагогическое и медицинское со-
провождение.

Уникальность мультицентра заключает-
ся в системе сопровождения выпускников: 
им предоставляются услуги сопровождае-
мого трудоустройства и сопровождаемого 
проживания. Документально она регламен-
тирована годом после выпуска, а по факту, 

как у Экзюпери: «мы на-
всегда в ответе за тех, ко-
го мы приручили». Поэто-
му вся наша команда, весь 
педагогический коллектив 
помогает и сопровождает 
ребят, которые выпусти-
лись три, четыре, пять лет 
назад.

Это важно, и хочу ска-
зать: ещё неизвестно, кто 
от этого больше выигры-
вает. С моей точки зрения, 
для нас это некое духов-
ное восхождение. Когда 
для тебя благодарность от 
ребят, зачастую скромное 
«спасибо», стоит дороже 
самого роскошного буке-
та цветов. Лично мне их 
любовь помогает физиче-

ски жить и работать.
Приведу пример. Когда только началась 

пандемия, в преддверии первого локдауна, 
меня поразила искренность наших ребят. 
Они все позвонили мне с вопросом: «Ири-
на Григорьевна, что нам нужно делать? Где 
мы должны быть? Мы сделаем всё, как вы 
нам скажете!» И все они были на своих ра-
бочих местах, все работали.

Откуда я это знаю? Я попросила их сни-
мать на телефон коротенькие сюжеты о се-
бе, из которых было видно, что они делали 
в эти дни. Сюжеты были потрясающие: пу-
стой город, никого, и вот идёт один из на-
ших ребят, убирает, складывает мусор. При 
этом видно, что человек осознаёт серьёз-
ность происходящего. Они понимают, что 
об этом никто не узнает, никто не оценит, 
но они делают, потому что у них есть такая 
потребность.

Сегодня мы даём нашим ребятам уста-
новку: «труд» равно «свобода», «твой соб-
ственный выбор» равно «достоинство». 
И каждый из них, даже тот, у кого очевид-
ные физические ограничения или тяжёлая 
группа инвалидности, даёт клятву воспи-
танника мультицентра: говорит о своём на-
мерении трудиться и жить достойно. По-
лагаю, и в этом тоже залог их востребован-
ности на рынке труда.

– Есть ли квота на трудоустройство? Как 
подбираете воспитанникам место работы?

– Квоты выделяются в соответствии с 
требованиями законодательства. Мы обя-
заны трудоустроить воспитанника, и нам 
утверждаются в госзадании количествен-
ный и качественный показатели. Количе-
ственный – это не менее определённого 
процента от общего числа выпущенных и 
обученных воспитанников, а качествен-
ный – продолжительность трудоустрой-
ства на одном месте.

Когда к нам приезжал заместитель ми-
нистра труда и социальной защиты РФ, 
мы на эту тему с ним дискутировали. При 
этом я испытывала чувство полного удо-
влетворения, потому что Министерство 
труда установило, что «устойчивое трудо-
устройство» – это три месяца и более, а у 
нас – это три года и более. И самый высо-
кий процент трудоустройств людей с ин-
валидностью – тоже у нас.

– Но ведь вы одни такие в стране…
– У нас уже есть «сынок и дочка». Это 

два мультицентра: один организуется в 
Уфе, второй – в Якутске. Подобные уч-
реждения совершенно необходимы на-
шему обществу и государству. Как че-
ловек с государственным мышлением, 
чётко понимаю, что мы не можем сего-
дня позволить себе в нынешних эконо-
мических, внешнеполитических усло-
виях огромное количество иждивенцев, 
которые находятся на содержании го-
сударства.

Вы были правы, когда упомянули об-
щероссийскую статистику. А она, к сожа-
лению, негативная: общество инвалиди-
зируется. Это и приобретённая инвалид-
ность, и врождённая, которые усилились 
в постковидный период.

Поэтому сегодня государству как воз-
дух необходимы инструменты: учрежде-
ния, которые будут обучать, переподго-
тавливать людей с инвалидностью, что-
бы они могли найти себя в своей новой 
реальности, реализовать себя. Иначе они 
добавят нагрузку на социальные службы, 
а ведь есть ещё и пожилые люди, которые 
всю свою жизнь отдали труду и заслужили 
достойную старость.

Ребята никогда не обижаются на меня, 
когда во время наших встреч я им говорю: 
«Поздравляю! Наконец-то вы стали на путь 
гражданственности и можете считать се-
бя гражданами России». Те, кто пошуст-
рее, тут же спрашивают. Мол, почему? Мы 
и так были гражданами. На что я им отве-
чаю: «Нет. У вас были только права. И вы 
в этом плане не были полноценными гра-
жданами. А сейчас у вас появляются и обя-
занности».

И когда они выходят в «большой мир», 
начинают работать, жить самостоятельно: 
сначала в съёмном жилье, потом в соб-
ственном, то они понимают это. Главное – 
чтобы норма жизни у них была та, которая 
есть у нас с вами. Потому что они – это не-
которые из нас.

Татьяна ЛЮБИНА

НЕКОТОРЫЕ ИЗ НАС
Работа с людьми, имеющими ограниченные возможности здоровья (ОВЗ), 

давно уже приобрела масштаб задачи общегосударственной. Неудивитель-
но, ведь статистика по стране удручающая: на сегодняшний день каждый 
8-й подросток имеет или ограниченные возможности, или подтверждённую 
инвалидность. Как помочь ребятам с ограниченными возможностями адап-
тироваться к нормальной жизни?

О том, как происходит социально-психологическая адаптация людей с 
ОВЗ, беседуем с человеком, который стоял у истоков формирования ны-
нешних хорошо себя зарекомендовавших и работающих методов. Это 
Ирина ДРОЗДЕНКО. В числе её многочисленных должностей и статусов осо-
бое место занимает должность директора Мультицентра социальной и тру-
довой интеграции (ГАНПОУ ЛО «МЦ СиТИ»). «Клиенты» мультицентра – это 
подростки и молодые люди с ОВЗ, здесь им помогают получить профессию, 
социально адаптироваться, трудоустроиться, получить собственное жильё.
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Битва гигантов 
за заказы

Для начала стоит посмотреть, что ждёт 
мировое гражданское авиастроение, ко-
торое определяется количеством новых 
магистральных авиалайнеров в авиаком-
паниях. Эксперты предсказывают, что в 
Фарнборо будут заключены твёрдые кон-
тракты на сумму 21 млрд долларов. Непло-
хо. Но звучат и иные цифры. Националь-
ный перевозчик Индии ведёт переговоры 
как с Airbus, так и с Boeing, чтобы разме-
стить крупнейший заказ на 300 самолё-
тов. Потенциальный контракт на сумму 
около 40 млрд долларов может быть раз-
бит между обоими производителями. Air 
India, по слухам, выбирает между Airbus 
A320neo и Boeing 737MAX10. Air India 
также готова заказать новейшие даль-
немагистральные самолёты Airbus A350. 
Американская Delta Air Lines и Boeing 
официально подписали контракт на по-
ставку 100 самолётов Boeing 737MAX10 
плюс 30 опционов. Поставки первых 
737MAX10 начнутся к 2025 году. Допол-
нительно Delta заказала 29 самолётов 
Boeing 737-900ER. Обсуждают контрак-
ты с производителями и авиакомпании с 
Ближнего Востока, из Европы.

Что за самолёты Airbus A320neo и 
Boeing 737MAX10? В общем, давно из-
вестные узкофюзеляжные среднемаги-
стральные лайнеры, основные рабочие 
лошадки гражданской авиации. А320 и 
737 постоянно эволюционируют, на них 
ставят всё более мощные и экономичные 
двигатели, обновляют авионику.

Например, участие Boeing 737MAX10 в 
Фарнборо – это мировая премьера, первый 
выход на публику. Первый лайнер этого 
типа поднялся в воздух 18 июня прошло-
го года. Спустя три месяца к нему присо-
единился второй, взлетевший 15 сентя-
бря. Он и прилетел несколько дней назад 
в Фарнборо. А внешне самолёт как дет-
ская загадка в журнале «Мурзилка» – най-
дите десять отличий от предыдущей моде-
ли. Известно, что фюзеляж 737MAX10 
удлинили по сравнению с предыдущим 
Boeing 737-9 на 1,64 м, что позволило 
увеличить максимальную вместимость 
пассажирского салона с 220 до 230 кре-
сел. Дальность полёта из-за роста массы 
стала чуть меньше – 6100 км. Тесноватая 

боинговская «труба» фюзеляжа стала 
ещё длиннее, разминуться пассажиру со 
стандартной тележкой бортпроводника в 
проходе между креслами всё так же про-
блематично. К слову, более крупное сече-
ние фюзеляжа отечественного МС-21 эту 
проблему ликвидировало. Но где МС-21? 
Пока в программах развития и испыта-
тельных полётах, а Boeing 737MAX10 – 
на подходе к первым покупателям.

Вообще-то американские авиастрои-
тели, по данным агентства «Блумберг», 
озвучивают трудноперевариваемые ра-
зумом перспективы. В Boeing подсчи-
тали, что авиакомпаниям потребуется 
19 575 новых самолётов до 2031 г., в то 
время как в прошлом году в течение сле-
дующих десяти лет компания планиро-
вала поставить 19 330 самолётов. Напо-
мним, по комплексной программе раз-
вития российского гражданского авиа-
строения до 2030 г. включительно, кото-
рую недавно утвердил премьер Михаил 
Мишустин, авиаперевозчикам будут пе-
реданы чуть больше 1000 самолётов. 
Причём всех типов – от самолётов мест-

ных авиалиний вместимостью до 9 пас-
сажиров (ЛМС-901 «Байкал»), регио-
нальных турбовинтовых (Ил-114-300 и 
ТВРС-44 «Ладога»), ближнемагистраль-
ных, среднемагистральных и вплоть до 
дальнемагистральных Ил-96-300, кото-
рые будут делать аж по две штуки в год. 
Скептики и ветераны отрасли при этом 
не уверены, что комплексная програм-
ма будет выполнена, их аргументы при-
ведём ниже.

А тут «крокодиловы слёзы» американ-
ских авиастроителей – они прогнозиру-
ют снижение спроса на самолёты в бли-
жайшие десять лет на фоне экономиче-
ских потрясений и неопределённости в 
отношении поставок самолётов в Россию. 
Согласно прогнозу, Boeing поставит клиен-
там 41 170 новых самолётов до 2041 года. 
По сравнению с ожиданиями прошло-
го года темпы поставок упадут: произво-
дитель обещал, что в течение 20 лет бу-

дет продано 43 610 самолётов. Спрос на 
авиаперевозки после пандемии восста-
навливается, поэтому авиаперевозчики 
расширяют свой флот. В общем, Фарн-
боро-2022 представляет собой торговую 
площадку, где пасутся десятки авиапере-
возчиков, которые рассматривают впол-
не традиционный товар, самолёты с га-
зотурбинными силовыми установками, 
работающими на авиационном кероси-
не. Экзотика в виде электросамолётов на 
водородных топливных элементах, про-
чие технические изыски, оригинальные 
конструкции здесь, конечно, тоже при-
сутствуют, но как экзотика.

Дранг нах Остен 
отменяется

Наш поход на Восток с целью полу-
чить современный самолёт и участия в 
прибыльном бизнесе, похоже, ничем 
продуктивным не закончится. Россий-
ско-китайский проект дальнемагист-
рального широкофюзеляжного самолё-
та CR-929 (CR – означает China-Russia, 
Китай-Россия), соглашение по которому 
было подписано в 2014 г., становится всё 
более китайским... Что и следовало ожи-
дать. Объединённая авиастроительная 
корпорация (ОАК) погрязла в реформах, 
нам свалились на голову санкции (можно 

подумать, неожиданно!), а Китаю нужен 
свой дальнемагистральник. Отечествен-
ный двигатель для этой машины не го-
тов – подходящему по мощности и тя-
ге ПД-35 ещё предстоит долгий путь от 
стендовых испытаний, первых испыта-
тельных и сертификационных полётов к 
серийному выпуску. Это сложный и из-
вилистый путь, на котором вполне мо-
гут подстерегать неприятные сюрпризы 
и необходимость решения нетривиаль-
ных технических задач. Силовых устано-
вок с тягой 35 тонн и более в России ещё 
не делали. Максимум, что создали ещё в 
СССР, – это двигатель Д-18Т для грузо-
вого Ан-124 «Руслан» с тягой 23,5 тонны. 
Его производили в Запорожье на заводе 
«Мотор Сич».

А китайские конструкторы, добрав-
шись до российских технологий строи-
тельства «аэробусов», взяли что могли. 
Известно, что пару лет назад китайская 
сторона даже обвиняла российскую в не-
желании ими делиться. Как-никак, а мы 
вторая страна в мире после США, кото-
рая построила собственные широкофю-
зеляжные лайнеры – Ил-86 и Ил-96. На-
ши, естественно, не спешили передавать 
всё, что есть в загашнике, китайской сто-
роне. Так и тянулась эта история.

На Петербургском международном 
экономическом форуме в 2022 г. глава 
Минпромторга Денис Мантуров, назна-
ченный профильным вице-премьером, 
утверждал, что сотрудничество с Кита-
ем по проекту продолжается, цитирует 
его слова РБК:

– Процесс по CR-929 идёт. Но с учё-
том новых вводных, по тем ограничени-
ям, которые есть сегодня в части коопе-
рации, которая сложена была китайски-
ми партнёрами с привлечением западных 
производителей... Сейчас это невозмож-
но, поэтому придётся потратить время на 
перестройку подходов, с использовани-
ем только российских и китайских про-
изводителей.

Но уже 29 июня пока ещё в ранге ви-
це-премьера Юрий Борисов объявил о со-
кращении участия России в проекте:

– У нас идёт с Китаем этот проект, идёт 
в принципе не в том русле, 
которое нас устраивает. Ки-
тай по мере превращения в 
индустриального гиганта всё 
меньше и меньше заинтере-
сован в наших услугах, у нас 
работает наше КБ, мы име-
ем громадный опыт в ЦАГИ 

(Центральный аэрогидродинамический 
институт. – Прим. ТАСС). <...> Но у ки-
тайцев больше потребностей, чем у нас 
на сегодняшний день. Наше участие всё 
уменьшается и уменьшается. Я не хочу 
прогнозировать будущее этого проекта – 
будем мы из него выходить или не будем, 
но пока он по факту идёт, – процитиро-
вали Борисова в ТАСС.

То есть российское присутствие в про-
екте, надо полагать, подводит его под 
санкции, не позволяет нафаршировать 
самолёт западной авионикой, агрега-
тами и поставить американские двига-
тели – как в том же «Сухой Суперджет 
100». Французские двигатели или аме-
риканские – какая разница? Санкции! 
Скорее всего, китайские инженеры к 
тому же поняли, что больше ничего от 
России не получат. Сделать самолёт для 
внутреннего употребления на китайско-
российских комплектующих можно, но 
займёт уйму времени. Да и китайским 
товарищам неинтересно делать само-
лёт исключительно для своих – поиграв 
с ценой, реально влезть на престижный 
рынок дальнемагистральной авиации. 
А нам нужно строить свои Ил-96-400М с 
перспективой превратить самолёт в двух-
двигательный лайнер с ПД-35 под кры-
лом.

Владимир ЛЕОНОВ

АВИАСАЛОН ФАРНБОРО-2022 СТАРТОВАЛ. 
ЧЕМ ОТВЕТИТ РОССИЯ?

Открывшийся в понедельник авиасалон в британском Фарнборо в этот 
раз не может похвастаться фейерверком авиационных премьер. Притом 
что последний раз одно из крупнейших и старейших аэрокосмических шоу в 
мире проводилось в 2018 г., в 2020-м его отменили из-за пандемии COVID-19. 
Уже тогда, четыре года назад, против России работали санкции, нам позво-
лили демонстрировать лишь продукцию гражданского назначения. В этом 
году отечественные производители авиационной и космической техники и 
вовсе наблюдают за английской выставкой со стороны, по лентам инфор-
мационных агентств. А там, как всегда, главная интрига за маркетологами: 
кто больше соберёт заказов – Boeing или Airbus.

Сделать самолёт для внутрен-
него употребления на китай-
ско-российских комплектующих 

можно, но займёт уйму времени.

В отличие от российского МАКС,  Фарнборо заточен на глобальный бизнес
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ВОЁ отношение к за-
держанию Ивана Фе-
дотова Валерий Фаде-

ев высказал в прямом эфире ка-
нала «Матч ТВ». То, что звезда 
сборной и НХЛ оказалась в рядах 
российской армии, причём про-
тив своей воли, по мнению гла-
вы СПЧ, не является нарушени-
ем его прав.

«Вопрос в том, в чём я могу 
посодействовать как глава СПЧ. 
Добиться того, чтобы хоккеисты 
не служили в армии? Это как-то 
странно. Все здоровые молодые 

люди в России – военнообязан-
ные. Если молодой человек учит-
ся в университете и есть военная 
кафедра, он учится на кафедре, 
проходит военные сборы и по-
лучает лейтенанта запаса. Если 
нет кафедры, получает отсрочку. 
Что касается спортсменов, осо-
бенно знаменитых, то у них есть 
огромная привилегия. Они мо-
гут формально служить, а фак-
тически продолжать свою карь-
еру. Так было и в советское вре-
мя, и сейчас. Почему некоторые 
спортсмены этого не делают, я не 

знаю. Это неправильно», – отме-
тил председатель СПЧ.

Напомним, что в нашей исто-
рии достаточно примеров, когда 
службу в рядах Вооружённых сил 
проходили дети более чем знаме-
нитых родителей, и это не поме-
шало им в жизни. В Таманской 

дивизии служил Фёдор Бондар-
чук, Леонид Агутин охранял гра-
ницу, а Никита Михалков три го-
да оттрубил на Тихоокеанском 
флоте.

«Никита Михалков как-то 
подарил мне свою книгу «Днев-
ник», написанную ещё в молодо-
сти. Ему было 27 лет, и его при-
звали в армию. У него был не-
удачный роман с девушкой, чей 
отец был весьма высокопостав-
ленным партийным деятелем. 
Никита Сергеевич думал, что его 
отправят в кавалерийский полк 
под Москвой. У молодых актёров 
свободная служба, можно было 
ездить учиться в Москву и заодно 
скакать на лошадях, что полезно 
актёру. Поскольку роман был не-
удачный, его отправили на Кам-
чатку на три года. Представляете, 

какой потенциал, простите, блат, 
был у Никиты Сергеевича с его 
отцом, но он поехал и три года 
отслужил на Камчатке. И мич-
ман Криворучко, которого он 
вспоминает в своей программе, 
реальный персонаж», – расска-
зал Валерий Фадеев.

Вопросы у главы СПЧ вы-
зывает только демонстративно-
скандальный способ задержа-
ния хоккеиста.

«Выглядит это некрасиво. Ес-
ли мне поступит обращение, я 
готов досконально разобраться в 
этой истории – почему оказалось 
невозможным вызвать молодого 
человека в военкомат или как-то 
вручить повестку на дому, поче-
му надо было устраивать такое 
шоу», – заключил глава СПЧ.

Сергей НИКИТИН

СОЛДАТ ИВАН ФЕДОТОВ
Околоспортивный мир продолжает будоражить история 

вратаря хоккейной сборной России Ивана Федотова, кото-
рого взяли под арест и отправили служить в армию. Глава 
Совета при Президенте РФ по развитию гражданского об-
щества и правам человека (СПЧ) Валерий ФАДЕЕВ выска-
зал своё мнение об этой истории.

С
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ЕЗУЛЬТАТОМ этой политики 
становится полная зависимость 
страны, внемлющей внешним 

советам (Вашингтонский консенсус раз-
работан МВФ полвека назад как условие 
рефинансирования долгов африканских и 
латиноамериканских стран кредиторами 
из США и ЕС), от иностранного капитала. 
В отсутствие внутреннего кредита эконо-
мика такой страны автоматически подчиня-
ется обслуживанию иностранных инвесто-
ров и импортёров. В их интересах обеспе-
чивается свобода трансграничных капи-
тальных операций, они же манипулируют 
курсом туземной валюты и скупают наи-
более прибыльные активы. Так реализует-
ся модель неоколониального закабаления 
многих стран.

Реализуя политику Вашингтонского 
консенсуса, денежные власти превратили 
весьма развитую в научно-производствен-
ном отношении российскую экономику в 
сырьевой придаток ЕС и финансового доно-
ра американоцентричной финансовой систе-
мы. За постсоветский период вследствие 
проводимой денежно-кредитной полити-
ки накопленным итогом из России было 
вывезено около 2 трлн долл., сотни милли-
ардов тонн сырьевых товаров, миллионы 
квалифицированных кадров.

Произошедший в 2014 г. переход к ре-
комендованной МВФ политике свобод-
но плавающего курса рубля и завыше-
ния процента за кредит как ключевого 
инструмента борьбы с инфляцией, гене-
рируемой как раз так называемым «сво-
бодным» курсообразованием, экономи-
ка России была искусственно загнана в 
стагфляционную ловушку. Американские 
хеджфонды (инвестиционные фонды, ко-
торые объединяют деньги инвесторов и 
вкладывают их с целью получить макси-
мальную прибыль при наименьших воз-
можных рисках. – Прим. ред.) при по-
пустительстве Банка России и с участием 
российских банков систематически игра-
ли на обвал курса рубля, а ЦБ после этого 
взвинчивал ставку процента. В итоге мы 
одновременно получали резкие вспле-
ски инфляции и сжатие производствен-
ных инвестиций.

Тем самым усугублялись последствия аме-
риканских санкций, достигался их разруши-
тельный эффект. Мегарегулятор же вместо 
блокирования их воздействия за счёт уве-
ренной стабилизации курса рубля и обес-
печения дешёвого кредита многократно 
усиливал их эффект, сокращая кредитова-
ние инвестиций в экономический рост и 
создавая инфляционную волну девальва-
цией рубля.

Анализ этой политики за последние 
8 лет позволяет оценить прямой и косвен-
ный ущерб экономике России от встраи-
вания в глобальную, ориентированную на 
США финансовую систему по установ-
ленным мировой финансовой олигархи-
ей (ФРС и другие западные ЦБ, 
МВФ и Мировой банк, крупней-
шие банки и фонды) правилам.

Прямой ущерб складывается 
из следующих составляющих.

Операции «кэрри трейд» (стра-
тегия получения прибыли на ва-
лютном рынке за счёт разной ве-
личины процентных ставок. – Прим. ред.) 
на средства нерезидентов дают 3–5% без-
рисковой доходности по приобретаемым 
российским ценным бумагам (государ-
ственным и корпоративным облигациям). 
За 8 лет это принесло глобальным спеку-
лянтам прибыль в размере 50 млрд долл., 
которая была вывезена из России.

Уступка нерезидентам контрольного па-
кета Московской биржи позволила им про-
водить высокомаржинальные (высоко-
окупаемые) операции с валютой, акция-
ми и иными активами, что позволило им 
в 2014–2015 гг. получить не менее 30 млрд 
долл. прибыли от девальвации и спекуля-
ций с валютными облигациями России. За 
последние 5 лет валютные спекулянты вы-
ручили на российском рынке ещё не менее 
70 млрд долларов.

Прямые убытки от привлечения Банком 
России средств на спекулятивные и мошен-
нические операции таких игроков, как «От-
крытие», «Траст», ряд других, рефинанси-
рование покупок банков-банкротов типа 
Банка Москвы, МИБа и проч. В итоге в 
АСВ и Фонде консолидации банковского 
сектора были сконцентрированы убытки в 

2,5 трлн руб., к которым следует добавить 
убыток (около 1 трлн руб.) Банка России, 
полученный в результате его процентной 
политики.

Эффект монополизации финансово-
го рынка с попустительством получения 
банками и международными финансовы-
ми организациями спекулятивной сверх-
прибыли на средства самого ЦБ, которые 
рефинансируются без отслеживания целе-
вого характера их использования. Это при-
водит к кратному завышению маржи, ко-
миссий и других доходов финансовых по-
средников (не менее 2/3 чистой прибыли 
финансового сектора – монопольная рен-
та, составившая за последние 8 лет более 
3 трлн рублей (50 млрд долл.).

Размещение валютных резервов в прак-
тически беспроцентных или убыточных ак-
тивах западных юрисдикций по сравнению 
с прибыльными активами (например, зо-
лотом, набравшим в стоимости за 8 лет в 
1,5 раза) привело к упущенной выгоде, оце-
ниваемой не менее чем в 30 млрд долларов.

Общие прямые убытки Банка России, 
эквивалентные выгоде глобальных спеку-
лянтов в виде средств, вывезенных нерези-
дентами и выплаченных им как дивиденды 
на доли в российских финансовых струк-

турах начиная с 2014 г., составили около 
330 млрд долл. (40 млрд долл., или 3% ВВП 
по текущему курсу ежегодно). Блокиров-
ка Западом не менее половины ликвид-
ной части золотовалютных резервов Рос-
сии (около 300 млрд долл.) составляет до-
полнительный прямой ущерб экономике 
и утраченные возможности инвестиций в 
промышленности. Таким образом, накоп-
ленный прямой ущерб составляет 630 млрд 
долларов.

Теперь о косвенном ущербе, склады-
вающемся из следующих составляющих.

Ущерб недофинансирования реально-
го сектора экономики, который теряет ис-
точники инвестиций и оборотных средств 
из-за завышения процентной ставки по 
отношению к рентабельности производ-
ственных предприятий. Если исходить из 
уровня инвестиций в период до перехода к 
политике «таргетирования» инфляции, то 
по отношению к тренду прироста ВВП до 
2014 г. ущерб от деятельности ЦБ можно 
выразить 50 трлн рублей недопроизведён-
ной продукции и более 20 трлн рублей не-
сделанных инвестиций, стагнацией уровня 
жизни и ростом социального неравенства.

Ущерб от так называемого «залогово-
го рейдерства» – отъёма активов добросо-
вестных заёмщиков путём манипулирова-
ния залоговыми требованиями. Он стиму-
лируется монополизацией финансового 
сектора и безнаказанностью банков, пре-
вратившихся в непрозрачные и неэффек-
тивные структуры, присваивающие чужую 
собственность. Ущерб превышает 1% ВВП 
в год.

Искусственное завышение рисков России 
в целом и российских эмитентов, включая 
Минфин РФ, посредством монополизации 
рынка инвестиционных рейтингов и оце-
ночной деятельности западными структу-
рами. Ущерб составляет около 1,5–2 трлн 
руб. ежегодно.

Общий косвенный ущерб можно оце-
нить в объёме до 5% ВВП (до 6 трлн руб.) 
ежегодно. Сложение прямого и косвенно-
го ущербов (потери российской экономи-
ки и симметричная выгода нерезидентов 
от обеспеченного Банком России неэкви-
валентного обмена) даёт сумму в более чем 
1 трлн долл. (более 2/3 годового ВВП стра-
ны) накопленным итогом, или 8% ВВП 
ежегодно.

Следствием нанесённого ущерба яв-
ляется затухающая макроэкономическая 
динамика России по отношению не толь-
ко к странам-лидерам нового мирохозяй-
ственного уклада (КНР, Индия, Малай-
зия, Южная Корея) и среднемировому 
темпу роста, следствием чего является 
многолетнее снижение веса России в ми-
ровой экономике.

В условиях открытой фазы гибридной 
войны с Западом в 2022 г. продолжение 
этой ущербной политики несовместимо 
с элементарными требованиями нацио-
нальной безопасности. Банк России мо-
жет и должен стать акселератором соци-
ально-экономического развития страны, 
а не агентом глобального капитала, под-
меняющего цели национального развития 
безропотным исполнением инструкций и 
директив глобального капитала.

Возможный эффект от разумной поли-
тики ЦБ в рамках установленных главой 
государства целей и стратегических пла-
нов социально-экономического разви-
тия – ежегодный прирост ВВП до 8% ВВП 
с синхронным формированием собствен-
ного центра роста капитализации.

Возможность достижения таких тем-
пов экономического роста показана авто-
рами стратегии опережающего развития 
российской экономики на основе нового 
технологического уклада (С. Глазьев. Ры-
вок в будущее. Россия в новых технологи-
ческом и мирохозяйственном укладах. – 
М.: Книжный мир. 2019).

Сергей ГЛАЗЬЕВ, академик РАН
Дмитрий МИТЯЕВ, экономист

РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКА НЕДОСЧИТАЛАСЬ 
ТРИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ. И ЭТО НЕ ПРЕДЕЛ?
Почти весь постсоветский период, за исключением короткого срока ра-

боты В. Геращенко во главе Банка России, последний строго придерживал-
ся рекомендаций МВФ по денежно-кредитной политике. За последователь-
ное бездумное выполнение этих рекомендаций руководители российских 
денежных властей неоднократно удостаивались званий лучших в мире со 
стороны рупоров Вашингтонского консенсуса.

В соответствии с его ключевыми установками главной функцией Цен-
трального банка должны быть обеспечение свободного трансграничного 
движения капитала, конвертируемости национальной валюты по рыноч-
ному курсу, ограничение денежной эмиссии объёмом валютных резервов. 
Именно этого требует от национальных денежных властей международный 
капитал, интересы которого де-факто обслуживает Банк России.

Р

  За последние 5 лет валют-
ные спекулянты выручили на 
российском рынке не менее 

70 млрд долларов.
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Учись, страна огромная!
Самих частных школ в России около 

900, а обучается в них около 200 тыс. детей. 
Это плюс-минус 1% общего числа школь-
ников. Но летом 2022 г. желающих стало в 
полтора раза больше относительно 2021-го – 
такие наблюдения доносятся нынче из раз-
личных частных школ. А родители якобы 
озадачены планами в близлежащих госу-
дарственных школах разбирать на уроках 
политинформации выступления вождей, 
нести почётный караул у «парты героя» и 
начинать занятие с прослушивания гимна. 
Но интерес к частным школам рос все по-
следние годы скорее как реакция на тра-
диционные проблемы государственного 
образования, с которыми власть так и не 
смогла справиться.

Было время, природоведение дава-
ло ребёнку зачатки естественно-научно-
го сознания, которое потом оттачивалось 
полноценными курсами ботаники, зооло-
гии, анатомии. Сегодня всё это сокращено 
в разы и закачано в курс биологии. В не-
которых школах этот предмет проходят по 
креационистскому учебнику для 10–11-х 
классов под редакцией академика Юрия 
Алтухова. Во вступлении к нему говорится: 
«Господа Бога заменил в умах поколений 
«всемогущий» естественный отбор… На-
ука постепенно приходит к при-
знанию истинности Священного 
Писания». Темы уроков созвуч-
ны названию параграфов: «План 
сотворения», «Невозможность 
самозарождения жизни», «Без-
доказательность гипотезы эво-
люции». Из них ребёнок узнаёт, 
что все негроиды – потомки сына Ноя по 
имени Хам. А хищники стали охотиться на 
зайцев и косуль после Потопа из-за грехов 
людей. Но, умножая сакральную массу на 
божественное ускорение, мало кто может 
вспомнить хоть одного крупного биолога 
из России за последние 20 лет.

Английский язык преподают бабушки, 
никогда не бывавшие за границей. И по-
чти все дети, кто знает язык на приличном 
уровне, добились этого путём занятий вне 
школы. Российские школьники и так учат-
ся на 2–3 года меньше европейских сверст-
ников, а им ещё подгружают военную под-
готовку, семейные ценности, экстремизм, 
антикоррупцию и конференции с бывши-
ми милиционерами в рясах, которые назы-
вают презервативы грехом.

Вроде бы мы хотим удваивать ВВП и 
догонять чьи-то экономики. Смотрим об-
разовательный стандарт по экономике и 
не видим там ни Адама Смита, ни Альфре-
да Маршалла, ни Йозефа Шумпетера, ни 
Людвига фон Мизеса, ни Рональда Коуза. 
Даже слова «банки», «инвестиции», «кре-
диты» надо ещё поискать. Зато ученику не-
обходимо сформировать «систему знаний 
об институциональных преобразованиях 
российской экономики при переходе к ры-
ночной системе». А как можно изучать тео-
рию матриц, не зная «дважды два»? В со-
временном мире экономика неотделима от 
права, но в российском «особом пути» это 
абсолютно независимые дисциплины.

Кроме того, государственное образова-
ние выдавливает ребят с особыми образо-
вательными потребностями. Директор Ин-
ститута развития образования НИУ ВШЭ 
Ирина Абанкина полагает, что инклюзия у 
нас остаётся лозунгом, а на практике слож-

ные натуры уходят в частные школы, где 
им могут уделить больше внимания, где им 
подбирают специальные программы, где 
есть тьюторское сопровождение саппорты 
с индивидуальной поддержкой по отстаю-
щим предметам. По данным исследований, 
38% родителей выбирают частную школу 
или обучение на дому из-за психологиче-
ских проблем у ребёнка.

В казённой системе их должен решать 
школьный психолог, который частенько 
перебрался на это место из ликвидиро-
ванных детских комнат милиции. А тью-

тор изучает интересы ребёнка, учит про-
ектировать своё будущее, раскладывать его 
на этапы. К тьютору ребёнок приходит с 
запросом сам, зная, что ругать его точно 
не будут, но могут помочь развязать оче-
редной узелок. В старших классах учатся 
по индивидуальному плану, классного ру-
ководителя нет – пусть привыкают к само-
стоятельности.

А в госсекторе совсем другая система, за-
точенная под школьное начальство. Чем вы-
ше средний балл ЕГЭ, тем вероятнее ди-
ректору разрешат набрать в следующем го-
ду два-три 10-х класса вместо одного. А это 
означает увеличение подушевого финан-
сирования. И шанс для директора уйти 
«выше» – то есть в комитет. Ради этого он 
будет «требовать балл» от своих предмет-
ников: манипулировать премиями, угро-
жать увольнением. А те будут гонять детей 
по тестам вместо системного изложения 
материала.

– Сегодняшние школьники обычно не 
в состоянии объяснить, почему одни го-
сударства процветают, а другие нет, – го-
ворит историк Сергей Ачильдиев. – Ис-
тория России преподаётся вне контекста 
мировой. Нет даже попытки объяснить, за 
счёт каких институтов Запад доминирует 
последние 500 лет. Ведь в XVI веке 19 из 
20 крупнейших городов находились на Во-
стоке, где наука и промышленность были 
на голову выше европейских. А Европа тех 
времён – это чума, феодальная раздроб-
ленность, турки перед воротами Вены. Так 
за счёт чего всё поменялось? Почему Се-
верная Америка оказалась более развитой, 
чем Южная? Ведь её и открыли позже, и 
рабов под рукой не было, и золота с сереб-
ром кот наплакал. Учителя и методисты бо-

ятся произносить эти слова: «конкуренция», 
«гарантия собственности», «трудовая этика». 
Хотя я уверен, что им не давалось команды 
сверху. Насаждаемая в образовании верти-
каль сделала их мышление мелкочинов-
ничьим: раз Запад ввёл нам санкции, мы 
ему отомстим – не станем давать его ис-
торию. На самом деле вредим только себе.

Один дома

Стоит ли удивляться, что падение уров-
ня школьного обучения стало заметно по 
всем фронтам. В частности, с 2011 г. Россия 
начала терять позиции в медальном рей-
тинге на Международной математической 
олимпиаде, в 2015 г. впервые в истории не 
завоевав ни одной золотой медали и заняв 
21-е общекомандное место. В 2016 г. рос-
сийские школьники разделили 7–8-е ме-
ста в общекомандном зачёте, в 2017-м – 
14-е место, что на уровне Грузии и Греции.

– В девяностые годы школы были куда 
более свободны, а значит, могли эффек-
тивно строить работу, – говорит завуч од-
ной из школ Нижнего Новгорода. – В рам-
ках своего бюджета мы приглашали любых 
специалистов, создавали секции, кружки. 
А сегодня я два года не могу поставить тен-
нисный стол в рекреации: тётка в РОНО 
считает, что дети могут себе что-нибудь 
сломать. Учебник по каждому предмету 
один-единственный. По жалобам на от-
ступление от учебного плана, пусть и лож-
ным, педагога наказывают. Я должна взять 
на работу учителя, который глубже знает 

предмет, а не того, кто умеет вызвать ин-
терес у детей. В итоге он что-то бубнит себе 
под нос сорок минут, а дети считают пташек 
за окном. «На подходе» 32 недели классных 
часов по политической ситуации в мире.

Разумеется, родители хотят развивать 
своих детей иначе. Но попасть в частную 
школу не так-то просто. Нельзя оплатить в 
Интернете квитанцию и 1 сентября приве-
сти ребёнка на линейку. Например, в сто-
личную «Новую школу» конкурс доходит 
до 60 человек на место. В результате те-
стов важно уяснить, что школа и родите-
ли примерно одинаково смотрят на прин-
ципы воспитания и обучения, а ребёнок в 
состоянии потянуть высокие стандарты.

Стоимость обучения в частных шко-
лах может отличаться в десятки раз. В мо-
сковской «Хорошколе» «гимназический 
год» обойдётся в 144 тыс. рублей, а в «Ле-
тово» – почти вдвое дороже. Однако сти-
пендиальный фонд «Летово» готов помо-
гать каждому, кто успешно сдал экзамены: 
80% семей получили стипендию, а 23% 
учеников обучаются абсолютно бесплат-
но. Во многих школах тоже есть программы 
поддержки: например, участникам олим-
пиад или детям военнослужащих. А опла-
та обучения подразумевает систему «всё 
включено»: и питание, и кружки, и даже 
стоматология.

Частные школы имеются в любом об-
ластном центре. Например, в Перми есть 
5–6 учреждений со средним ценником 
25–30 тыс. рублей в месяц. Но к нему ча-
сто прилагаются дополнительные поборы: 
на питание, на продлёнку плюс ежегодный 
взнос. Но те, кому средств на обучение от-
прысков всё равно не хватает, могут избе-
жать лобового столкновения с казённым 
образованием через домашнее обучение.

Число анскулеров (детей, обучающихся 
вне школы и только сдающих в ней экза-
мены) зримо выросло на фоне пандемии 
коронавируса. А ведь, по данным исследо-
вания ФОМ, 15% россиян ещё в 2015 г. по-
ложительно относились к идее обучать детей 
дома. И сегодня их явно больше.

Для государства анскулеры и частные 
школы – это палка о двух концах. С одной 
стороны, в государственных школах колос-
сальный дефицит мест. Минпросвет при-
знаёт 720 тыс., но за границами министер-
ской отчётности всё ещё хуже: в деревнях 
классы полупустые, а в городах дети учатся 
в две-три смены по 40 человек в классе. Но 
считают всё равно «по среднему». В регио-
нах детсадов и школ строится неприлично 
мало на фоне возводимого жилья – и цен-
тру никак не удаётся завинтить гайки чи-
новникам, определяющим строительному 
бизнесу размеры «обременений».

На этом фоне массовое развитие част-
ных школ выглядело бы спасением. Вон 
в Великобритании в них учится три чет-
верти школьников – и ничего. Но у нас 
иные ценности, среди которых контроль 
за учителем – вещь совершенно необхо-
димая. Вдруг частники системно объяс-
нят ребятам, почему одни страны богаты, 
а другие бедны.

Юрий АНТОНОВ

ЧАСТНЫЕ 
УРОКИ

В России растёт спрос на обуче-
ние детей в частных школах. И па-
раллельный рост его стоимости ма-
ло кого смущает. Во-первых, не ме-
нее 2–3 млн россиян могут позво-
лить себе тратить 60–70 тыс. рублей 
в месяц на знания для ребёнка. Во-
вторых, существует масса способов 
снизить стоимость обучения, а то и 
вовсе учиться бесплатно. Главная 
проблема в другом: спрос на част-
ников обострился на фоне усиления 
идейно-воспитательной работы в 
школах государственных. И власть 
может рассмотреть в частном обра-
зовании угрозу своей монополии на 
передачу знаний.

38% родителей выбирают 
частную школу или обучение 
на дому из-за психологиче-

ских проблем у ребёнка.
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Каждому своё

Согласно свежему исследованию EY 
Future Consumer Index в России, 22% рос-
сиян всерьёз рассматривают переезд за го-
род. И может показаться, что так в стране 
растают крупнейшие мегаполисы. Однако 
в них не устают ударными темпами возво-
дить новое жильё, несмотря на все кризисы 
и карантины. В населении небольших про-
винциальных городов самый большой воз-
растной провал – с 18 до 30 лет. Это значит, 
что молодёжь во все лопатки уезжает, едва 
окончив школу, – и вряд ли в другой про-
винциальный городок. Так что вообще про-
исходит? Волна из Москвы накрывает волну 
в Москву или наоборот?

По идее, ответ на эти вопросы должна 
была дать Всероссийская перепись насе-
ления. Но в её въедливости и придирчиво-
сти есть большие сомнения. Тысячи людей 
рассказывают в Интернете, что они в глаза 
не видели переписчиков, как и большин-
ство их знакомых. А значит, нас пересчи-
тали по бумажным источникам, главным 
из которых стала регистрация по месту жи-
тельства. Но много ли людей в нашей хит-
роватой стране живёт по прописке? У вла-
стей нет даже понимания, сколько граждан 
России обретается за границей более-менее 
постоянно.

Тот факт, что риелторы строят много 
жилья, тоже на главные вопросы не отве-
чает. В наших городах с советских времён 
огромная скученность населения. И мы 
ещё до конца не расселились, не разъехались 
с родственниками. Рынок толкают вперёд 
сразу два локомотива. Во-первых, прави-
тельственные ипотечные программы, де-
лающие отдельное жильё более доступ-
ным для молодых людей. Во-вторых, как 
ни странно, плохой инвестиционный кли-
мат. В США более 50% американцев вла-
деют акциями предприятий, а в России – 
1%. Как только у россиянина появляются 
лишние несколько миллионов, он несёт их 
не на фондовый рынок, чтобы раскочега-
рить экономику, а вкладывает в более на-
дёжный, как ему кажется, актив – недви-
жимость.

И далеко не всегда «запасные» квартиры 
покупают, чтобы сдавать. Вечером в сто-
личных новостройках горит до неприли-
чия мало окон. Опытные риелторы говорят, 
что люди с деньгами в регионах обязатель-
но имеют гнездо в Москве: мало ли, я заеду, 
или брат, или сват. Большую часть времени 
такие квартиры пустуют, и похожая ситуа-
ция во многих «быстрорастущих» россий-
ских городах: Ростове-на-Дону, Краснода-
ре, Сочи. В Петербурге за постсоветские 
годы население официально сократилось 
на полмиллиона человек. Хотя за тот же 
период построена, по сути, каждая вторая 
многоэтажка, а на окраинах выросли но-
вые города.

В общем, власть и исследователи очень 
приблизительно представляют, где россия-
не хотят нынче жить. Например, сколь-
ко людей постоянно живут на дачах, никто 
всерьёз не изучал. Очевидно, что многие ха-
лупы в садоводствах превращаются в креп-
кие коттеджи, где вполне можно пережить 
зиму. Деревенские школы получают всё 
больше «городских» учеников. Но нет по-
нимания, как эти тенденции скажутся на 
расселении через 20 лет – слишком уж эк-
зистенциален этот выбор, совершающий-
ся в отдельно взятой человеческой голове 
под влиянием различного набора факто-
ров. Зато есть попытки эти факторы сфор-
мировать.

Добро пожаловать 
в рай

Минстрой России опубликовал рейтинг 
городов по качеству городской среды, где 
в Топ-5 входит Красноярск. Именно здесь 
тысячи жителей выходят на экологические 
акции, не желая по 50 дней в году жить в 
режиме «чёрного неба». ЧС объявляют, ко-
гда в воздухе скапливается слишком много 
вредных выбросов Красноярского алюми-
ниевого завода, а погода не располагает к 
их рассеиванию. Тогда миллиону горожан 
советуют уехать из города или хотя бы ре-
же выходить на улицу, не проветривать по-
мещения, чаще мыть полы, промывать нос 
и горло физраствором. Приезжие понима-
ют, о чём речь, только когда видят молодого 
мужика, поскользнувшегося на тротуаре и 
сломавшего конечности в 16 местах.

При этом нельзя отрицать, что де-юре 
Красноярск является городом-магнитом. 
Но притягивает он не велосипедными до-
рожками и прибрежными кафе – просто в 
остальных городах края ещё хуже и с рабо-
той, и с инфраструктурой.

Институт территориального развития 
«Урбаника» признал самым комфортным 
для жизни городом России Краснодар. Где 
нет метро, пробки почище МКАДа, индуст-
рия развлечений провинциальна, а эколо-
гия не курортная из-за обилия автотранс-
порта. Похоже ли это место, на «удобное 
для жизни и бизнеса»?

Финансовый университет при прави-
тельстве изучил качество жизни в россий-
ских городах с населением более 250 тыс. 
человек. И в тройке оказался Грозный. 
Но много ли россиян готовы перебрать-
ся в этот оазис благоденствия, где столь 
сильны исламские нормы, не купить ал-
коголя, а для въезда в республику нужно 
проходить досмотр почище таможенного. 
А есть рейтинги, в которых лидируют Тю-
мень и Сургут.

Или Белгород стабильно фигурирует в 
лидерах среди городов-магнитов. Но вряд 
ли для исхода свободолюбивого москвича 
подойдёт место, именуемое журналиста-

ми «Святое Белогорье» – за всесилие цер-
ковников, их огромное влияние на мест-
ную власть, систему образования и куль-
турную среду, где, как при СССР, не раз-
решат джазовый фестиваль, а длинноволо-
сого «металлиста» могут подстричь гопники 
на скамейке.

Или Воронеж. В конце нулевых город 
бурно рос и развивался, и тому была при-
чина: подъём сельского хозяйства в Чер-
ноземье. Население даже перевалило за 
миллион, но в начале 2020-х снова пошла 
убыль. Причины и тут, увы, известны: не-
легальные свалки, токсичные выбросы от 
автотранспорта, слив химикатов в реку и 
городское водохранилище. А кроме того, 
беспредел коммунальщиков – завышен-
ные цены, некачественные услуги, отсут-
ствие контроля. Плюс огромные очереди 
на получение мест в детских садах. Похоже, 
тёплый климат и обилие зелени перестали 
перевешивать низкое качество управления 
для людей среднего возраста. При этом в 
городе много вузов и колледжей, для мо-
лодёжи из окрестностей он по-прежнему 
интересен.

Социологи, составляющие рейтинги, 
сравнивают города по десяткам параметров. 
Но среди них зачастую нет такого важно-
го показателя, как гордость жителя за ме-
сто своего проживания. Хотя это более чем 
очевидно для страны, пропагандирующей 
патриотизм и «особый путь», где миллио-
ны людей с энтузиазмом восприняли тезис 
о том, что наши ценности лучше западных. 
По этой логике человек должен и городом 
своим гордиться. Пусть он даже не богатый, 
зато в нём всё устроено по уму: площадки, 
дороги, храмы, полиция. И самое главное – 
человек чувствует, что власти хотя бы пы-
таются создать для него более комфортную 
среду пребывания.

Но у чиновника логика чуть другая. Вот, 
к примеру, Иваново, входящее в престиж-
ное Золотое кольцо. Соседние Владимир, 
Ярославль и Нижний Новгород развивают-
ся по российским меркам очень неплохо, 
а Иваново, наоборот, потеряло за постсо-
ветские годы около 20% населения, кото-
рое ушло ниже 400 тысяч человек. Поче-
му? Вроде бы и предприятий в городе хва-
тает, и достопримечательности в достатке, а 
древний титул «города невест» располагает 
к организации комфортной неспешной се-
мейной жизни. Есть даже Центр развития 
туризма и гостеприимства.

Но многое становится понятно при 
попытке проехать через гостеприимное 
Иваново на автомобиле. Тем более что 
вокруг города нет кольцевой и, если вы 
путешествуете по Золотому кольцу, про-
ехать придётся. Такой концентрации ви-
деокамер, штрафующих за превышение 
скорости, нет, вероятно, нигде в России. 
По широченному проспекту на окраине 
почему-то нужно ехать 40 километров в 
час, в лесу за городом по прямой доро-
ге, где нет ни единого здания, – 70. Если 
чуть расслабиться, то с одного киломе-
тра дороги можно получить три штрафа, 
а поездка в Плёс выйдет поистине «золо-
той». И всё это больше похоже на ловуш-
ки, призванные доить праздных москви-
чей, а не на развитие «гостеприимства». 
И захотят ли россияне селиться в горо-
де, где под видом благоустройства зани-
маются расстановкой капканов, потеряв 
всякое чувство меры?

Не в коня корм

Российские города пытаются быть ком-
фортными и современными каждый по-
своему. Кое-где строят велосипедные до-
рожки и пандусы для инвалидов. Но ча-
ще всего мэриям не хватает средств даже 
на ямочный ремонт, а созданию удобной 
городской среды они предпочитают новые 
доминанты: необычные памятники или ма-
тёрые офисы судов и прокуратур. Архитек-
тура и дизайн в России точно следуют за по-
литикой и экономикой.

Деловой человек, впервые собираю-
щийся в командировку в Калугу, вправе 
ожидать от неё современности. Всё-таки 
это адрес «русского экономического чуда», 
куда с середины 2000-х приходил каждый 
восьмой доллар иностранных инвестиций в 
Россию. Здесь в 12 промышленных парках, 
в которых до недавнего времени пыхтели 
заводы Volkswagen, Peugeot, Samsung, Con-
tinental, Mitsubishi, Volvo, General Electric. 
И вроде бы логично предвкушать в Калуге 
«умный город» с деловым центром, подзем-
ными парковками и Интернетом в каждом 
сквере. Но здесь нет ни метро, ни кольце-
вой автодороги, ни даже тротуарной плит-
ки на центральных улицах.

Почему россияне полюбили жить не там, 
ПОДАЛЬШЕ Мы живём в эпоху наступления 

удалёнки, когда необязательно жить 
в Москве, чтобы получать москов-
скую зарплату. А раз так, то необяза-
тельно и всю жизнь зарабатывать на 
квартиру в столице, умирать в жесто-
ких пробках и платить двойную цену 
чуть ли не за все виды товаров. Но 
уехать в глубинку тоже не каждый 
решится: в Ижевске, например, и до-
роги похуже, и культурная жизнь по-
беднее, и народ не такой утончённый. 
Но где золотая середина? Для кого-
то магнитом является удобный мил-
лионник вроде Нижнего Новгорода 
или Казани. Кто-то видит себя в Туле 
или Владимире – народа ещё мень-
ше, зато до Москвы недалеко. Кому-
то приглянулся более-менее ухожен-
ный районный центр, где для при-
личных людей есть и гимназии, и ко-
фейни. А кто-то собирается прожить 
в коттеджном посёлке «для своих». 
Социологи и риелторы уже вывихну-
ли себе мозги, пытаясь предсказать, 
какие формы поселений предпочтут 
россияне в 2020–2030-е годы. И ча-
сто сбивают с толку наблюдателей, 
публикуя нелепые ангажированные 
рейтинги городов-магнитов.

1992 г., когда налоговые поступ-
ления делились между центром 
и регионами примерно поров-

ну, метро заложили в Омске. В 2014 г. в 
уже прорытые тоннели пустили трамвай, 
чтобы хоть чем-то порадовать омичей к 
300-летию города. Но денег на запуск трёх 
первых станций Москва так и не дала, а 
в местном бюджете при существующих 
правилах игры их не появится никогда. 
В Красноярске в 2010-е засыпали песком 
шахту станции «Площадь Революции», 
от которой в предыдущие 15 лет прорыли 
4 км тоннелей.

Самой хитрой оказалась Казань, умуд-
рившаяся в 1977 г. отметить 800-летие, а 
спустя всего 28 лет получить из центра 

на 1000-летие до 2 млрд долларов. Хва-
тило и на метро, и на набережные, и на 
дворцы. Во времена нефтяного изобилия 
центр охотно поощрял лояльные регионы 
«праздничными» деньгами, которые тра-
тились на инфраструктуру и развитие го-
родской среды. Татарстан благодарили за 
межконфессиональный мир, отсутствие 
сепаратизма и сбалансированный бюд-
жет наиболее щедро. И это позволило по-
строить за 30 лет единственную 16-кило-
метровую ветку с 11 станциями. Самара, 
Нижний Новгород, Новосибирск и Ека-
теринбург продвинулись куда скромнее, 
а Челябинск, Красноярск, Уфа, Омск, 
Пермь и Ростов-на-Дону заморозили или 
свернули свои мечты о метро.

Вход через выход
После распада СССР в российских регионах практически перестали стро-

ить метро. И это главный факт об удобстве городской среды в Замкадье.

В
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Успешная Калуга отличается от сосед-
него депрессивного Брянска только боль-
шим количеством торгово-развлекатель-
ных центров, пабов и брассерий с претен-
зией на вкус. Зато новодел сильно покосил 
двухэтажный исторический центр, превра-
тившийся в чересполосицу XIX и XXI ве-
ков. Для приезжих Калуга – по-прежнему 
«город Циолковского», а молодёжь с совет-
ских времён тусит у «Шарика» – аллегории 
Земли на берегу Оки. 20 лет назад вандалы 
ободрали с доминанты медные элементы, а 
власти только обещают их восстановить.

Бюджет Калуги в 2021 г. составил 13 млрд 
рублей, из которых более 70% уйдёт на об-
разование и социалку. Около 8 млрд до-
ходной части составят безвозмездные по-
ступления из центра. То есть за «целевое 
использование» каждого рубля придётся 
отвечать перед областью и перед Москвой. 
Закон простой: экономь на чём хочешь, но 
своди бюджет в ноль. А какое может быть 
развитие, если на латание труб не хватает? 
«Калужское чудо» началось с того, что об-
ласть в 2004 г. наскребла по сусекам мил-
лиард, взяла в банке ещё 5 млрд и сделала 
площадку под первый технопарк в Ворси-
но. Сегодня центр вряд ли позволил бы по-
добную авантюру.

До бюджета города и в лучшие времена до-
ходило не более 1% общей налоговой массы 
промышленных предприятий. Практически 
у любого областного центра схожая судьба. 
И не важно, несёт он в федеральную казну 
золотые яйца или сам живёт на дотации из 
Москвы. По словам директора региональ-
ной программы Независимого института 
социальной политики Натальи Зубаревич, 
муниципалитетам достаётся 15% от налога 
на доходы физлиц, налог на землю и малое 
предпринимательство. И всё! Это слёзы – 
ни денег, ни полномочий.

Конечно, Москва, Петербург, Сочи и 
Грозный живут по другим правилам. Особая 
история в Казани и в Крыму. Нижний Нов-
город, Новосибирск, Краснодар и Екате-
ринбург являются центрами экономически 
сильных регионов, которые могут худо-бед-
но вкладываться в удобства для жителей. Но 
большинство российских городов выжива-
ет по принципу «голь на выдумки хитра».

Возрождение болота

Бывший глава Республики Марий Эл 
Леонид Маркелов 18 лет перестраивал 
Йошкар-Олу в характерном для Поволжья 
фламандско-венецианском стиле. С одной 
стороны, конечно, стрёмный китч: среди 
лесов, комариных болот и наглухо убитых 
дорог вдруг вырастает скопление причуд-
ливых зданий по мотивам Палаццо Век-
кьо и Нойшванштайна. Хотя местная на-
бережная Брюгге слабо напоминает купе-
ческие дома на Гроте-Маркт: за её спиной 
торчат ободранные панельные многоэтаж-

ки. А вместо переполнен-
ных террас с пивом и уст-
рицами – одна кальян-
ная и одно кафе, которое 
к 22 часам уже закрыто. 
Кроме магнитов, никто 
ничем не торгует, из раз-
влечений – прокат ката-
маранов.

Разумеется, доминиру-
ют над марийской Европой 
две кремлёвские башни и 
собор в духе Василия Бла-
женного, перед которым 
малахольного вида дядь-
ка тянет нищего: «Кто 
без царя, тот без креста». 
Все здания приземистые, 
сильно ниже оригина-
лов – даже голландских. 
В разгар туристического 
сезона ни уличного рока, 
ни художников, ни хо-
тя бы напёрсточников и 

других непристойных предложений. В ре-
сторане национальной кухни «Тёплая реч-
ка» сразу информируют, что горячего ждать 
от полутора часов, но предлагают репеллент 
от комаров, которые даже в помещении со-
жрут вас до костей за это время. А куда де-
ваться – лучший ресторан в городе.

С другой стороны, даже эрзац Европы 
смотрится интереснее, чем унылый совок 
в центре Ижевска или Чебоксар. Редкий 
случай, когда в России туристу предлагают 
не храм с мощами и не памятник павшим 
героям. И где ещё у нас с постамента смо-
трят Рембрандт и Лоренцо Медичи? Более 
того, работа Маркелова в целом закончена: 
Брюгге торжествует на реке Малая Кокша-
га ансамблево, по всему периметру истори-
ческого центра – за сотню новых доброт-

ных зданий. А мог тихо грабить регион, не 
выпендриваться и не раздражать Москву 
собственной Боровицкой башней (в про-
шлом году Леонида Маркелова укатали на 
13 лет).

Не Маркелов виноват, что при сущест-
вующей системе Йошкар-Ола ещё долго не 
сможет извлечь выгоду из его инфраструк-
турного подарка. Ситуация с инвестиция-
ми такова, что во фламандских особняках 
квартируют бюджетники, а не купцы. Кон-
тролёров и всевозможных штрафовальщи-
ков – как комаров. И поэтому набережная 
Брюгге вряд ли «оживёт». Новый намест-
ник боится не то что строить новое: здо-
ровенный фламандский ампир с башенка-
ми, почти готовый, стоит незаконсерви-
рованный, без крыши с маркеловских вре-
мён. Это ж не шутки: покроешь крышу, а в 
Москву доложат, что «продолжает чуждые 
традиции». И то правда: ничего подобного 
на Руси естественным путём возникнуть и 
не могло.

У специалистов в ходу понятие «поволж-
ский китч». Это не только Йошкар-Ола, но 
и Казань с её Дворцом земледельцев и це-
лым кварталом, имитирующим эклектику 
конца XIX века, которой тут отродясь не 
было. Это и Саранск с собранным из всех 
стилей собором св. Феодора Ушакова, па-
фосные театры в Астрахани и Пензе. Они 
могли бы стать интересной вишенкой на 
торте. Но самого торта-то нет! Казалось бы, 
разумнее начать с заварки крема: привлечь 
инвестиции, как Калуга, а потом уже ле-
пить пирамиды майя. Но как раз калуж-
ский пример и демонстрирует, что губер-
натору от экономического развития не слиш-

ком много проку. Для карьеры куда полезнее 
создать акрополь посреди трущоб и пред-
ставлять себя Петром Великим.

Блеск и масштаб новых архитектурных 
доминант – это и путь к обретению стату-
са «столицы региона», через которую пой-
дут деньги нацпроектов и прочей феде-
ральной поддержки. Например, Владимир 
и Ярославль сцепились за звание столицы 
Золотого кольца – на развитие маршрута 
идут средства по линии Ростуризма. В рам-
ках местной гибридной войны в Ярославле 
установили две кованые композиции на те-
му «столичности», на Масленицу испекли 
мегаблин весом 1,8 тонны, а замглавы де-
партамента по туризму двинул речь: «Нам 
всем есть чем гордиться. Уверен, этот ре-
корд также станет одним из брендов сто-
лицы Золотого кольца России».

Города поскромнее вступили в схватку 
за исторических и даже сказочных персо-
нажей в качестве своего бренда. 21-метро-
вый бронзовый Илья Муромец украсил рай-
центр Мурома, где в половине домов выгреб-
ные туалеты, а мусор вывозят просто в бли-
жайший лес. Ульяновская область с 2010 г. 
души не чает в Колобке. Хотя в Толковом 
словаре Даля есть ссылки на псковские и 
архангельские корни слова «колоб», мест-
ный краевед Сергей Петров упирал на то, 
что «колебяткой» в старину в Поволжье на-
зывали остатки теста. В соответствии с ка-
ноном центр Ульяновска украсил памятник 
Колобку, а «усадьба Колобка», посетители 
которой играют в «колобкобол», освежила 
образ города, ранее ассоциировавшегося 
исключительно с Лениным.

Реформировать городское простран-
ство более системно и радикально не каж-
дый чиновник решится даже при нали-
чии средств. Известен печальный пример 
Перми, которая в 2008 г. объявила о начале 

культурной и идеологической мо-
дернизации. Тогдашний губерна-
тор Олег Чиркунов сформулиро-
вал: «Люди должны хотеть жить в 
городе, чувствуя, что жизнь их про-
ходит не зря». И разъяснял: «Я хо-
чу, чтобы Пермский край стал 
центром активных людей, новых 
технологий, идей и проектов, но-
вой экономики и нового государ-

ства». Для России это неформат: не нужно 
никого догонять и ничего удваивать, но ве-
щи в доме должны находиться на своих ме-
стах и радовать глаз.

Проводить «культурную революцию» 
пригласили столичного галериста Марата 
Гельмана, который решил с ходу «разру-
шить провинциальный контекст» под деви-
зом «Трупы не оживляем». У промышлен-
ного миллионника, ещё недавно бывшего 
закрытым городом, появился логотип в ви-
де большой буквы «П». На смену библиоте-
кам и ДК пришли фестивали и выставки, в 

здании Речного вокзала развернулся музей 
современного искусства, на улицах проле-
тариев шокировали фигуры красных чело-
вечков. Самые отвязные европейские аван-
гардисты потянулись в город, куда до 1990-х 
был вовсе запрещён въезд иностранцев.

В итоге на защиту традиционной Перми 
поднялась местная интеллигенция во главе 
с писателем Алексеем Ивановым и победи-
ла: в 2012 г. Чиркунова отправили в отстав-
ку, а новый губернатор Виктор Басаргин, 
хотя и не сразу, свернул культурный про-
ект. А Речной вокзал принял патриотиче-
скую выставку «Россия – моя история».

Чиновники на местах получили месседж: 
уж лучше напугать весь мир памятником 
Алёнке, как удалось в 2019 г. властям Но-
воворонежа, чем допустить социальный 
взрыв, несанкционированные деяния гра-
ждан и прочий экстремизм. Да и вряд ли 
многие чиновники на местах слышали про 
Лоренцо Медичи, Людвига Баварского или 
Северное Возрождение.

В итоге в стране непросто найти по-на-
стоящему современный, удобный для жиз-
ни город, а рейтинги только подтверждают: 
выбирать толком не из чего. Российский го-
род – это прежде всего убежище для разорён-
ной провинции. И всерьёз думать об эсте-
тике и удобстве получится не раньше, чем 
законно избранный мэр станет подотчётен 
горожанам, а в его казне будет справедливая 
доля налогов, заплаченных местными пла-
тельщиками. То есть вряд ли очень скоро.

Никита ФАВОРСКИЙ

ОТ ГОРОДОВ-МАГНИТОВ
где принято считать

Просто наведите камеру 
смартфона на QR-код –

и вы всегда с нами!
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Винницкий удар

Целями ракетных ударов являют-
ся склады и арсеналы, стоянки техники, 
штабы, пункты дислокации противника. 
В частности, казармы. Каждой ночью сот-
ни украинских военных и иностранных на-
ёмников во всех концах Украины не про-
сыпаются, когда в занятые ими казармы, 
общаги, школы, садики прилетает высоко-
точная смерть. Также уничтожаются заво-
ды, торговые центры, склады – там ремон-
тируют, производят технику или складиру-
ют вооружение и боекомплект. В том числе 
и помощь НАТО. Тем не менее армия Рос-
сии старается наносить такие удары ночью, 
чтобы не задеть гражданских.

Но почему так много шума было вокруг 
удара по Дому офицеров в Виннице? На За-
паде началась информационная кампа-
ния, чуть ли не уровня Бучи. В ходе удара 
российской армией было выпущено не-
сколько морских КР «Калибр», поразив-
ших склады, нефтебазу и тот самый Дом 
офицеров. Заметим, весьма стандартный – 
точно такие же в 50-е годы прошлого века 
понастроили во многих крупных гарнизо-
нах по всему СССР.

В винницкий Дом офицеров попали 
2 ракеты. В безуспешных попытках сбить 
остальные одна из украинских зенитных 
ракет попала на площадь между ним и 
ЗАГСом. Что ж, это война, на ней такое 
случается. Но украинцы, быстро убрав ос-
колки от своей зенитной ракеты, устроили 
привычные пляски на костях с обвинения-
ми «агрессора» во всех грехах.

Но совсем скоро стала известна истин-
ная причина такой истерики. В винниц-
ком Доме офицеров погибла примерно 
сотня старших офицеров и генералов ВСУ. 
А также множество иностранцев. Там прохо-
дило совещание, на котором американцы 
и другие натовские военные обсуждали с 
представителями ВВС Украи-
ны вопросы о поставке запча-
стей, агрегатов и вооружения 
для украинских самолётов.

Об этом узнала российская 
разведка и оперативно накрыла 
всю сходку «Калибрами». По 
некоторым сведениям, только потери во-
енных США составили 22 человека. Поэто-
му неудивительно, что сразу же после этого 
эпизода американцы оперативно закрыли 
консульства в Одессе и Львове. И даже не-
давно открытое заново посольство в Кие-
ве. Более того, Госдеп выпустил рекомен-
дацию ко всем американцам – немедленно 
(!) покинуть Украину. Такие же действия 
США предпринимали незадолго до 24 фев-
раля, когда началась СВО.

Дальше – больше. Украинские власти 
оперативно арестовали в Виннице более 
300 человек, которых обвинили в том, что 
они «наводили» русские ракеты. Но наши 
военные могли получить информацию о 
совещании и при помощи технических 
средств разведки и от агентуры на Запа-
де. «Сдать стрелку» украинских и амери-
канских военных мог на самом деле кто 
угодно – старая шутка про то, что парти-
занский отряд из украинцев будет всегда 
иметь предателя, даже если в нём три че-
ловека, актуальна и сейчас.

На днях в Киеве уволили главу СБУ 
(дружка Зеленского с детства) Баканова и 
генерального прокурора Венедиктову. По 
сути, их обвинили в потворстве преда-
тельству. А до того был арестован бывший 
«начальник СБУ Крыма» Кулинич якобы 

за контакты с нашей разведкой. В общем, 
хорошо «откалибровали» – вон какие вол-
ны пошли.

Таинственный Ан-12

Вечером 16 июля случилась ещё одна 
загадочная история, связанная с Украи-
ной. В Греции, близ Кавалы огненным ша-
ром упал горящий самолёт Ан-12БК весь-
ма «мутной» украинской авиакомпании 
Meridian Air Cargo. Летел он из Сербии в 
Иорданию, но потом стали утверждать, что 
далее путь его лежал в Бангладеш. На бор-
ту самолёта находились 8 человек, он пе-
ревозил 12 тонн «опасных материалов», в 
основном взрывчатых веществ либо бое-
припасов.

Затем начались странности. Жителям 
ближайших к месту крушения населённых 
пунктов власти тут же приказали держать 
окна закрытыми, не выходить из домов и 

носить маски. А к месту катастрофы стя-
нули силы немногочисленных греческих 
спасателей и частей радиационной, химиче-
ской и биологической защиты. Не обошлось 
и без присутствия американцев.

Далее греки заявили, что ничего «ток-
сичного» на борту не обнаружили, но тут 
же выразили сербам протест, что те не пре-
дупредили их о характере токсичного груза 
(которого не было, по их же словам). Сер-
бы в ответ заявили, что ничего околовоен-
ного на Украину не поставляли с 2016 года. 
А ведь про Украину как место назначения 
рейса и речи ранее не было. В общем, все 
начали перекидывать «токсичный» пред-
мет друг другу, как в известной детской иг-
ре. А что было-то?

Есть мнение, что документы на груз бы-
ли липовые. На самом деле он предназна-
чался для Украины, и самолёт потом поле-
тел бы туда, отключив транспондер. Похо-
же, Запад готовил очередную химическую 
провокацию в стиле незабвенных терро-
ристических «белых касок» из Сирии. Это 
предполагает характер груза. Конечно, 
американцы не смогли бы организовать 
никакое «вторжение НАТО» в Россию. Но 
какие-нибудь санкции придумали бы. Но 
как-то очень вовремя у старого «Ана» заго-
релся мотор, и весь план сорвался.

На фронтах СВО

Между тем события на фронтах СВО 
продолжают развиваться. Как и ожида-
лось, ВС РФ и союзные силы ДНР и ЛНР 
продолжили ломать линию обороны ВСУ 
Северск – Соледар – Бахмут. Построена 
она наспех после падения предыдущей.

Эта линия является одной из ключе-
вых в уже начавшейся 
куда более масштабной 
операции по освобожде-
нию Славянско-Крама-
торской агломерации. 
По сути, крупнейшей 
из оставшихся в ДНР и 
представляющей собой 
своеобразную линию из 
крупных и более мелких 
городов. К Славянску 
наши войска уже подо-
шли с севера и северо-
запада, в районе Ни-
колаевки и Райгородка. 
Это создаёт условия для 
входа в города в даль-
нейшем.

Также российские си-
лы прошли наконец об-
ширный лесной массив 
к северо-востоку. Дело в 

том, что выкуривать ВСУ из лесов порой 
сложнее, чем из городов. Чего только сто-
ит знаменитый «Шервудский лес» в райо-
не Изюма, с которым возились очень долго. 
Но теперь российская армия уже атакует 
посёлки, расположенные на выходе из это-
го обширного массива, что позволит охва-
тить Славянск с запада. Это создаёт усло-
вия для отсечения всей группировки ВСУ 
в этом районе.

Ожидаемо затрещала линия обороны 
Украины и в районах Северска и Соледа-
ра. Эти города расположены в низинах, и 
оборонять их на самом деле очень непро-
сто. Потому ВСУ отчаянно цеплялись за 
населённые пункты перед ними, которые 
расположены выше. А как только их удер-
жать не удалось – союзные силы вышли и 
к Северску, и к Соледару.

Города пока не взяты. Более того, про-
движение в них идёт очень аккуратно – 
ВСУ тоже не тупые и хорошо пристре-
ляли эти районы артиллерией, распо-
ложенной позади них. Украинцы теперь 
часто стали сдавать некоторые пристре-
лянные заранее посёлки, отходя в лесо-
посадки вокруг, организовывая ловушки 
для штурмующих. Помогает слабо – такую 
тактику мигом раскусили. А сочетание ра-
боты БПЛА вместе с работой миномётов, 
ствольной, реактивной артиллерии и тя-
жёлых огнемётных систем ещё ни разу не 
подводило. Поэтому в данном случае по-
ка эту спрятанную в тылу артиллерию не 
разнесут – Северск и Соледар не будут 
освобождены окончательно.

Тем не менее из Северска ВСУ уже 
вывели большую часть сил, частично в 
район Соледара, частично в район Сла-
вянска, частично – к Бахмуту, где также 

проблемы. До сих пор идут бои в райо-
не Угледарской ТЭС и Новолуганского, 
где ВСУ пока полностью не окружили, 
стремясь получить станцию малоповре-
ждённой.

На других участках фронта идёт «ак-
тивное затишье». Под Харьковом ВС РФ 
пока прекратили продвижение и пере-
малывают ВСУ в районе линии фронта 
и в тылах. На всех других участках тоже 
идёт активное огневое поражение про-
тивника, но без существенных продви-
жений.

Разрекламированное Киевом «наступ-
ление на Херсон» также не состоялось. Да 
и какие могут быть наступления, если у 
Киева очень мало бронетехники, мало ар-
тиллерии и нет авиации? Наступать пехо-
той не получалось даже в Первую миро-
вую войну.

Ярослав ВЯТКИН, 
военный обозреватель «АН»

РОССИЙСКИЕ РАКЕТЫ 
НЕ ЗАКОНЧАТСЯ НИКОГДА

Армия России регулярно наносит удары по целям на Украине квазибал-
листическими, аэробаллистическими или крылатыми ракетами оператив-
но-тактической, средней и большой дальностей морского, наземного и воз-
душного базирования. Противник всё ждёт, когда они закончатся, но этого 
не произойдёт никогда – промышленность уже вышла на такие обороты, 
что покрыла массовый расход ракет и различных корректируемых боепри-
пасов первых дней СВО. Сейчас их производство превышает ежесуточное 
расходование. То есть арсеналы этого оружия, наоборот, растут.
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Собственник: ООО «Газпром НГХК»
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, 
https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 
8 (3494) 970-475.
Порядок подачи заявок: в соответствии 
с документацией в электронной форме и 
Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
дата начала приёма заявок – 11.07.2022 
в 11:00 (МСК);
дата окончания приема заявок – 08.08.2022 
до 18:00 (МСК);
дата рассмотрения заявок – 09.08.2022 
до 18:00 (МСК);
дата проведения торгов – 10.08.2022 в 11:00 

(МСК). Предмет продажи:
Лот 1. «Участок № 3 автодороги 
вспомогательного использования от ГРЭС 
до причала на р. Пур».
Начальная цена: 14 934 197,00 рублей, с НДС.
Минимальная цена: 12 694 068,00 рублей, с 
НДС.
Лот 2. «Участок № 1 автодороги 
вспомогательного использования от ГРЭС  до 
причала на р. Пур». «Участок № 2 автодороги 
вспомогательного использования от ГРЭС до 
причала на р. Пур»
Начальная цена: 174 738 084,00 рублей, с НДС.
Минимальная цена: 148 527 372,00 рублей, с 
НДС.

ООО «Газпром НГХК» извещает о проведении торгов в электронной форме 
на право заключения договора купли-продажи движимого имущества.
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«Сдать стрелку» украинских и 
американских военных мог кто 
угодно.
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ЕРЕД посадкой правитель-
ственного Ил-62 в ирландском 
Шенноне для дозаправки само-

лёт попал в зону турбулентности. Чле-
ны делегации и сам председатель пра-
вительства Примаков пристегнулись 
ремнями к креслам. Евгений Максимо-
вич не обращал внимания на болтанку – 
слишком важным был начатый несколь-
ко минут назад разговор по спутнико-
вому телефону с нашим послом в США 
Ушаковым. Тот уверял, что американцы 
уже сегодня начнут бомбить Югославию. 
Вопрос решён.

Над зажатым между Ирландией и Бри-
танией Ирландским морем в марте пре-
обладали восходящие воздушные пото-
ки. Поэтому самолёт то проваливался в 
воздушные ямы, то резко уходил вверх. 
Под полом салона что-то грохотало, ме-
шая говорить. Примаков закончил разго-
вор и задумчиво смотрел в иллюминатор. 
Снижаясь, самолёт вошёл в слой облаков, 
и красивая картинка за стеклом смени-
лась тускло-серой пеленой.

Грохот под полом не прекращался. Ко-
гда приземлились в Шенноне, оказалось, 
что в багажном отделении плохо закре-
пили костыль. Его возили с собой, чтобы 
цеплять самолёт к тягачу и тащить борт до 
стоянки. В Шенноне из самолёта никто 
не выходил, заправка прошла штатно, как 
для обычного рейса «Аэрофлота» Моск-
ва – Вашингтон. Когда костыль закрепи-
ли, пилоты включили взлётный режим и 
рванули дальше.

Увы, то, чего Евгений Максимович 
боялся больше всего, случилось, когда 
большая часть пути от Ирландии до Ва-
шингтона осталась позади. В районе ка-
надского Ньюфаундленда ему позвонил 
вице-президент США Гор и сообщил, что 
президент Клинтон принял решение на-
чать бомбардировку Югославии. Объяс-
нил тем, что все способы принуждения 
югославского президента Милошевича к 
миру исчерпаны.

Когда разговор закончился, Примаков 
мысленно поблагодарил Гора, что тот не 
стал ждать, когда он долетит до Вашинг-
тона. Позвонил ровно в той точке Атлан-
тики, из которой самолёт мог без риска 
остаться с пустыми баками вернуться в 
Ирландию. Премьер пригласил в свой 
салон самых близких людей и команди-
ра корабля. Сказал, что принял решение 
развернуть самолёт над Атлантикой и 
вернуться в Москву.

Реакция оказалась такой, какую он 
ждал. Первым позвонил председатель 
ФСБ Сергей Степашин. По закрытой 
связи они могли говорить свободно – 
бывший и нынешний руководители на-
следницы Комитета государственной 
безопасности Советского Союза – ФСБ 

России. Примаков занимал эту долж-
ность вплоть до второго избрания Ель-
цина президентом, и уже три года на его 
месте работал Степашин. Оба были по-
священы в «План Андропова» по сбли-
жению с США, и вот… Договорились 
встретиться и обсудить сбой в програм-
ме немедленно по возвращении Прима-
кова в Москву.

Встречаться в ресторане, как практи-
ковалось раньше, премьер-министр не 
хотел. Уж больно хорошо он был знаком, 
как говорят, широкой публике. Ехать на 
Лубянку тоже нельзя – доложат Ельци-
ну, и тот завибрирует. Какие могут быть 
секретные дела у премьера с руководите-
лем госбезопасности? Примаков решил 
собрать всех в «лесу» – ясеневской штаб-
квартире Службы внешней разведки, зна-

комой ему ещё с момента строительства 
здания. Вот и сегодня – получить от за-
рубежной агентуры последние данные о 
бомбардировках Югославии было совер-
шенно необходимо. А где, как не в «ле-
су»? По этой же причине его всегда тя-
нуло сюда. Он ощущал здесь незримую 
связь со всем миром, некие нити, дёргать 
за которые могли лишь несколько чело-
век во всём мире. Сказывалось и первое – 
журналистское – образование. Почти все 
знаменитые советские журналисты-ме-
ждународники всегда были рядом или 
внутри «ЧК». А уж правдисту Примако-
ву – сам Бог велел.

В свой бывший кабинет на семнадца-
том этаже «книжки», от которой отходил 
пятиэтажный корпус в виде латинской 

буквы «Y», он попал на персональном 
лифте. В кабинете ждали Сергей Степа-
шин и скандальный генерал-майор Олег 
Калугин, которого то лишали звания и 
орденов, то восстанавливали. Посторон-
нему человеку его присутствие показа-
лось бы странным. Но только не При-
макову и Степашину, верным «андро-
повским соколам», знавшим о ключе-
вой роли Калугина в многолетней игре 
спецслужб Советского Союза, России и 
Соединённых Штатов.

– Здравия желаю, товарищи гене-
ралы! – приветствовал их Примаков с 
улыбкой, и они пожали друг другу руки. – 
Долго говорить нам нечего. Понятно, под 
удар поставлена конечная цель Юрия 
Владимировича – сближение России и 
США. Но представьте, приземляюсь я в 

Вашингтоне, улыбаюсь, а в это время на 
Белград летят «Томагавки»!

– Понятно, это недопустимо. Означа-
ло бы полную потерю лица. Но как та-
кое развитие балканского кризиса могли 
допустить в ЦРУ? На мой взгляд, это на-
рушение всех договорённостей. – Степа-
шин подошёл к окну.

– Они их давно нарушили. Согласи-
тесь, и Горбачёв переигрывал с уступка-
ми американцам, и Ельцин. Так чего ж 
не воспользоваться? – продолжил премь-
ер. – Но интуиция подсказывает мне, что 
президент Клинтон решился на бомбар-
дировку Белграда, чтобы заглушить скан-
дал с Моникой Левински. Значит, это 
тактический ход, стратегия будет обя-
зательно продолжена по линии «Андро-
пов – Хелмс».

– Говорят, Хиллари бьёт его бейсболь-
ной битой, – засмеялся Степашин, – во 
всяком случае, от персонала Белого дома 
в сторону диппредставительств расходят-
ся именно такие слухи.

Председатель правительства отметил 
про себя, что Степашин не может ото-
рваться от вида из окна. Когда-то в на-
чале девяностых, когда Ельцин назна-
чил его директором СВР, он тоже стоял 
на этом месте часами. Смотрел с высоты 
на кроны деревьев, такие разные летом, 
осенью и зимой. При сильном ветре зелё-
ные и жёлтые волны листьев разбегались 
от ограждённой стенами проволоки тер-
ритории «аквариума» в сторону Хован-
ского кладбища или к жилым домам Ясе-
нева. Когда-то Евгения Примакова наво-
дило на философские размышления это 
марксистское единство и борьба проти-
воположностей – жизни и смерти. Когда 
почти десять лет назад не стало Советско-
го Союза, он безуспешно отгонял от се-
бя грустные мысли. Сегодня верх брала 
жизнь. Но почему так задумчиво, как и 
он раньше, смотрит вдаль его сменщик 
генерал Степашин? Возможно, предста-
вил себе, как в это время крылатые раке-
ты взрывают дома и мосты в Белграде, а 
он сидит сложа руки? Но не объявлять же 
войну Америке!

– Сергей, ты ухватил самую суть. – 
Примаков подошёл к генералу Степаши-
ну. По Московской кольцевой дороге шёл 
плотный поток машин. Над дорогой ле-
тел пассажирский самолёт – шёл на по-
садку во Внуково. Премьер продолжил: – 
Юрий Владимирович Андропов и заду-
мал свой план, чтобы уменьшить опас-
ность атаки ракетами средней и малой 
дальности, к примеру, по Ясеневу. Ми-
хаил Сергеевич, как вы знаете, сократил 
все средства доставки наших крылатых 
ракет к американским военным базам в 
Европе. И что прикажете нам делать? Чем 
ответим?

Евгений Максимович не праздно зада-
вал этот вопрос. Президент Ельцин пребы-
вал в постоянной прострации, ему было не 
до Югославии. Ответственность ложилась 
на премьера.

– Олег Данилович, – Примаков повер-
нулся к сидящему в кресле у журнально-
го столика Калугину, – это теперь ваша 
задача.

– Что вы сказали?
Генерал Калугин не вмешивался в раз-

говор двух больших людей и почти уснул. 
Давно ему не было так спокойно, он ощу-
щал себя в защитной скорлупе. Не надо 
было строить из себя протухший «про-
жектор перестройки», тупого генерала 
КГБ, которому сегодня всё не нравится.

– Хотел сказать, что вы должны стать 
нашим секретным оружием на Американ-
ском континенте. Спящим агентом, гото-
вым в любой момент проснуться и нанес-
ти удар в самое сердце противника.

«Аргументы не дели» публикуют очередной отрывок из аван-
тюрного романа Андрея  УГЛАНОВА «Пробуждение троянского 
мус танга». Предыдущий отрывок можно прочитать в «АН» №26. 
Если хотите узнать, как развивались события дальше, – приоб-

ретайте книгу и смотрите сериал на YouTube-канале # ЗАУГЛОМ.
А пока напомним, что в предыдущих главах спецслужбы двух 

стран – КГБ СССР и ЦРУ США в начале 70- х годов прошлого века 
начинают тайную операцию по перестройке своих политиче-

ских систем. Юрий Андропов выбирает своим орудием Ми-
хаила Горбачёва. В США – это молодой перспективный поли-
тик Трамп. В КГБ придумали, как сделать их родственниками 

через сироту Андрея Разина, чей дед и дед американца были родными братья-
ми – немцами, один из которых погиб в 1943 году в Крыму, а другой – эмигриро-
вал в Америку. Но сирота и миллиардер об этом ничего не знают. Чтобы родство 
Трампа и Горбачёва состоялось, сменщик Андропова в КГБ Виктор Чебриков при-
нимает идею участника операции – Олега Калугина поженить Андрея и дочь Гор-
бачёва Ирину. Калугин находит в архивах спецслужбы ГДР Штази документаль-
ное подтверждение того, что Андрей Разин – внук погибшего в Крыму гитлеров-
ского офицера Трумпа, родственника 
американца Трампа.

В предлагаемом отрывке премь-
ер-министр Евгений Примаков и глава 
ФСБ Сергей Степашин возвращаются к 
«Плану Андропова». 

Напоминаем, что все события, имена 
и названия полностью вымышлены. Дей-
ствие романа «Пробуждение троянского 
мустанга» происходит в других галак-
тиках или в параллельной реальности.

КНИГУ АНДРЕЯ УГЛАНОВА

 
МОЖНО ПРИОБРЕСТИ В КНИГОТОРГОВЫХ СЕТЯХ И ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНАХ:

ЧИТАЙ-ГОРОД ЛАБИРИНТ БУКВОЕД МОСКОВСКИЙ ДОМ 
КНИГИ МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ ОЗОН ВАЙЛДБЕРИЗ

«ПРОБУЖДЕНИЕ «ПРОБУЖДЕНИЕ 
ТРОЯНСКОГО МУСТАНГА»ТРОЯНСКОГО МУСТАНГА»

ПРОБУЖДЕНИЕ ТРОЯНСКОГО МУСТАНГАПРОБУЖДЕНИЕ ТРОЯНСКОГО МУСТАНГА

Уважаемые читатели романа «ПРОБУЖДЕНИЕ ТРОЯНСКОГО МУСТАНГА»!
Вы можете посмотреть первые десять серий первого сезона сериала, 

снятого автором романа Андреем Углановым. 
Для этого нужно:  1. Включить компьютер. 2. Вбить в поисковом окне 

YouTube: «Пробуждение троянского мустанга». 
Исполнитель главной роли, музыкальный и литературный редактор – 
главред еженедельника «Аргументы недели». Счастливого просмотра!

П
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СССР существовало довольно 
распространённое понятие: «по-
казуха». Пускание пыли в глаза, 

очковтирательство, сопутствующие этим 
составляющим «усушка и утруска» – всё 
это порождения социалистического «вче-
ра», которые можно без особого труда об-
наружить в Орловской области.

Да, здесь появились красивые парки 
и площади, но по их строительству и ре-
конструкции возбуждаются и множатся 
уголовные дела. Да, губернатор активно 
общается с пользователями Интернета (а 
их среди населения Орловской области 
меньшая часть), он публично встречается 
с различными группами населения, кото-
рым рассказывает, что «жить стало лучше, 
жить стало веселей».

Но вот когда дело доходит до конкрет-
ных дел, до поиска новых, жизненно не-
обходимых, иногда нестандартных реше-
ний, то тут коммунистический тип прав-
ления пробуксовывает, что сказывается 
на снижении эффективности, усилении 
социальной напряжённости, ухудшении 
других показателей. «Страшно далеки 
они от народа» – это не про декабристов, 
это про таких губернаторов, как Клычков 
и хакасский Коновалов. Оба сейчас в са-
мом хвосте рейтинга влияния. Клычков – 
предпоследний.

Выставляя напоказ свои экономиче-
ские успехи (а, как правило, это не ус-
пехи Клычкова и его команды, а успехи 
частных компаний), губернатор старает-
ся вообще не обсуждать неприятные для 
него сюжеты. Мы даже не говорим здесь 
о коррупционных делах близких к главе 
региона чиновников, мы сегодня – об 
обычных социальных проблемах. О тех 
самых, которые коммунисты хотят «ре-
шить» в масштабе всей страны, не имея 
ни власти, ни ответственности, но не мо-
гут решить в маленькой Орловской об-
ласти, где власть у них есть, бюджет есть, 
но политическая воля и умение управ-
лять отсутствуют. А нужно всего лишь ре-
ально помочь двум с половиной сотням 
больных детей.

Больных детей не покажешь в соцсе-
тях, их слишком мало для «масштабно-
сти» губернаторских проектов, про них 
не будут снимать телесюжеты с одами 
главе региона. Поэтому губернатор не 
только игнорирует инициативную группу 
родителей, но и не отвечает на обраще-
ния к нему депутатов Орловского област-
ного Совета народных депутатов. Навер-
ное потому, что обращаются не его од-
нопартийцы. И не депутаты от «Единой 
России», которые с коммунистами, по 
словам экс-губернатора Вадима Потом-
ского, «в Орловской области объедини-
лись» ещё в далёком 2014 году.

Представьте: 
вам втыкают иголку 
в пальцы 10–15 раз 

в сутки

Речь в этой статье пойдёт об орлов-
ских детях, больных диабетом 1-го типа. 
Ребёнок с таким диагнозом – это настоя-
щая беда для родителей. Чтобы компен-
сировать болезнь, ему необходимы инъ-
екции инсулина 4–8 раз в день.

Но качество жизни больных диабетом 
1-го типа детей ухудшает не только необ-
ходимость инъекций инсулина. Иногда 
их здоровье, их нервную систему просто 
разрушает необходимость регулярного 

контроля уровня сахара в крови. Звучит 
это вроде бы не страшно, но представь-
те себе ребёнка, которому нужно в сутки 
делать 10–15 проколов подушечек паль-
цев для получения крови. Как это объ-
яснить маленьким пациентам? Чем они 
заслужили такие пытки? Тем, что они 
особенные, что их эндокринная систе-
ма дала сбой?

Около шести лет назад была впервые 
сертифицирована система непрерывно-
го мониторинга глюкозы. Она позволяет 
круглосуточно отслеживать уровень са-
хара крови в режиме реального време-
ни. В систему входят: устанавливаемый 
на плечо сенсор, трансмиттер, приёмник 
или телефон с приложением. Любой диа-
бетик, имеющий достаточные финансо-
вые возможности, может установить себе 
НМГ, чтобы облегчить контроль диабета.

Но есть группы людей, которым мо-
ниторинг просто необходим. И в пер-
вую очередь это дети. Гормональная пе-
рестройка, гиперактивность, бескон-
трольное питание и т.п. – все эти ню-
ансы усложняют контроль сахара крови. 
Мониторинг позволит отследить очеред-
ную перемену потребности в инсулине, 
даже в результате случайно попавшей в 

рот конфеты. Некоторые НМГ-системы 
позволяют видеть сахар крови удалённо. 
Удобно, когда родитель дома или на рабо-
те, а ребёнок, например, в детском саду.

Одной из важнейших составляющих 
НМГ является возможность моменталь-
ного обнаружения гипо- или гипергли-
кемии. Оба состояния могут привести к 
диабетической коме и даже гибели ре-
бёнка, а полученный сигнал тревоги по-
зволяет предпринять адекватные меры.

С 1 марта 2021 г. в силу вступил об-
новлённый стандарт оказания медицин-
ской помощи детям с сахарным диабетом, 
в который впервые вошли системы НМГ. 
Система недешёвая. По некоторым све-
дениям, расходы только на датчики для 
одного ребёнка составляют порядка 9 тыс. 
рублей в месяц. Но сегодня даже высокие 
руководители за то, чтобы наладить обес-
печение детей системами НМГ.

7 февраля 2022 г. глава фракции «Спра-
ведливая Россия – За правду» Сергей Ми-
ронов обратился к главе Минздрава Ми-
хаилу Мурашко по поводу нарушения 
прав детей-инвалидов с диабетом 1-го 
типа в части обеспечения их системой 
непрерывного мониторинга глюкозы. 

«Прошу Вас дать поручение рассмотреть 
данное обращение и взять под личный 
контроль вопрос реализации прав детей-
инвалидов с сахарным диабетом 1-го ти-
па в части обеспечения их жизненно не-
обходимыми медицинскими средства-
ми – системой непрерывного монито-
ринга глюкозы. Ответ прошу направить 
в мой адрес», – написал Миронов.

18 февраля председатель Государствен-
ной думы Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации Вячеслав Володин 
поддержал коллегу и обратился к премь-
ер-министру Михаилу Мишустину с ана-
логичной просьбой и также просил взять 
вопрос под особый контроль.

Вроде бы и 8 млрд рублей на эти це-
ли были при рассмотрении бюджета на 
2022 г. и плановый период 2023 и 2024 гг. 
предусмотрены в проекте постановления 
Госдумы, направленном в правительство, 
вроде бы и правительство не против. Но 
вот досадное противоречие. В принятых в 
марте 2021 г. стандартах медицинской по-
мощи говорится о том, что система НМГ 
показана 85% детей с сахарным диабетом 
1-го типа, а в перечень обеспечения де-
тей-инвалидов в рамках набора социаль-
ных услуг её не внесли. Минздрав про-
сто не привёл перечень в соответствие со 
стандартом. Так что же делать? Как ре-
шать вопрос на местах?

В Брянске и Белгороде 
отвечают губернаторы, 

а в Орле – Иобст!

Самое определяющее и важное в про-
блеме обеспечения больных диабетом 

1-го типа детей системами НМГ – это то, 
что, даже несмотря на отсутствие услуги 
в перечне социальных, регионы вполне 
могут осуществлять это обеспечение са-
мостоятельно, причём на вполне законных 
основаниях. По Закону «Об охране здо-
ровья граждан» у регионов есть обязан-
ность лечить пациентов в соответствии с 
клиническими рекомендациями и стан-
дартами. Клинические рекомендации по 
сахарному диабету 1-го типа у детей, раз-
работанные Российской ассоциацией эн-
докринологов и размещённые на сайте 
Минздрава и введённые в действие По-
становлением Правительства РФ №1968 
от 17 ноября 2021 г., предусматривают ис-
пользование систем НМГ. В мартовские 
стандарты медпомощи такой метод также 
включён (Услуга А 09.05.023.001). Поэто-
му любые ссылки на «законодательные 
препятствия» по сути своей беспочвенны. 
Тем более что позитивный опыт решения 
проблемы с системами НМГ есть.

Цитируем сайт Министерства здра-
воохранения Магаданской области: «На 
закупку систем по решению губернатора 
Магаданской области Сергея Носова из 
областной казны было выделено почти 
6 миллионов рублей. На эти деньги за-
куплено 1040 систем мониторинга, ко-
торые уже доставлены в регион…

Родители 42 детей будут извещены 
врачами своих поликлиник по месту жи-
тельства, где и когда они смогут получить 
системы непрерывного мониторинга са-
хара в крови».

Ключевая фраза тут «по решению гу-
бернатора Магаданской области». В Ор-
ловской области ведь тоже есть губерна-
тор. Губернатор-коммунист Андрей Ев-
геньевич Клычков. Труд подготовить об-
основанный запрос и вступить в диалог 
с ним взяла на себя депутат Орловского 
областного совета Диана Война. Она не 
только депутат, но и мать четверых детей, 
так что детские проблемы для неё поня-
тие знакомое.

Но диалога не получилось. 12 ноября 
прошлого года она обратилась к губерна-
тору Орловской области Андрею Клыч-
кову с просьбой ввиду высокой социаль-
ной значимости инициировать выделение 
бюджетных средств на приобретение си-
стем НМГ. Потом на встрече губернато-
ра с депутатами фракции «Справедли-
вая Россия – За правду» в присутствии 
представителей СМИ она ещё раз пере-
дала своё обращение и озвучила его со-
держание.

Диана Война сообщила главе регио-
на, что в Орловской области проживают 
257 детей со страшным диагнозом – «са-
харный диабет 1-го типа». Были озвуче-

В

 ПОЧЕМУ В ОРЛОВСКОЙ 

Так выглядит система непрерывного мониторинга глюкозы

Губернатор Орловской области Андрей Клычков

НАЙТИ ДЕНЬГИ НАЙТИ ДЕНЬГИ 
Орловская область – один из немногих регионов, возглавляемых комму-

нистами. Теми самыми людьми, которые регулярно призывают президента 
и правительство сделать бюджет «более социальным», сетуют на сокраще-
ние расходов на медицину и образование. Но что происходит, когда коммуни-
сты получают власть, хотя бы в одной отдельно взятой области, и пытаются 
ей управлять по собственному разумению?
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ны все технические данные, медицин-
ские показатели, раскрыт юридический 
аспект проблемы.

Почему Диана Анатольевна обрати-
лась непосредственно к губернатору? 
Во-первых, он главный распорядитель 
бюджетных средств региона. Во-вторых, 
её предварительное обращение в депар-
тамент здравоохранения имело резуль-
татом ответное письмо в её адрес, кото-
рое «не содержит ответа по существу на 
большинство поставленных вопросов и 
является отпиской – формальным бес-
содержательным ответом, в которой под-
менён предмет обращения, а основные 
его доводы заменены второстепенными 
(несущественными)». Депутат сообщила 
губернатору, что был проявлен не только 
чиновничий формализм, но и «крайний 
цинизм при рассмотрении вопроса, ка-
сающегося здоровья наших детей».

Ноябрьский ответ и.о. руководителя 
департамента здравоохранения С.С. Шу-
валова понятен: депздраву было не до 
этого, поскольку руководитель сидел под 
домашним арестом, а некоторые другие 
чиновники с трепетом ждали, что оче-
редь может дойти до них. Какие тут де-
ти с диабетом?

Но что сделал губернатор, получив-
ший такое депутатское послание? Губер-
натор-коммунист, ратующий за социаль-
ную справедливость и развитие здраво-
охранения. Наказал нерадивых чиновни-
ков и рассмотрел социально значимый 
вопрос в приоритетном порядке?

Нет, как часто бывает у коммунистов, 
в тот момент, когда нужно на деле, а не 
на словах принимать социально ориен-
тированное решение, Клычков просто 
промолчал.

Диана Война снова обращается к 
Клычкову и рассказывает ему, что есть 
другие регионы, в том числе соседние, 
что есть другие губернаторы, которые 
или уже полностью решили, или актив-
но решают вопросы освобождения де-
тей от необходимости по десять, а то и 
больше раз в сутки колоть свои пальцы 
ланцетами. Она пишет: «Стоит отметить, 
что органы государственной власти та-
ких регионов, как Белгородская область, 
Брянская область, Ивановская область, 
Пензенская область, Самарская область, 
Свердловская область, Тульская область, 
Республика Дагестан, Ямало-Ненец-
кий автономный округ, Ханты-Мансий-

ский автономный округ – Югра, 
Красноярский край и др., не ви-
дят каких-либо проблем в зако-
нодательстве и последовательно 
решают вопросы обеспечения 
системами непрерывного мони-
торинга глюкозы детей с диагно-
зом «сахарный диабет 1-го типа», 
в том числе выделяя соответ-
ствующие бюджетные средства».

Что делает губернатор Клыч-
ков? Снова молчит! А отвечает 
депутату Иобст! Не вице-губер-
натор, не руководитель департа-
мента, не начальник управления, 
а заместитель начальника управ-
ления здравоохранения депздра-
ва Наталья Юрьевна Иобст. На 
самом деле она неплохой врач, 
детский эндокринолог. Навер-
ное, она тоже любит детей и хо-
чет помочь больным. Но она не 
главный распорядитель бюджет-
ных средств, она ни за что гло-
бальное не отвечает. Поэтому и 
пишет, что такой «удобный и 
современный вид диагностики, 
способный максимально облег-
чить контроль за показателями 
уровня сахара» для орловских де-
тей, в отличие от брянских, бел-

городских и тульских, практически не-
доступен. Тут и аргумент относительно 
того, что метод показан не 100% детей, 
а всего лишь 85,5%, и ссылки на «раз-
мытые критерии» и на то, что стоить это 
может 41 млн рублей в год. А потом сле-
дует гениальная фраза: «Вопрос возмож-
ности выделения указанной суммы ин-
формация будет рассмотрен дополни-
тельно». Кто будет рассматривать «та-
кую информацию»? Не Иобст ли? Клыч-
ков – тот точно не будет, он считает, что 
заниматься такими вопросами ниже его 
коммунистического достоинства. А мо-
жет быть, скажет что-то типа «Денег нет, 
но вы, дети, держитесь!»

Без прокуратуры 
социальные вопросы 

тут не решают
В последнее время прокуратура Ор-

ловской области стала особым органом, 
который вместо департаментов соци-
альной защиты, попечительства, труда 
и занятости населения и департамента 
здравоохранения ставит точку в решении 
самых острых социальных вопросов. Не 
верите? Изучите официальный сайт над-
зорного ведомства. Чуть ли не каждый 
день на нём появляются сообщения о 
том, что прокуратура добилась-таки вы-
деления жилья детям-сиротам, помогла 
обманутым дольщикам, восстановила 
трудовые права граждан и наконец при-
нудила департамент здравоохранения к 
закупке и выдаче жизненно важных для 
пациентов лекарств и средств реабили-
тации.

В феврале 2022 г., устав от попыток до-
биться от губернатора-коммуниста даже 
не решения, а всего лишь рассмотрения 
вопроса об обеспечении детей-диабети-
ков системами НМГ, депутат Диана Вой-
на обратилась к прокурору Орловской 
области. В своём обращении она писа-
ла: «Мною неоднократно направлялись 
депутатские обращения как в департа-
мент здравоохранения, так и губернато-
ру Орловской области о необходимости 
обеспечения детей с сахарным диабетом 
системами непрерывного мониторинга 
глюкозы крови, на которые получены 
чиновничьи отписки, проявлен полный 
формализм и крайний цинизм, фактиче-
ски преступная халатность при рассмо-
трении вопроса, касающегося здоровья 

наших детей». А ещё она привела дан-
ные о том, что в Курганской, Смолен-
ской, Пензенской областях, Республике 
Коми и других регионах дело сдвинулось 
с мёртвой точки в результате вмешатель-
ства органов прокуратуры.

Прокуратура сегодня действует реши-
тельно, так что сейчас всё чаще говорят: 
«Тут, на Орловщине, ни один социаль-
ный вопрос без прокуратуры решить не-
возможно».

2 июля 2022 г. на сайте областной про-
куратуры появился следующий сюжет.

«На контроле прокуратуры Орловской 
области находятся вопросы лекарствен-
ного обеспечения больных диабетом де-
тей.

Ранее состоялась встреча заместителя 
прокурора Орловской области с инициа-
тивной группой родителей детей, имею-
щих указанное заболевание.

В ходе встречи одна из матерей рас-
сказала, что у её дочери имеются пока-
зания для использования непрерывного 
мониторирования глюкозы крови наря-
ду с традиционным самоконтролем с ис-
пользованием глюкометра.

Вместе с тем вопрос льготного обес-
печения ребёнка указанной системой 
мониторинга является проблемным.

По обращению прокуратурой прове-
дена проверка, по результатам которой 
в интересах несовершеннолетней про-
куратурой направлено в суд заявление об 
обязании департамента здравоохранения 
Орловской области обеспечить ребёнка 
прибором непрерывного мониторирова-
ния глюкозы крови и обязании учрежде-

ния здравоохранения выписывать рецеп-
ты на бесплатное обеспечение указан-
ным медицинским изделием. Прокура-
турой суду в качестве обоснования заяв-
ленных требований были представлены 
медицинские документы, в соответствии 
с которыми ребёнку по состоянию здо-
ровья показано применение прибора не-
прерывного мониторирования глюкозы 
крови.

Решением Советского районного су-
да г. Орла требования ведомства удовле-
творены.

Фактическое восстановление прав не-
совершеннолетней остаётся на контроле 
прокуратуры.

Через прокуратуру родители одного из 
больных детей сумели добиться обяза-
ния департамента здравоохранения обес-
печить ребёнка жизненно необходимым 
в современных условиях прибором, ко-
торый в десятки раз снижает вероятность 
неожиданной гибели малыша в результа-
те диабетической комы и просто улучша-
ет качество жизни маленького человека.

Осталось сделать то же самое ещё для 
256 юных жителей Орловской области, 
страдающих тяжелейшим эндокринным 
заболеванием – инсулинозависимым 
диабетом, причём в самой страшной его 
форме – «юношеским диабетом».

Работа депутата и активная позиция 
прокуратуры, похоже, только начало. Ни 
депутат Диана Война, ни надзорное ве-
домство с повестки дня вопрос не сни-
мают. А 256 орловских детей ждут, пока 
губернатора обяжут помочь им…

Егор КАГАРЛИНСКИЙ

ОБЛАСТИ НЕ МОГУТ    

Депутат Орловского областного Совета 
народных депутатов Диана Война

Ответ на депутатский запрос в исполнении Натальи Иобст

НА БОЛЬНЫХ  ДЕТЕЙ?НА БОЛЬНЫХ  ДЕТЕЙ?
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ПРОЧЕМ, дело не только в этой 
акции. Для москвичей помощь 
жителям Новороссии давно ста-

ла нормой жизни. Акции по 
сбору одежды, продуктов 
питания, денег для бежен-
цев с Донбасса начались уже 
в феврале, и желающих по-
мочь, волонтёров хватает.

Одним из самых важ-
ных шагов ещё месяц назад, 
17 июня, стало подписание 
соглашения между Москвой 
и Донецкой Народной Рес-
публикой (ДНР).

– Одной из задач является 
помощь в социальной сфере, 
здравоохранении, образова-
нии, социальной поддержке, 
культуре. Уже сегодня в До-
нецке работает московская 
команда – около 300 чело-
век, около 100 единиц тех-
ники, которая восстанавли-
вает резервные водоводы для того, чтобы 
обеспечить Донецк водой. Обеспечива-
ет команда обследование объектов, под-
готовку проектной документации, чтобы 
при первой возможности зайти на восста-
новление Донецка, – заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Подписанным главами регионов доку-
ментом предусматриваются оказание со-
циально-экономической и гуманитарной 
помощи ДНР, подготовка к успешному 
прохождению осенне-зимнего периода, 
а также помощь в реализации планов по 

благоустройству Донецка. Помимо это-
го стороны договорились об укреплении 
связей в сферах транспорта, ИТ, промыш-

ленности, АПК, торговли, архитектуры, 
строительства и ЖКХ.

Кроме того, по линии международной 
волонтёрской группы «Москва – Донбасс» 
при поддержке секретаря московского от-
деления «Единой России», зампредседа-
теля Государственной думы Петра Толсто-
го в Донецк был отправлен гуманитарный 
груз – две 20-тонные фуры.

И таких примеров множество. Так что 
акция плакатов – один из кирпичиков в 
большое здание поставленных задач.

Олег МОЛЧАНОВ

ПОМОЩЬ ДОНБАССУ. ВСЁ У НАС ПОЛУЧИТСЯ!
В столице появились билборды с патриотическими плакатами

Во всех районах Москвы с 11 июля появились патриотические плакаты 
в поддержку участников спецоперации. На 400 сити-форматах размеще-
ны плакаты с призывами поддержать Россию и детей Донбасса, с лозунга-
ми «Zа Россию!», «Zа детей Донбасса!». На остальных 100 билбордах разме-
щены патриотические плакаты с надписью «Всё у нас получится!». АШ моральный долг – под-

держивать нашу армию, ко-
торая на протяжении не-

скольких месяцев ведёт тяжелейшую 
борьбу с нацизмом и терроризмом, ко-
торая защищает не только Донбасс, а 
всю Россию всеми возможными спосо-
бами. Люди организовывают различные 
гуманитарные сборы для наших бойцов 
и бойцов Донбасса, добрые акции: пи-

шут письма, пожелания, адресуют их 
через социальные сети, радио, сочиня-
ют стихи, песни, снимают клипы, раз-
мещают буквы «Z» на автомобилях – и 
всё это очень важно и нужно. Всё это 
укрепляет силу духа воинов, сражаю-
щихся со страшнейшим злом, всё это 
вклад в победу. И безусловно, баннеры 
тоже будут нести этот смысл, выпол-
нять эту задачу.

Александр Козлов
заместитель руководителя фракции «Единая Россия»:

– Н

ИЗУАЛЬНЫЙ код Москвы 
всегда строился на памятни-
ках архитектуры древнего го-

рода, который пережил множество исто-
рических потрясений, монументах, по-
свящённых нашим героям: говоря о Мо-
скве, мы сразу вспоминаем и Минина, и 
Пожарского, и памятник нашему велико-
му полководцу Георгию Жукову. Назва-
ния городских улиц и площадей – это 
тоже культурный код, который хранит 
нашу историю. Искусство социальной 
рекламы является такой же частью это-
го кода, и очень правильно, что сегодня 
на улицах Москвы появилась такая ре-
клама, которая отвечает историческому 

моменту и подкрепляет патриотические 
ценности. Иногда простые слова «Всё у 
нас получится» помогут пройти трудный 
момент в жизни, иногда важно увидеть 
напоминание о самом важном в жизни, 
о том, что всё, что мы делаем, – делаем 
для будущего детей, молодого поколе-
ния, – отметил парламентарий. – Важно 
поддержать и тех, кто взял на себя ответ-
ственность и пошёл служить. «Za Россию, 
Za детей Донбасса» – это не просто слова. 
Это знак того, что мы как город, как ог-
ромное сообщество людей понимаем: не 
бывает чужих детей, и защита интересов 
будущих поколений зависит сейчас от 
того, как Россия пройдёт это испытание.

Александр Семенников
депутат Мосгордумы, член фракции «Единая Россия»:

– В

ОДДЕРЖИВАЮ размеще-
ние плакатов в поддерж-
ку участников специаль-

ной военной операции РФ на Украине. 
Это даже не просто социальная акция, 
это позиция большинства россиян. Как 

будет приятно нашим героям, возвра-
щаясь домой, слышать и видеть слова 
поддержки! Считаю, что патриотиче-
скую кампанию нужно продлить не до 
11 августа, а до окончания спецопера-
ции.

Виктор Максимов
депутат Мосгордумы, член комиссии по безопасности, 

спорту и молодёжной политике, фракция КПРФ:

– П
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ЕРВОЕ и главное, что 
необходимо учиты-
вать: к заявлению на 

перерасчёт, которое подаётся в 
управляющую компанию, в лю-
бом случае необходимо прило-
жить документы, подтверждаю-
щие факт отсутствия в кварти-
ре в определённый период. Пол-
ный перечень таких документов 
приведён в п. 93 Правил предо-
ставления коммунальных услуг 
(утверждены Постановлени-
ем Правительства РФ №306 от 
6.05.2011). К таким документам 
относятся:

копия командировочно-
го удостоверения, или копия о 
направлении в служебную ко-
мандировку, или справка о слу-
жебной командировке с прило-
жением копий проездных биле-
тов;

справка о нахождении на 
лечении в стационарном лечеб-
ном учреждении или на сана-
торно-курортном лечении;

проездные билеты или их 
заверенные копии. Если билеты 
покупались в электронном ви-
де, понадобится их распечатка 
на бумажном носителе, а также 

•

•

•

подтверждение факта исполь-
зования проездного документа 
(например, посадочный талон в 
самолёт);

счета за проживание в го-
стинице, общежитии или дру-
гом месте временного пребыва-
ния или их заверенные копии;

справка организации, осу-
ществляющей вневедомствен-
ную охрану жилого помещения, 
в котором потребитель времен-
но отсутствовал, подтверждаю-
щая начало и окончание перио-
да, в течение которого жилое 
помещение находилось под не-
прерывной охраной и пользо-
вание которым не осуществля-
лось;

заверенная копия доку-
мента, удостоверяющего лич-
ность гражданина Российской 
Федерации за рубежом, содер-
жащего отметки о пересечении 
государственной границы Рос-
сийской Федерации;

справка, выданная упол-
номоченным лицом садоводче-
ского или огороднического не-
коммерческого товарищества, 
подтверждающая период вре-
менного пребывания гражда-

•

•

•

•

нина на садовом или огородном 
земельном участке.

Также есть менее распростра-
нённый среди россиян, но впол-
не себе законный способ обосно-
вания перерасчёта, который по-
зволит обойтись без предоставле-
ния подтверждающих докумен-
тов. Можно заранее обратиться 
в управляющую компанию и по-
просить провести опломбиров-
ку арматуры, которая связывает 
внутриквартирное коммунальное 
оборудование с инженерными 
системами в подъезде или доме. 
В этом случае после возвращения 
достаточно будет вновь пригла-

сить коммунальщиков для удо-
стоверения целостности пломб. 
Если проверка подтвердит, что 
пломбы никто не трогал, обос-
нование для перерасчёта можно 
считать полученным.

У многих возникает вопрос о 
том, когда именно полагается по-
давать заявление на перерасчёт. 
Строгих рамок на этот счёт сего-
дня не установлено. В управляю-
щую компанию по этому пово-
ду можно обратиться либо не-
посредственно перед отъездом, 
либо в течение 30 календарных 
дней после возвращения. Ран-
нее обращение имеет один несо-

мненный плюс – будут скоррек-
тированы уже те платежи, кото-
рые начислятся в период отсут-
ствия, и первые платёжки после 
приезда приятно порадуют не-
большими суммами.

Тем не менее нужно понимать, 
что «нулевыми» платёжные кви-
танции в случае отъезда не будут 
в любом случае. Ряд коммуналь-
ных платежей всё равно будет 
начисляться в полном объёме. 
В частности, сюда относятся 
платежи за содержание и ремонт 
жилья, коллективную антенну, 
радиоточку (если есть), отопле-
ние, на общедомовые нужды, а 
также взносы на капитальный 
ремонт. Перерасчёту подлежат 
плата за газ (исключение – дома, 
где он используется для отопле-
ния), тепло, холодное и горячее 
водоснабжение, водоотведение. 
Если в квартире стоят индиви-
дуальные приборы учёта (про-
ще говоря, счётчики), перерас-
чёт не делается – что в принци-
пе и понятно, так как показате-
ли в любом случае будут равны 
нулю.

Отметим, что перерасчёт будет 
сделан только в том случае, если 
заявитель отсутствовал в квар-
тире более пяти дней подряд без 
учёта дней отъезда и возвраще-
ния. Поэтому, к примеру, умень-
шить цифры в коммунальных 
счетах за счёт коротких команди-
ровок или «дачных вояжей» с вы-
ездом в пятницу и возвращением 
в воскресенье не получится.

ЛЕТНЯЯ ЭКОНОМИЯ
Летний сезон – не только время отпусков, садово-огород-

ных хлопот и наслаждения теплом и солнышком, но и отлич-
ная возможность сэкономить на оплате жилищно-комму-
нальных услуг в случае отправки на длительный отдых или 
выезда на дачу. В разгар июля «Аргументы недели» традици-
онно предлагают вспомнить, в каких случаях и каким обра-
зом можно сделать перерасчёт за услуги ЖКХ в случае дли-
тельного отсутствия по постоянному месту жительства.

Материалы подготовила Надежда СУНГУРОВА

ЛИЯНИЕ Пенсионного фонда 
и Фонда социального страхо-
вания готовилось долгое вре-

мя и объяснялось необходимостью цен-
трализовать и упорядочить как предо-
ставление ключевых социальных услуг 
гражданам, так и обеспечение из пре-
доставления (зак упки, бюджетиро-
вание, кадровое обеспечение). Новая 

структура займётся в первую очередь 
начислением и выплатой пенсий всех 
видов, а также всех пособий и компен-
саций, связанных с временной нетру-
доспособностью, беременностью и ро-
дами, уходом за детьми. Кроме того, 
свежеиспечённое ведомство будет за-
ниматься инвестированием пенсион-
ных накоплений.

ОГЛАСНО принятым поправ-
кам, содержащиеся в ЕГРН 
персональные данные владель-

цев недвижимости (ФИО, дата рожде-
ния) смогут быть переданы третьим ли-
цам в том случае, если в реестре на этот 
счёт имеется специальная запись, внесён-
ная туда по инициативе правообладателя. 
В случае отсутствия такой записи выпис-
ку из реестра третьи лица получат, но ука-
занных данных в ней не будет. В этой си-
туации получить полную выписку можно 
будет только через нотариуса, к которо-
му правообладатель и заинтересованное 

в получении документа лицо должны бу-
дут обратиться совместно. При этом свой 
интерес в получении выписки заявитель 
должен будет обосновать письменно.

Особым образом поправки регламен-
тируют ситуации, когда выписку запра-
шивают представители кредитных или 
страховых организаций (обычно это 
происходит при оформлении креди-
та на покупку недвижимости или стра-
ховании недвижимости). В этом случае 
согласие собственника на выдачу такой 
выписки будет запрошено через лич-
ный кабинет на портале «Госуслуги».

НАСТОЯЩЕЕ время единовре-
менная выплата семье погибше-
го на рабочем месте или умер-

шего от «заработанного» заболевания со-
трудника составляет 1 млн рублей. В слу-
чае принятия поправок она вырастет до 
2 млн рублей. Порядок предоставления 
выплаты останется тем же, что и сейчас 
(распределение в равных долях каждому 
члену семьи погибшего). Отметим, что 

придавать данной норме «обратный» ха-
рактер не планируется. Новые правила 
будут распространяться только на те слу-
чаи, которые произойдут после их вступ-
ления в силу, даже если семья за данной 
мерой поддержки ещё не обращалась. 
При этом сказать что-то конкретное о 
предполагаемой дате вступления этих 
правил в силу пока нельзя.

Также предполагается поменять меха-
низм исчисления минимальной ежеме-
сячной выплаты пострадавшим на про-
изводстве. В частности, авторы законо-
проекта предлагают установить, что при 
полной утрате трудоспособности гра-
жданин будет получать компенсацию не 
ниже МРОТ даже в том случае, если при 
её исчислении по стандартным прави-
лам она окажется меньше этого порога. 
Правда, если на момент травмы постра-
давший трудился в режиме неполного ра-
бочего времени, выплата будет пропор-
ционально уменьшена.

ВЫПЛАТЫ ВЫРАСТУТ
Минтруд РФ планирует скорректировать ряд страховых выплат, связан-

ных с несчастными случаями на производстве и профессиональными забо-
леваниями. В частности, может измениться механизм расчёта ежемесяч-
ной выплаты пострадавшим на производстве, а единовременную сумму, по-
ложенную семьям погибших в результате несчастного случая на производ-
стве или профзаболевания, предполагается кратно увеличить.

В

С НОВЫМ ФОНДОМ!
В середине июля в РФ официально появилась новая государственная 

структура – Фонд пенсионного и социального страхования Российской Фе-
дерации (сокращённо – социальный фонд России, или СФР). Свою работу 
она начнёт с 1 января 2023 года. Гражданам придётся привыкать к новому 
названию взамен ФСС и ПФР, которые с настоящего момента окончательно 
уходят в историю.

С

ПРОСТО ТАК НЕ ПОЛУЧИТЬ
С 1 марта 2023 г. в РФ несколько усложнится порядок получения выпис-

ки ЕГРН. Соответствующие изменения вносятся в Закон о регистрации не-
движимости. Новшества коснутся случаев, когда персональные данные 
владельцев объекта недвижимости пытаются получить третьи лица. Ис-
ключения составят запросы уполномоченных органов и близких родствен-
ников. В настоящее время поправки приняты в трёх чтениях, одобрены Со-
ветом Федерации и ожидают подписания президентом.
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ВРАЧЕЙ есть такая по-
говорка: для здорово-
го сна нужны три «Т»: 

темнота, тишина и таблетки. Хо-
тя последнего, конечно, лучше 
постараться избегать.

Что же касается темноты, 
то она является очень важным 
условием для выработки мела-
тонина. Поэтому перед сном 
самое лучшее, что можно сде-
лать, – создать полную тьму. 
Следует выключить везде свет, 
в том числе ночник, отключить 
все электроприборы, которые 
могут хотя бы минимально све-
титься. И постараться макси-
мально сделать так, чтобы не 
мешал никакой свет снаружи – 
ни луна, ни фонари. В первую 
очередь следует опустить што-
ры. Может быть, стоит подумать 
о рулонных шторах или жалюзи. 
Также люди нередко используют 
специальную маску для сна.

Медики настоятельно реко-
мендуют перестать смотреть те-
левизор как минимум за полчаса 
до сна. В это же время выклю-
чить компьютер и не пользо-
ваться телефоном.

Если же брать следующий ме-
дицинский пункт – тишину, то 

потребность в ней у каждого ин-
дивидуальна. Кто-то не перено-
сит вообще никаких звуков и для 
полной тишины даже использу-
ет беруши, особенно если нахо-
дится ночью в дороге и необхо-
димо достичь максимальной шу-
моизоляции. Кому-то, наоборот, 
требуется «белый шум». Если за-
снуть в полной тишине не полу-
чается, можно поэксперименти-
ровать и попробовать включить 
специальную музыку для релак-
сации или успокаивающие мер-
но повторяющиеся звуки: плеск 
морских волн, журчание ручья, 
стук поезда, шум дождя, водопа-
да, то есть равномерные моно-
тонные звуки.

Как было сказано выше, тре-
тье «Т» – таблетки рассматри-
вать не следует. Это крайний и, 
сразу скажем, не самый лучший 
вариант, который применяет-
ся, лишь когда все другие воз-
можности уже исчерпаны, и же-
лательно до этого не доводить, 
несмотря на всю лёгкость и при-
влекательность этого способа.

Но кроме вышеперечислен-
ного нужно использовать и дру-
гие факторы. Например, приток 
кислорода способствует засыпа-

нию, поэтому так клонит в сон 
на природе, на даче, то есть на 
свежем воздухе. Если же нет воз-
можности выехать за город или в 
отпуск, то врачи советуют выйти 
на получасовую – часовую про-
гулку незадолго до сна. И по-
нятное дело, лучше всего в парк 
или сквер. В крайнем случае в 
закрытый двор, если человек 
живёт, допустим, в загазован-
ном центре в крупном городе. 
Обязательно нужно проветрить 
комнату хотя бы в течение полу-
часа. Можно оставить открытой 
форточку и на всю ночь.

Наиболее благоприятной 
для сна считается температура 
14–18 градусов. Однако ориен-
тироваться следует на собствен-
ные ощущения, а не на стандар-
ты. Тут действительно всё инди-
видуально.

Иной раз советуют занимать-
ся каким-нибудь физическим 
трудом, но это тоже не всегда 
помогает. Более того, человек 
может перетрудиться и переуто-
миться. Поэтому усталость дол-
жна быть, скажем так, приятной 
и умеренной. Такая нагрузка по-
зволяет отвлечься от грустных 
мыслей и быстро уснуть. Мож-
но, например, поплавать в бас-
сейне, но опять же без фанатиз-
ма. И важно, чтобы нагрузка за-
вершалась за час-два до сна.

Также хорошим расслабляю-
щим эффектом обладают ван-
ны с добавлением эфирных ма-
сел (хвойных деревьев, лаван-
ды, можжевельника). Можно 
использовать и другие ингре-
диенты: морскую соль, пену. То, 
что полезно и что вам нравится. 
Температура воды должна быть 

не выше 38 градусов, принимать 
ванну нужно не более 10–15 ми-
нут. Можно ограничиться и го-
рячим душем: под ним достаточ-
но постоять 5–7 минут.

Само собой, к вечеру нужно, 
что называется, «освободить го-
лову» от разных мыслей. Имен-
но поэтому за полчаса-час до 
сна не рекомендуется смотреть 
телевизор и Интернет, чтобы не 
загружаться новостями и разно-
го рода эмоциями.

Также уже много лет большин-
ство медиков не советуют плотно 
наедаться на ночь. Помимо того 
что потреблённые калории нега-
тивно отразятся на фигуре, тяжё-
лая пища помешает быстро за-
снуть. Хотя и здесь всё индивиду-
ально. Многим людям, например 
соблюдающим диету, на пустой 
желудок тоже тяжело уснуть.

Всё хорошо в меру. Послед-
ний приём пищи желательно за-
вершить не позднее чем за два 
часа до сна. Лучше выбирать для 
позднего ужина легкоусвояемые 
продукты, которые в то же вре-
мя не позволят впоследствии 
страдать от голода: бананы, ке-
фир, иногда творог, яблоки.

Наконец, чтобы быстрее за-
снуть, можно сделать самому се-
бе массаж воротниковой зоны 
либо погладить подушечками 
пальцев виски, переносицу, ве-
ки, надбровные дуги. Ориенти-
роваться нужно на свои ощуще-
ния, но боли при массаже быть 
не должно.

Если ничего из перечислен-
ных методов не помогает за-
снуть, а бессонница причиняет 
беспокойство, обратитесь к вра-
чу. Он даст более индивидуаль-
ные рекомендации.

ТЕМНОТА ПОЛЕЗНА. ПРОТИВ БЕССОННИЦЫ
Долго не могу заснуть по ночам. Ворочаюсь, выбираю удобную 

позу, но часто ничего не помогает. И вроде усталость есть, и в сон 
клонит, но никак не могу уснуть, причём в течение нескольких часов. 
Снотворным пользоваться не хочу, а то потом не отвыкнешь. Есть ли 
какие-то универсальные способы преодолеть бессонницу?

Татьяна Крючкова, Волгоград

Действительно, многим знакома ситуация, когда спать 
хочется, но заснуть невозможно. Причин для бессонницы 
может быть множество. И, как ни банально это прозвучит, у 
многих они свои, индивидуальные. Но тем не менее есть и 
общие очевидные причины.

У

ПРОСТО НАВЕДИТЕ КАМЕРУ СМАРТФОНА
НА QR-код – И ВЫ ВСЕГДА С НАМИ!ОСТАВАЙТЕСЬ С «АН» В 

Материалы подготовил Игорь МИХАЙЛОВ

РОМЕ правильного хранения 
нужно соблюдать и другие совсем 
несложные меры профилактики, 

которые наверняка известны чуть ли не с 
детских лет, но которые порой люди не со-
блюдают из-за собственной безалаберно-
сти. А ведь от этих, скажем так, «мелочей» 
и зависит не только комфорт, но и безопас-
ность для здоровья, так как осложнения от 
пищевого отравления могут быть весьма 
печальными, вплоть, увы, до летального 
исхода.

Например, самая известная рекоменда-
ция от медиков – это всегда мыть руки с 
мылом, приходя с улицы, после посеще-
ния туалета и перед едой. Также, особен-
но летом и в южных регионах, следует пить 
только кипячёную или бутилированную 
воду. Излишне напоминать, что ничего не 
нужно покупать и употреблять в пищу на 

улице. Как видим из письма читательницы, 
даже на элитном курорте могут возникнуть 
проблемы. Хотя здесь, скорее всего, инди-
видуальные особенности и сбои организ-
ма. И настораживает, что отравились сра-
зу оба члена семьи. Поэтому даже в таком 
месте при подаче пищи следует тщатель-
но промыть овощи, фрукты и зелень под 
проточной водой. Это следует делать даже 
с фруктами и овощами из своего собствен-
ного огорода.

Кроме того, надо протирать руки анти-
септиками и спиртосодержащими влаж-
ными салфетками. Хорошо прожаривай-
те мясо, рыбу, птицу. На пикнике готовые 
мясо или рыбу держите на гриле (при 60°C 
и выше) до подачи.

Ни в коем случае не нужно складывать 
в одну ёмкость сырые и приготовленные 
продукты. Для каждого из продуктов, в 

том числе и для хлеба, следует использо-
вать разные разделочные доски.

Ну и переедать не следует. Особенно в 
жаркую погоду. Так как из-за этого кроме 
тяжести в желудке, что само по себе непри-
ятно, нередко возникают отрыжка, изжога, 
тошнота. Оказавшись в отпуске, тем более 
на курорте, у моря, особенно в первые дни, 
люди, что называется, «навёрстывают упу-
щенное» и начинают обильные вкушения 
и возлияния. Это и само по себе вредно, 
а уж сразу выдержать такой удар мало кто 
может. Понятно, что организм не справ-
ляется.

Так что после такой «атаки» на желу-
дочно-кишечный тракт, конечно же, не 
исключены рвота и жидкий стул, которые 
могут привести к обезвоживанию организ-
ма. При этом часто появляются боль в жи-
воте и повышение температуры тела, чаще 
всего до 37,5°C, но при тяжёлом отравле-
нии может быть и выше 39°C. Человек ис-
пытывает слабость, вялость, озноб. То есть 
те самые симптомы, о которых сообщила 
читательница.

Само собой, тех, кто всё-таки отравил-
ся, интересует, как следует лечиться, чтобы 
эти неприятности поскорее и без послед-
ствий закончились.

Один из распространённых способов – 
это промывание желудка и клизма. Нужно 
выпить залпом 2–3 стакана чистой воды 
и, надавив на корень языка, вызвать рвоту. 
Затем обычно принимают энтеросорбент 
(полисорб, энтеросгель, белый уголь и т.д.). 
Но тут надо строго следовать инструкции 
и предписаниям врача. Последнее очень 
важно, поскольку самолечение или советы 
«знающих» соседей или интернет-пользо-
вателей могут привести к побочным эф-
фектам и проблемам. Причём серьёзным.

В таких случаях также полезно соблю-
дать диету, как и при многих других неду-
гах. В первые пару недель нужно отказать-
ся от молока и кисломолочных продуктов, 
а также повременить с употреблением све-
жих овощей и фруктов и острой копчёной 
пищи, сладостей, выпечки.

ВКУСНАЯ ЕДА МОЖЕТ БЫТЬ ВРЕДНА
Наконец-то выбрались с мужем в отпуск на море. Однако он оказался ис-

порчен. Уже на второй день отравились и все последние пять дней чувство-
вали себя плохо, была рвота, поднялась температура. Хотя курорт элитный 
и другие чувствовали себя отлично. Врачи сказали, что мы намешали много 
разных продуктов и напитков. Но ведь и другие ни в чём себе не отказывали! 
Почему же так по-разному у всех? И как нужно питаться, чтобы избежать 
подобных неприятных сюрпризов, тем более в отпуске?

Галина Марченко, Нижний Новгород

Действительно, летом риск столкнуться с пищевой токсико-
инфекцией, или, проще говоря, отравлением, гораздо выше, не-
жели в холодное время года. Даже хранящиеся в холодильнике 
продукты при жаркой погоде портятся раньше времени. Следует 
быть аккуратными и помнить, что те же сырое мясо, птица, ры-
ба и морепродукты (в том числе маринованные), мясные дели-
катесы и бутерброды, салаты, нарезанные фрукты и овощи, мо-
лочная продукция летом могут провести вне холодильника лишь 
2 часа, а в жару (при температуре выше 30°C) – не более часа.

К

Уважаемые читатели! Напоминаем, что редакция не даёт индивидуаль-
ных рекомендаций. Во всех частных случаях следует обращаться к леча-
щему врачу. Только он сможет учесть конкретные особенности вашего 
организма и оказать наиболее эффективную помощь. А все наши реко-
мендации носят исключительно общий характер.
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НЕ БУДЕМ РАЗРЫВАТЬСЯ ПОПОЛАМ

О МЫ всё равно пи-
шем в основном для 
самостоятельных путе-

шественников, потому что ма-
трасникам-то зачем что-то рас-
сказывать? Им в турагентстве… 
всё расскажут и покажут. Поэто-
му мы пишем про организован-
ный туризм только тогда, когда 
становится ясно, на сколько ещё 
и почему отложили возврат де-
нег по неиспользованным турам 
или когда принимают очередной 
ничего не решающий законода-
тельный акт в сфере туризма, ко-
торый ничего для самих туристов 
не меняет. И это утверждение не 
просто ради красного словца. 
Например, наконец-то приня-
ли давно ожидаемый закон об 
электронной путёвке. Но при 
ближайшем рассмотрении ос-
новная задача электронной пу-
тёвки – не сохранность средств 
туриста и «выход из тени» тур-
бизнеса, как мы все почему-то 
думали, а сбор статистики.

Но один из последних опро-
сов аналитического центра серви-
са поездок и путешествий Туту.ру 
вдохнул в нас немного оптимиз-
ма. Сервис выяснил у россиян, 
чем они предпочитают зани-
маться в путешествии. В опро-
се приняли участие 1696 чело-
век, вполне репрезентативно. 
И самым популярным вариан-
том досуга в путешествии ожи-
даемо оказался отдых на пляже, 
его выбирают 24% опрошенных. 
Оптимистично? Конечно! Ведь 
мы ожидали поболее процентов 
(как минимум половину) люби-
телей тюленьего отдыха. Хотим 
ещё раз подчеркнуть – ниче-
го уничижительного в этом же-
лании нет, это просто данность, 
но, для того чтобы пожариться 
под пальмой, не надо постигать 
науку самостоятельных путеше-
ствий. А вот на втором месте по 
востребованности как раз само-
стоятельные путешествия, не при-
вязанные к одной локации, такой 
вариант отпуска выбирают 21% 
респондентов. Примерно столь-
ко же, сколько и лидирующий 
пляжный ответ. То есть у нас ещё 
есть читатель.

Понятно, что типичные ор-
ганизованные туристы, клиен-
ты турагентств и любители горя-
щих путёвок редко заходят на аг-
регаторы (напомним, что опрос 
проводился на сайте Туту.ру), и 
в реальном мире, а не виртуаль-
ном соотношение сил не в поль-
зу самостоятельных путешествен-
ников. И это новая реальность. 
И организованный туризм впол-
не обоснованно замечает, что в 
текущих условиях путешествовать 
через ТО (туроператора) гораздо 
проще, и уже не только на массо-
вые пляжные направления. Но ес-
ли вам интересно узнать о наших 
творческих планах, то ответом 
будет классический ответ Раби-
новича на вопрос о его здоровье.

Куда угодно

И ещё несколько соцопро-
сов, привлёкших наше внима-

ние. Фонд общественного мне-
ния (ФОМ) спросил россиян, 
куда бы они поехали, если бы 
им оплатили двухнедельную 
путёвку в любые края. Как вы-
яснилось, 46% опрошенных от-
правились бы в поездку по Рос-
сии. 25% поехали бы в дальнее 
зарубежье, 4% – в ближнее за-
рубежье. Среди отдыха в Рос-
сии 46% распределились так: с 
11% лидируют курорты Красно-
дарского края (ККК), на втором 
месте с 10% – Крым и на треть-
ем с 5% – озеро Байкал. В даль-
нем зарубежье 6% отошло Тур-
ции, по 2% – Мальдивы и ОАЭ. 
Из 4% ближнего зарубежья по-
ловина – у Абхазии.

ФОМ также поинтересовался, 
как на отпускные планы повлия-
ла СВО. 43% заявили, что никак 
не повлияла. Изменились планы 
у 15%. 5% из них отметили, что 
выросли цены на путёвки и би-
леты, 3% отменили поездку из-
за закрытия границ, 3% поте-
ряли работу, и им не до отпуска, 
2% считают, что отды-
хать сейчас небезопасно 
и страшно, на 1% росси-
ян повлияло закрытие 
российских аэропортов 
южного направления и 
1% опрошенных заяви-
ли, что не смогли поехать в за-
планированное место.

По данным Туту.ру, в третьем 
квартале наибольшим спросом 
внутри страны пользуется авиа-
направление Москва – Сочи. В 
2021 г. оно уступало направле-
нию Москва – Симферополь, но 
сейчас аэропорт Симферополя 
закрыт. Да и в целом в Сочи из 
остальных городов России оформ-
ляется примерно каждый пятый 
билет (21,9%). А по зарубежным 
авианаправлениям сервис Туту.ру 
описал, как изменились цены на 
билеты по сравнению с прошлым 
годом. Больше всего, аж в 2,3 ра-
за, вырос средний чек за перелёт 
по маршруту Москва – Анталья. 
Почти на 80% вырос средний чек 
за перелёт по направлению Мо-
сква – Стамбул.

Сервис OneTwoTrip проанали-
зировал другие ценовые характе-
ристики зарубежных перелётов 
(июльские цены сравнивались 
с июньскими) и стоимость про-
живания в отелях ККК и Турции. 
По полётам заметнее всего поде-
шевели билеты в Черногорию (на 

38%), Вьетнам (на 24%) и Арген-
тину (на 23%). По отелям наи-
большее количество поисковых 
запросов среди турецких курор-
тов пришлось на Анталью (до-
ля 78,3%), в интересе к россий-
ским курортам лидер Сочи (доля 
ж/д поисков 78%). По стоимости 
неделя отдыха в Анталье на дво-
их с проживанием в отеле кате-
гории «три звезды» и перелётом 
из Москвы обойдётся в среднем 

в 160 000 рублей. Такое же по ха-
рактеристикам путешествие в Со-
чи, правда, только поездом, будет 
стоить порядка 35 000 рублей.

По данным АТОР (Ассоциа-
ция туроператоров России), сред-
ний чек тура в Турцию за год вы-
рос на 95–98%.

Все даты как даты, 
а эта…

Судя по работе правительства 
и пограничной службы, 15 июля 
в России наступило не в 00:01, 
а в 11:00. Напомним, именно в 
этот день россиянам разреши-
ли выезд в соседние страны че-
рез наземные границы с любыми 
целями. Больше всего всех инте-
ресовала граница с Финляндией, 
ведь из Хельсинки улететь в Ев-
ропу, США и везде дальше гораз-
до дешевле, чем через Стамбул. 
Страждущие стали подтягивать-
ся к русско-финской границе 
ещё с ночи с 14-е на 15 июля, но 
пропускать их стали только по-
сле 11:00, когда до погранични-
ков дошло официальное поста-

новление правительства о сня-
тии запрета.

Но есть и хорошие «погра-
ничные» новости. Также 15 июля 
на пропускном пункте «Верхний 
Ларс» на границе России и Грузии 
открыли 12 новых полос для лег-
ковых автомобилей. В Минтран-
се РФ обещают запустить ещё 
12 автомобильных полос на въезд 
в ноябре, и тогда всего получит-
ся 39 полос, и громадные пробки, 
надеемся, уйдут в прошлое.

Тема пробок вообще домини-
ровала в новостной повестке про-
шедшей недели. Традиционно с 
началом высокого сезона в проб-
ках стали все курорты Краснодар-
ского края и даже соседняя Абха-
зия. Комментируя транспортный 
коллапс на подъездах к озеру Ри-
ца, директор Рицинского реликто-
вого нацпарка Адамур Багателия 
заявил, что сделать ничего нель-
зя, так как все почему-то едут на 
озеро на своих авто, а не как в со-
ветское время – исключитель-
но на туристических автобусах. 
Глава Кронштадта Олег Довганюк 
предложил рассмотреть запрет 
на въезд в город и туристических 
автобусов, и автомобилей, пото-
му что «наши жители испытыва-
ют определённые трудности, все 
дворы и улицы заполняются лич-
ным транспортом наших гостей».

На традиционные летние 
пробки на входе в московские 
аэропорты администрации этих 
самых аэропортов вообще пред-
лагают не обращать внимания: 
Шереметьево работает в штатном 
режиме. Периодически возника-
ют скопления пассажиров в пи-
ковых условиях высокого сезона. 
Как правило, время ожидания не 
превышает 15 минут», – ответи-
ли в Шереметьево на запрос про-
фильного портала «Турдом».

Какой кошелёк?
Бед и напастей на прошед-

шей неделе тоже почему-то бы-
ло особенно много. Начнём этот 
раздел с двух «краж века» опять 
же, но это простое совпадение, 
в московском аэропорту Шере-
метьево. Сначала бортпроводни-
ца рейса Анталья – Москва заме-
тила оставленное пассажиром на 
борту лайнера портмоне с личны-
ми документами и крупной сум-
мой в валюте. Прежде чем отнес-
ти кошелёк в комнату забытых 
вещей, проверила содержимое 
и… из 8,7 тыс. долларов США в 
нём осталось только 2,3 тысячи. 
Бортпроводница задержана, ва-
люта изъята. Возбуждено уголов-
ное дело по статье «Кража».

А грузчик, обслуживающий 
рейс Москва – Бишкек, нашёл 
в двух сумках двух пассажиров 
21 млн рублей. Он был задер-
жан в тот же день. Теперь против 
мужчины возбуждено уголовное 
дело о краже по предваритель-
ному сговору в особо крупном 
размере.

Комитет по защите Красно-
го моря и Ассоциация защиты 
и охраны окружающей среды 
Хургады опубликовали отчёт, в 
котором раскрывается причина 
двух смертельных нападений 
акул в начале июля. За обоими 
нападениями, судя по следам 
укусов на жертвах, стояла одна 
и та же акула, вероятно, тигро-
вая. Присутствие акул на мел-
ководье связано с сезоном спа-
ривания (он длится с середины 
апреля до конца июля), а причи-
ной нападения, вероятно, были 
остатки пищи в воде, которые 
стали приманкой для хищника.

УВД города Сочи заявило, что 
«появление на пляже в обнажён-
ном виде будет расцениваться 
как мелкое хулиганство». Уточ-
ним – судя по жалобам мест-
ных жителей в соцсетях, пляжи 
Сочи захватили любительницы 
топлес, а не нудизма, как можно 
было подумать при употребле-
нии слова «обнажённый».

И завершим мы сегодняш-
ний обзор предложением главы 
Минтуризма Греции Василиса 
Кикилиаса к немецким пенсио-
нерам, которые опасаются вы-
соких счетов за коммунальные 
услуги: «Перезимуйте на грече-
ских курортах, у нас отопление 
не потребуется».

Приглашение к партнёрству – 
snn@argumenti.ru

Мы, конечно, знаем, что большинство ту-
ристов в России – так называемые матрас-
ники. И хотя в последние нормальные го-
ды число самостоятельных путешествен-
ников росло, за последние ненормальные 

годы пыл самостоятельно заняться пла-
нированием путешествий у большин-
ства россиян сильно умерился. Повли-

ял ковид, добили санкции.

Н

Материалы подготовил Николай СЕРДЮКОВ

ОВИД всё. Мальта 
отменила все ковид-
ограничения на въезд 

в страну для россиян.
Греция отменила обязатель-

ный пятидневный карантин 
для заболевших туристов. Ес-
ли у гостя проявляются сим-
птомы COVID-19, то ему «ре-
комендуют» (но не обязывают) 
изолироваться в своём номере. 
Путешественники, у которых 
инфекция протекает бессимп-
томно или в нетяжёлой форме, 
смогут самостоятельно выби-

рать – оставаться в самоизоля-
ции или же продолжить отдых 
без ограничений.

«Мир». Карты российской 
платёжной системы начали 
принимать в некоторых устрой-
ствах платёжной системы BC 
Card в Южной Корее, напри-
мер, в сети магазинов CU, по-
пулярного южнокорейского ре-
тейлера товаров повседневного 
спроса.

«Гранд Сервис Экспресс». 
Транспортная компания «Гранд 
Сервис Экспресс» прицепила 

несколько плацкартных вагонов 
к поездам в Симферополь из 
Смоленска, Астрахани и Кис-
ловодска. Это решение позво-
лило добавить в продажу около 
9 тыс. дополнительных мест на 
поезда в Крым и обратно.

«Белавиа». Белорусский на-
циональный перевозчик после 
10-летнего перерыва возобно-
вил прямые рейсы из Минска в 
международный аэропорт Вну-
ково в Москве. «Белавиа» лета-
ет также в Домодедово и Шере-
метьево.

Позитивный телеграф

К

Из городов России в 
Сочи оформляется каж-
дый пятый билет.
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Неуверенность 
Фишера

– Не знаю, кто придумал эту 
игру – боги или инопланетяне. 
Но раньше имена шахматистов 
были именами героев. Их зна-
ли все. Интерес к шахматам был 
колоссальным. А потом случил-
ся какой-то провал. Но сейчас 
интерес к этой игре потихоньку 
возрождается. Появился сериал 
«Ход королевы», вышел биогра-
фический фильм про вас «Чем-
пион мира».

– Но всё равно шахматы сей-
час как бы на обочине.

– Да, имена нынешних чем-
пионов мало кому известны. Как 
вы стали чемпионом мира? Фи-
шер тогда отказался от матча с 
вами за корону. Он понимал, что 
проиграет, и не хотел стать побе-
ждённым? Что стояло за отказом 
этого великого шахматиста?

– Очевидная неуверенность в 
себе. Она появилась, когда Фи-
шер обыграл Спасского и стал 
чемпионом. Он поставил перед 
собой невыполнимую, на мой 
взгляд, задачу, заявив, что чем-
пион мира не имеет права про-
играть ни одной партии. С такой 
установкой играть невозможно. 
После победы над Спасским 
Фишер не сыграл ни одного тур-
нира. А моё появление, видимо, 
ещё больше усилило его сомне-
ния. Он был моложе всех своих 
соперников. Самым молодым из 
его исторических противников 
был как раз Спасский, родив-
шийся в 1937 году. А Фишер ро-
дился в 1943-м. И тут неожидан-
но для всех возникаю я. Никто 
не верил, что я смогу всех по-
бедить. Более того, я разгромил 
Спасского на первенстве мира 
в полуфинале с ещё большим 
счётом, чем Фишер. Потом был 
финальный матч с Корчным, и 
после этого вышел на Фише-
ра. Он впервые оказался в про-
тивостоянии с более молодым 
шахматистом, я был на восемь 
с лишним лет моложе его. Воз-
можно, этот фактор тоже повли-
ял на его решение.

– Он вас испугался?
– Не думаю. Скорее он испу-

гался самого себя. Соревнова-
тельную обстановку невозмож-
но стопроцентно воспроизве-
сти домашним анализом. Фи-
шер очень много работал дома, 
но для очного поединка нужно 
ещё закалять нервную систему. 

А три года безделья, очевид-
но, плохо повлияли на его вну-
треннее психологическое со-
стояние.

– Он действительно подарил 
вам картину, как это показано в 
фильме?

– Нет, это фантазия сценари-
стов.

– А жаль. Шахматы – как 
схватка с дьяволом, это очень 
красивая метафора. Скажите, 
как работает ваш мозг в момен-
ты такого колоссального напря-
жения, как поединок за звание 
чемпиона мира? Что такое мозг 
шахматиста?

– Игра – огромное напряже-
ние. Но школа и тренировка по-
могают с этим справиться. Вся 
моя жизнь – это школа и трени-
ровка. Я начал играть с малых 
лет. В семь лет уже участвовал 
в турнирах. Первый же турнир 
оказался очень ответственным. 
И я перепрыгнул сразу через 
пять разрядных ступеней, чего 
в истории наших шахмат ещё не 
случалось.

– Как это получилось?
– У меня не было никакого 

разряда, а у приятелей, с кото-
рыми я играл, были третьи раз-
ряды, да и сами они были на 
пять лет меня старше. Они при-
вели меня в шахматный клуб, 
подвели к секретарю шахмат-

ной секции Алексею Ивановичу 
Паку, замечательному человеку. 
Он внимательно на меня посмо-
трел. Я выглядел даже младше, 
чем на самом деле. Он спросил: 
«Играть-то умеешь?» – «Конеч-
но, умею». – «А в турнирах уча-
ствовал? Нет?» И тут ребята уве-
рили его, что играют со мной в 
полную силу на равных. И он 
дал мне испытательную партию 
с самым опытным шахматистом 
клуба. Мне было семь, а ему 
семьдесят. В общем, в этом тур-
нире я выполнил норму третье-
го разряда, перепрыгнув через 
все юношеские и через пятый 
и четвёртый взрослые разряды. 
И после этого уже играл посто-
янно и везде где только можно. 
В 9 лет уже возглавлял сборную 
металлургического завода. На 
войне были «сыны полка». А я 
стал «сыном завода».

Ревность Корчного

– В советское время заслуга 
конкретного человека зачастую 
преуменьшалась, а на первый план 
ставилась заслуга народа, партии, 
общества, системы. С вами тоже 
такое происходило?

– Нет, я не ощущал такого 
преуменьшения. Более того, так 
получилось, что все официаль-
ные звания и титулы мне давали 
с первой попытки. С первой по-
пытки стал чемпионом Европы 
среди юношей, чемпионом ми-
ра среди юношей, звание гросс-
мейстера получил после первого 
же турнира, где у меня появилась 
такая возможность, с первой по-
пытки вошёл в турнир претен-
дентов, с первой попытки вышел 
на чемпиона мира и стал одним 
из самых молодых чемпионов 
мира. На тот момент мне не бы-
ло ещё 24 лет. В таком возрасте 
чемпионами мира были только 
Таль и я.

– В фильме очень остро пока-
зана обида Корчного. Он трудным 
путём шёл к этому титулу, и вдруг 
появляется вундеркинд на 20 лет 
моложе и едет бороться за шах-
матную корону вместо него. Есть 
от чего впасть в ярость. И ваш по-
единок был чем-то большим, чем 
просто схватка молодого и зрелого 
интеллектов.

– Корчной всю жизнь бился 
с другими. Спасский, Ботвин-
ник, Смыслов, Геллер, Полугаев-
ский – все старше его. Корчной 
на их фоне особыми способно-
стями не выделялся. Когда Фи-
шер обыграл Спасского, Корч-
ной заявил, что принадлежит к 
обыгранному Фишером поколе-
нию. Но он продолжал настой-
чиво и без устали работать. И в 
период с 1972 по 1975 год Корч-
ной обошёл всю эту огромную 
плеяду. Когда Фишер отказался 
играть со мной матч и защищать 
своё звание, Корчной уже считал 
себя лучшим и что корона дол-
жна принадлежать ему по праву. 
И что это большая трагедия, что 
Корчной не вышел на Фишера.

– Это действительно трагедия.
– Корчному действительно 

очень не повезло по жизни. Бы-
ли в истории и другие шахмати-

сты, которые заслуживали зва-
ния чемпиона мира, но им не 
позволило время. Корчной в их 
числе. Он не мог смириться с 
тем, что появился молодой шах-
матист, который быстро дошёл 
до его уровня и даже поднял-
ся выше. Притом что в 1978 го-
ду Корчной находился в лучшей 
форме в жизни. В 1981-м он уже 
стал послабее. Ему было 50, а в 
таком возрасте играть на пер-
венстве мира уже тяжело. Но во 
время матча в филиппинском 
Багио, о котором рассказывает-
ся в фильме, он был полон сил 
и энергии и готовился к нему. 
А мне в то время было очень не-
просто. В самое ответственное 
время подготовки к матчу ушёл 
из жизни мой тренер Семён Аб-
рамович Фурман. Мы были на-
стоящей семьёй, и он относил-
ся ко мне как к сыну. И вот за 
4 месяца до матча я остался без 
своего «шахматного отца». У нас 
было разделение труда. Он про-
думывал шахматную часть под-
готовки. Семён Абрамович был 
совершенно неприспособлен к 
жизни, и в нашем тандеме орга-
низацией всего с малых лет зани-
мался я. Место подготовки, со-
ставление планов, многочислен-
ные согласования. Когда тренер 
умер, я оказался в очень непри-
вычной для себя роли. Мне нуж-

но было срочно набрать группу 
помощников, объединить их и 
возглавить работу. Но мне уда-
лось подобрать надёжных лю-
дей. Игорь Зайцев, Юра Балашов 
стали моими друзьями на долгие 
годы. Периодически к команде 
присоединялся Михаил Таль.

– В фильме рассказывается, что 
в это время заболел ваш отец.

– У него обнаружили онко-
логию в лёгких в 1976 году. Мо-
им другом и врачом был Михаил 
Лазаревич Гершанович, крупней-
ший специалист по химиотера-
пии. С его помощью удалось до-
стать в Швейцарии опытное ле-
карство, с помощью которого 
удалось блокировать развитие 
болезни на два года. А в 1978-м, 
во время моего матча, состояние 
отца сильно ухудшилось из-за то-
го, что он очень нервничал и пе-
реживал за меня. Мне об этом не 
говорили, и я даже не знал, что 
он в больнице. Отец смог встре-
тить меня в Москве после побе-
ды в матче. Но перед Новым го-
дом он лёг в больницу и уже из 
неё не вышел.

Хитрости 
Каспарова

– У вас с Корчным счёт 5-5. 
Предстоит решающая битва, в 
которой решится всё. А у вас умер 
тренер, тяжело болен отец. А ведь 
у Корчного это бой всей жизни, он 
снедаем страстью по шахматной 
короне! Он мотивирован до преде-
ла, а вы ещё так молоды и, мож-
но сказать, жизни не видели. Что 
произошло в вашей голове, что вы 
смогли собраться и выиграть?

– Я три раза мог завершить 
матч, но упустил победу. Тогда бы 
матч закончился со счётом 6-2. 
Когда я третий раз не выиграл, 
имея совершенно выигрышную 
позицию, у меня случился стресс, 
и я проиграл три партии подряд. 
Уже почти выигранный матч пре-
вратился в «висячку», где победа 
могла достаться любой стороне. 
Здесь мне очень помог Виталий 
Иванович Севастьянов.

– В фильме это отражено. Он 
буквально выдернул вас из одной 
среды, поместив в другую, и этим 
«обнулил» мозги.

– Да, так и было. Я взял тайм-
аут и смог восстановиться за два 
дня. Из дождливого Багио мы 
уехали в солнечную Манилу. Там 
проходил чемпионат мира по бас-
кетболу, где наша сборная игра-
ла в финале очень яркий и эмо-
циональный матч с югославами. 
И наши проиграли с разницей 
в одно очко. Мы смотрели этот 
матч, и мне удалось развеяться. 
Главное, что сменилась и общая 
обстановка. В Багио тайфуны нас 
просто совершенно замучили, и в 
Маниле я чуть ли не впервые уви-
дел солнце. У филиппинцев есть 
поверье, что тайфун – это знак 
гнева богов и надо его задобрить. 
Поэтому они тайфунам дают жен-
ские имена в алфавитном порядке. 
Так вот, когда заканчивался наш 
матч с Корчным, алфавит уже за-
канчивался по второму кругу. И от 
последнего я успел убежать в Мо-
скву. Корчной не ожидал такой 
перемены. Он считал, что он на 
подъёме, а я в депрессии.

– Правда, что Корчной привёл 
на матч экстрасенсов и колдунов, 
или это фантазия режиссёра?

ЧЕМПИОН 

Художественный фильм «Чемпион мира» о легендарном 
поединке за звание чемпиона мира по шахматам между Ана-
толием Карповым и Виктором Корчным, которых гениально 
сыграли Иван Янковский и Константин Хабенский, прошёл с 
огромным успехом и привлёк внимание россиян к подзабы-
тым уже шахматам. Всё ли в фильме соответствует действи-
тельности? Могут ли экстрасенсы вмешаться в ход игры? По-
чему Фишер отказался отстаивать свою шахматную корону? 
Почему гроссмейстеры проигрывают компьютеру? Обо всём 
этом и не только Нина ПУШКОВА – писатель, актриса, супру-
га сенатора и телеведущего Алексея Пушкова – расспраши-
вала главного героя фильма, легендарного шахматиста Ана-
толия КАРПОВА.

Нина Пушкова и двенадцатый чемпион мира по шахматам Анатолий Карпов
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– Нет, это не фантазия, так 
и было на самом деле. На матч 
действительно привели мужчи-
ну и женщину из организации 
«Ананда Марга», нашли их где-
то на улицах Манилы и привез-
ли в Багио.

– Кто привёз?
– Петра Лееверик. Она тогда 

была секретарём Корчного, а 
позже стала женой. Они уже жи-
ли вместе, не скрываясь. Хотя 
семья Корчного тогда оставалась 
в Ленинграде. Я считал, что их 
надо было отпускать к Корчно-
му, но руководство СССР сочло 
иначе. Суслов сказал, что нече-
го поощрять изменников родины. 
Пусть сидят здесь. Через два ме-
сяца после матча им всё же дали 
разрешение, и они уехали.

– Вы ощущали на себе какое-то 
воздействие этих экстрасенсов?

– Я обычно зал «читаю» лег-
ко. И когда играю, и когда вы-
ступаю. Я вижу зал. У Каспарова 
был свой экстрасенс Тофик Дада-
шев, который рассказывает, что 
помог Каспарову выиграть чем-
пионский матч со мной. Я не ве-
рю, что можно внушить кому-то 
какой-то ход или неправильное 
решение. Но нарушить концен-
трацию, наверное, можно. Что, 
наверное, Дадашев и смог сде-
лать в последней партии, когда я 
потерял выигрышную позицию и 
проиграл Каспарову, лишившись 
звания чемпиона мира.

– Существует ли фактор болель-
щиков?

– Да, конечно. Во время того 
же матча с Каспаровым мой това-
рищ вышел в коридор, случайно 
попал в среду болельщиков Кас-
парова и неожиданно оказался на 
инструктаже, который проводи-
ла мамаша Каспарова. Она гово-
рила, что когда думает Гарри, бо-
лельщикам нужно сидеть тихо, 
чтобы не мешать, а когда при-
ходит мой ход, начинайте, мол, 
кашлять, сморкаться и сбивать 
меня с настроя. Мы сделали за-
пись, и выяснилось, что так и бы-
ло – когда ход переходил ко мне, 
в зале сразу начинались эти безо-
бразия. Но я не могу сказать, что 
это как-то на меня сильно дей-
ствовало. Это больше говорит о 
чистоплотности людей. Та же ма-
маша Каспарова подчинила себе 
всю билетную группу. Мои зна-
комые жаловались, что на матч 
невозможно было купить билет. 
Особенно когда мы переехали иг-
рать в гостиницу «Спорт», в зале 
соотношение болельщиков Кас-
парова и моих было где-то девять 
к одному.

Близорукость 
Горбачёва

– Раньше шахматы воспринима-
лись как битва за родину. А сейчас 
это просто спортивное состязание. 
То же самое и с футболистами или 
хоккеистами. Вы заметили эти пе-
ремены?

– Конечно. Раньше и ответ-
ственность была другая. Все 
шахматисты старшего поко-
ления, которые мне в жизни 
встречались, с которыми я иг-
рал в команде за сборную стра-
ны, считали, как и я, что сбор-
ная СССР должна побеждать 
во всех соревнованиях. Личные 
соревнования – это одно. Но в 
сборной даже лично плохо кон-

тактировавшие Ботвинник и Пе-
тросян играли командно, дока-
зывая, что наша сборная лучшая 
в мире. И я с первой же Олим-
пиады, в которой принимал 
участие, играл с тем же настро-
ем. Что удивительно, в 1974 году 
меня избрали капитаном коман-
ды, несмотря на то что в ней иг-
рали чемпионы мира – Петро-
сян, Спасский, Таль. В той же 
команде играл Корчной. Может 
быть, они считали, что я новень-
кий и не вхожу ни в чью сферу 
влияния. Если никто из нас не 
может быть капитаном, то пусть 
Карпов будет. Так или иначе, в 
23 года я стал капитаном сбор-
ной Советского Союза по шах-
матам. При этом играли мы не 
за деньги – премии были смеш-
ными. Играли за идею, за честь 
страны. Мы стремились попасть 
в команду. Если кого-то не бра-
ли, он очень обижался. После 
развала страны выросло другое 
поколение, играющее не как 
мы, будто в последний раз, а с 
настроем, что «не получилось 
сейчас, получится в другой раз». 
С таким настроем чемпионаты 
мира не выигрываются.

– Вам не кажется, что побег 
Корчного был не просто знаком 
диссидентства, а неким символом 
начинающегося распада не толь-
ко страны, но и идеологии патрио-
тизма?

– Нет, я так не думаю. У не-
го были совершенно иные при-
чины. Да и причин для распада 
страны не было. Свою роль сыг-
рала близорукость Горбачёва, ко-
торый не замечал процессов, ко-
торые шли в обществе. Я был уже 
депутатом и видел, что происхо-
дило с депутатским корпусом. 
На первом Съезде народных де-
путатов Горбачёв имел 99% де-
путатской поддержки. На вто-
ром – уже около 80. На третьем 
он вытягивал едва больше поло-
вины. Он не был стратегом, он 
был тактиком. Принимая такти-
ческие решения, он постоянно 
кем-то жертвовал, кого-то под-
водил и подставлял. Люди тако-
го не прощают. Известная исто-
рия с 6-й статьёй Конституции о 
руководящей роли партии. Мо-
им соседом в зале заседаний был 
ректор МФТИ академик Карлов. 
В начале дня мы с ним делились 
впечатлениями, обменивались 
идеями. В тот день я ему сказал, 
что, наверное, нужно эту статью 
сносить. Он ответил, что к нему 
обращался Горбачёв, у него про-
блемы внутри партии, и если мы 
уберём эту статью, то он, вероят-
но, потеряет партийный пост и 
надо бы его поддержать. Ну хо-
рошо, проголосовали так, как 
он просил. И вдруг следующий 
съезд, и Горбачёв сам выходит с 
инициативой отменить эту ста-
тью Конституции. Карлов был 
возмущён – мы выполнили его 
просьбу, потом долго объясня-
лись со своими избирателями, за-
чем мы это сделали, а тут Горба-
чёв делает вид, что сам хочет эту 
статью отменить. В итоге за такой 
шаг он потерял как минимум 25% 
голосов среди депутатов.

Как победить 
компьютер

– У вас нет опасений, что раз-
витие компьютеров, которые уже 

обыгрывают гроссмейстеров, по-
ставит крест на этой игре и про-
изойдёт дегуманизация шахмат?

– То, что машина обязатель-
но выиграет и должна это делать 
по определению, – это оши-
бочное мнение. В победах ком-
пьютеров есть другое объясне-
ние. Отношение шахматистов к 
игре с компьютером изначаль-
но неправильное. Перед встре-
чей с компьютером шахматист 
должен серьёзно готовиться – и 
психологически, и теоретиче-
ски. Он должен готовиться так 
же, как готовился бы к матчу на 
первенство мира, чтобы защи-
щать своё звание. А шахматисты 
к игре с компьютером относятся 
как к дополнительной форме за-
работка и не более того. Вторая 
проблема – создатели компью-
терных шахматных программ 
не делились перед игрой своим 
банком данных. Не давали шах-
матисту для изучения партии, 
которые игрались компьютером 
прежде, тогда как компьютеру 
все известные партии против-
ника «скармливались». Понят-
но, что, когда ты играешь «с ли-
ста», не зная противника, да ещё 
и несерьёзно подготовившись, 
результат игры будет трагиче-
ским для шахматиста. В итоге 
сложилось превратное мнение, 
что человек беспомощен против 
компьютера. Понятно, что у ма-
шины есть свои преимущества. 
У неё нет настроения или стрес-
са, она не делает не вынужден-
ных ошибок и «зевков», как это 
может сделать человек.

– Шпионов учат обманывать 
детектор лжи. Компьютер можно 
обмануть?

– Обмануть нельзя. Но, допу-
стим, стиль Каспарова абсолют-
но не годится для игры с ком-
пьютером. Так же, как и стиль 
Корчного. Мой стиль подходит 
гораздо лучше, потому что он 
связан с глубоким пониманием 
позиции. По пешечным цепям, 
особенно если они фиксирован-
ные, я с одного взгляда вам ска-
жу, какие фигуры надо оставить, 
чтобы усилить преимущество, 
или какие нужны, чтобы защи-
щаться. Ни одна программа вам 
этого не скажет. Именно это по-
нимание должно быть первым 
для успешной игры против ком-
пьютера. А вот в обсчёте вариан-
тов с компьютером соревновать-
ся бессмысленно, он это делает 
лучше и быстрее. В стратегии 
человек компьютеру не уступает. 
Я не против поединков человека 
с компьютером. Но я против то-
го, чтобы компьютеры включа-
лись в турниры. Отдельные пар-
тии – пожалуйста. Кто хочет, тот 
играет.

– Правда, что у вас, как в 
фильме, сотни тетрадей, куда вы 
записываете партии, и этот архив 
помогает вам в победе?

– Да. Когда мы летели в Ба-
гио, у нас собой было килограм-
мов 400 книг. Сейчас достаточно 
было бы взять компьютер, в ко-
тором всё это есть, а тогда при-
шлось тащить гору литературы. 
Но, как оказалось, не взяли с 
собой ту книгу, которая мне по-
надобилась, где была записана 
кисловодская партия Корчного. 
Поэтому пришлось звонить до-
мой. В фильме для драматизма 
эту историю подтянули для фи-

нальной игры, а на самом деле 
это было в середине матча.

– Много киношники сочинили?
– Достаточно. Зачем-то при-

думали, что я звонил с этой за-
дачей своей жене, хотя я вооб-
ще во время матча не был женат. 
Я вспомнил, что ещё в детстве 
видел этот этюд с нужным со-
отношением сил. И был только 
один человек, который мог мне 
быстро помочь. Это Батурин-
ский, у которого имелась изуми-
тельная библиотека, которая и 
досталась потом мне. Но он был 
руководителем делегации и был 
с нами на Филиппинах. А жена 
его в шахматах ничего не пони-
мала. Мы с ним стали думать и 
гадать, кому бы позвонить, что-
бы он нам нашёл искомую пар-
тию. И в итоге позвонили в Таш-
кент Борисенко, другу моего тре-
нера Фурмана, очень серьёзно-
му шахматному теоретику. И он 
нашёл и передал нам этот этюд.

Кумир Брежнева
– Говорят, вы были кумиром 

Леонида Ильича Брежнева и он 
вам всячески помогал.

– Он за меня болел, но я ни 
разу с ним лично не встречался, 
только во время официальных 
церемоний.

– В политику вы вошли доволь-
но рано. При Горбачёве были де-
путатом и заседали на съездах.

– В 1982 году я стал президен-
том советского Фонда мира. Это 
была мощнейшая общественная 
организация, с огромными ре-
сурсами на уровне профсоюзов 
и даже коммунистической пар-
тии.

– Куда шли эти ресурсы?
– Ну, например, мы прово-

дили субботник, а вырученные 
средства шли на строительство 
онкологического центра в Ка-
шире. На наши средства от кон-
цертов построены два реаби-
литационных центра для вои-
нов-афганцев в Волгоградской 
области и в Одесской. Мы вос-
становили, а фактически заново 
построили музыкальную школу 
и детский сад после землетрясе-
ния в Армении. Недавно испол-
нилось 40 лет, как я председатель 
этой организации. Но сейчас у 
нас другие возможности, потому 
что гайдаровские реформы ску-
шали всю рублёвую часть наших 
ресурсов.

– Есть сейчас дети, которые 
интересуются шахматами, или 
все по-прежнему хотят быть ме-
неджерами?

– Слава богу, это время про-
шло. Народ опомнился. Люди 
потянулись к серьёзным про-
фессиям и серьёзным знаниям. 
Я был председателем обществен-
ного совета Общественной па-
латы Московской области. И в 
2006 году мы провели опрос кан-
дидатов на выборы мэров горо-
дов Подмосковья. Мы были про-
сто поражены. На вопрос «Зачем 
вы идёте в мэры?» больше поло-
вины опрошенных честно от-
ветили – хотим порулить пото-
ками. Сейчас другое время. Ес-
ли же говорить о шахматах, то 
я стал депутатом от Тюменской 
области и встретился с губерна-
тором Якушевым. Я рассказал 
ему о шахматных планах, и он 
их поддержал. И сейчас в Тю-

мени мы имеем потрясающие 
результаты. У меня бюджетный 
методический образовательный 
центр Карпова. В нём работа-
ют семь гроссмейстеров, чего не 
было никогда. Даже при Совет-
ском Союзе, когда всё финанси-
ровало государство. Из этих се-
ми гроссмейстеров двое вырос-
ли в моих школах. Мы надеемся, 
что в этом году введём шахмат-
ное обучение во всех тюменских 
школах, включая сельские. Это 
будет первый регион в мире, где 
шахматы будут преподаваться во 
всех школах. А самые перспек-
тивные ребята у меня в Екате-
ринбурге. Там есть очень хоро-
шие мальчик и девочка. Моя 
ученица из Салехарда Саша Го-
рячкина уже стала чемпионкой 
мира в командном зачёте и уже 
играла один матч на первенство 
мира среди женщин.

– С вашей подачи шахмат-
ные турниры сейчас проводятся 
в тюрьмах. Шахматы помогают 
отойти от своего криминального 
сознания?

– Я вошёл в президиум попе-
чительского совета мест испол-
нения наказаний, который был 
до революции, потом прекратил 
своё существование, и в 1999 го-
ду мы воссоздали этот совет. 
Времена были тяжёлые. И что-
бы занять людей, я предложил 
шахматные программы. Бывший 
тогда министром юстиции Чай-
ка отнёсся к этому без энтузиаз-
ма, но и мешать не стал. И тут же 
пошли восторженные доклады с 
мест. И тогда он издал приказ, 
обязывающий начальников ко-
лоний отчитываться о проведе-
нии шахматных турниров среди 
заключённых. Тогда был очень 
большой процент рецидивов. 
Люди, вышедшие на свободу по-
сле больших сроков, попадали в 
совершенно незнакомый им мир 
и совершали любое преступле-
ние, чтобы вернуться обратно в 
привычную им обстановку. А я 
говорил, что, выйдя на свобо-
ду, человек может пойти в шах-
матный клуб и временную рабо-
ту ему там всегда найдут. Через 
шахматы он может зацепиться за 
свободную жизнь и не вернуть-
ся обратно в тюрьму. И этот план 
сработал. Рецидивы уменьши-
лись. А вообще, конечно, безо-
бразие, что органы внутренних 
дел и общество в целом сброси-
ли с себя эту нагрузку. Раньше 
милиция отвечала за временное 
трудоустройство освободивше-
гося из мест заключения чело-
века. А сейчас он предоставлен 
сам себе. Понятно, что если он 
отсидел восемь лет, то потерял 
все связи и навыки. И никто не 
горит желанием взять его на ра-
боту. Шахматы таким людям яв-
ляются большим подспорьем. 
В прошлом году мы провели ме-
ждународный турнир среди за-
ключённых в онлайн-режиме.

– В США было две школы ва-
шего имени. Их закрыли?

– Нет, они замечательно се-
бя чувствуют. Другое дело, что я 
сейчас туда поехать не могу.

– Вы тоже под санкциями?
– Да. Американцы сотворили 

совершенно чудовищное, при-
равняв ратификацию мирных 
договоров с Луганской и Донец-
кой республиками к ратифика-
ции войны. Всё по Оруэллу.

МИРА
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О МНЕ иногда обра-
щаются люди, у кото-
рых особых жалоб нет. 

Но есть опасение, что они мо-
гут появиться. И они спраши-
вают, что делать, чтобы избе-
жать проблем в будущем.

Ответ простой. Как говори-
ли древние греки, «лучшее лече-
ние – это профилактика». То есть 
недопущение болезни. Поэто-
му с детства человека надо при-
учать к необходимости выпол-
нять гимнастику так же, как чи-
стить зубы, умываться, ходить в 
баню. Потому что человек с го-
дами становится ленив. В наше 
время, когда люди живут с ком-
пьютером «в обнимку», это ста-
новится суперактуальной про-
блемой. И заставить молодого 
человека оторваться от компью-
тера невероятно сложно. Это 
может сделать либо очень во-
левой человек, либо тот, у ко-
торого необходимость каждый 
час отрываться от стула и делать 
какое-нибудь физическое уп-
ражнение уже впиталась в мозг. 
Из всех видов оздоровительных 
нагрузок, которые существуют, 
три являются основными.

1. Аэробные упражнения, к 
которым можно отнести бег, 
ходьбу (быструю и долгую), 

плавание, велосипед. Сейчас 
в моду вошла скандинавская 
ходьба. Всё перечисленное – 
это циклические упражнения, 
которые позволяют трениро-
вать сердце, его ритм, вынос-
ливость, поддерживают кро-
вообращение в норме, улучша-
ют нервную систему, успокаи-
вают человека. Для здоровья 
и тренировки сердца, с моей 
точки зрения, достаточно про-
ходить быстрым шагом 4 кило-
метра, пробегать бегом трус-
цой не менее двадцати минут, 
приседать не менее 100 раз за 
2–3 серии, проплывать не ме-
нее 800 метров (16–18 минут 
кролем или 20–22 минуты брас-
сом), проезжать на велосипеде 
не менее 10 км. Выбирайте. Но 
надо помнить, что долгий бег 
ведёт к изнашиванию суставов, и 
марафонцы, стайеры, любите-
ли длинного бега часто обраща-
ются к нам с артрозами колен-
ных суставов, тазобедренных и 
остеохондрозом позвоночника. 
При этом у них здоровые серд-
це и сосуды. Обидно… Потому 
что кроме бега необходимо вы-
полнять упражнения на растя-
гивание мышц (стретчинг).

2. Это упражнения типа «тре-
угольника», когда, сгибаясь в 

пояснице, человек, стоя в поло-
жении «ноги шире плеч», стара-
ется, не сгибая колена, на вы-
дохе «ха-а» коснуться пальцами 
рук пальцев одной из ног. То же 
самое – с другой ногой. Мож-
но взять себя за пятки с задней 
стороны, где ахиллово сухожи-
лие, и с прямыми ногами накло-
ниться вперёд, стараясь загля-
нуть за спину. Или сидя сначала 
сложиться к одной ноге, достав 
пальцы ног и стараясь паль-
цы потянуть на себя, затем – к 
другой ноге. Это упражнения на 
растяжку до бега и после него. 
В зале кинезитерапии сущест-
вуют специальные тренажёры, 
МТБ, которые прекрасно рас-
тягивают мышцы и связки в ди-
намическом режиме.

3. И третий уровень обяза-
тельных физических нагрузок – 
это, конечно, силовые упраж-

нения. Они бывают нескольких 
видов. Это силовые упражне-
ния с собственным весом те-
ла. Например, выполнять под-
тягивания, отжимания, присе-
дания. Это самые сложные уп-
ражнения для людей, физически 
готовых. Второе – это упражне-
ния на тренажёрах, упражнения 
с гантелями, гирями, штангами, 
то есть со свободными отяго-
щениями, тоже для подготов-
ленных людей. Эти упражнения 
эффективные, но травмоопас-
ные, поэтому их необходимо 
выполнять либо с партнёром, 
либо с тренером.

Самое безопасное силовое 
и, с моей точки зрения, самое 
полезное – это, конечно, про-
фессиональные тренажёры в 
тренажёрном зале. Там есть 
инструктор, показывающий и 
контролирующий технику ис-

полнения упражнений, подби-
рающий вес и упражнения, ко-
торые могут заменить и присе-
дания, и отжимания, и подтя-
гивания. Упражнения на трена-
жёрах позволяют в комфортном 
режиме активизировать мыш-
цы с целью восстановления до 
нормы, чтобы тело не «висело 
на костях», не «морщинилось», 
несмотря на возраст. Когда оно 
висит – это целлюлит, а когда 
оно сухое, морщинистое – это 
недостаток «живого» веса, то 
есть мышц и сосудов.

Эти три вида нагрузок 
(аэробные, стретчинговые и 
силовые) нужно распределять 
в течение недели ровно. Допу-
стим, понедельник, среда, пят-
ница – посещение тренажёрно-
го зала с сауной после упраж-
нений. Вторник, четверг, суббо-
та – пробежки, ходьба, вело-
сипед, плавание или два раза в 
неделю хорошая ровная аэроб-
ная нагрузка на пульсе 140–145 
уд/мин. Этого будет достаточно. 
И растягивающие упражнения 
в течение 5–10 минут после за-
нятий. В завершение – обяза-
тельны закаливающие процеду-
ры в виде холодного душа или 
холодной ванны. Один день в 
неделю можно повалять дура-
ка, то есть просто погулять с 
собакой, с семьёй в лесу, в пар-
ке, главное – подальше от го-
рода. Принимая подобные про-
филактические меры, вы не бу-
дете знать ни кардиологов, ни 
терапевтов, ни невропатологов, 
ни других врачей, которые за-
нимаются уже «испорченным», 
то есть заболевшим телом.

НЕ БОЛЕТЬ ЛУЧШЕ, ЧЕМ ЛЕЧИТЬСЯ
Доктор медицинских наук, телеведущий и автор много-

численных книг о здоровье профессор Сергей БУБНОВСКИЙ 
известен как автор кинезитерапии. Излечения методом дви-
жения, если проще. В нашей рубрике он рассказывает о том, 
как справиться с той или иной болезнью, не отравляя орга-
низм килограммами таблеток. Но, как выясняется, многим 
читателям нужны базовые знания о том, как позаботиться о 
своём состоянии. Сегодня доктор Бубновский рассказывает 
читателям «АН» об основных принципах «заботы о себе».

К

ОВРЕМЕННОЕ 
кино и телесериа-
лы очень много места уде-

ляют так называемой «фемповестке». Не 
минула чаша сия и фильмов о работе спец-
служб. Редкий шпионский роман или ки-
нофильм обходится без роковой красот-
ки на тайной службе. В прежние времена 
женщинам доставалась в основном роль 
«девушки Бонда» или в крайнем случае се-
кретаря всемогущего главы спецслужбы 
вроде мисс Манипенни из той же «бон-
дианы». Но с наступлением феминизма 
девушки перестали играть роль оформле-
ния для главного героя и вышли на первое 
место. Теперь они превратились в хитро-
умных шпионок и крутых девиц в латексе 
или коже, вооружённых до зубов и укла-
дывающих в штабеля здоровенных мужи-
ков не женскими чарами, а приёмами во-
сточных единоборств и автоматными оче-
редями. То, что эти образы далеки от ре-
альности не меньше, чем Земля от Солнца, 
никого не волнует. Лишь бы зрителю было 
интересно.

А тем временем в многочисленных 
спецслужбах трудятся тысячи и тысячи ре-
альных женщин, чей труд невероятно ва-
жен и так же невероятно и незаслуженно 
забыт. Анатолий Терещенко постарался хо-
тя бы немного отдать дань справедливости 

и рассказать об этих скром-
ных труженицах государ-
ственной безопасности.

Книга «Женское лицо 
Смерша» посвящена ред-
кой женской профессии – 
сотрудницам советской во-
енной контрразведки ГУКР 
Смерш НКО СССР, или по-
просту легендарного Смерша. 
Хотя на войне у всех про-
фессия была одна – проти-
востоять вероломно напав-
шему врагу.

Они занимали незамет-
ные должности: машинистки-

стенографистки, установщицы, 
следователи, сотрудники наружной развед-
ки, без которых не могли обойтись специ-
альные службы. По-разному сложилась их 
жизнь, но все они в одинаковой степени 
закалили свой характер в горниле войны.

Рассказы сильных духом женщин-
фронтовичек наполнены болью воспоми-
наний как о тяжелейшем для страны вре-
мени, так и о незабываемом периоде ра-
боты с лучшими сотрудниками и руковод-
ством Смерша.

Несмотря на некоторую специфику сво-
ей деятельности, все они делали главную 
работу – защищали Отчизну. Некоторые 
из них уже ушли из жизни, другие продол-
жают идти вместе с нами по нелёгкому пу-
ти сегодняшнего бытия в преддверии юби-
лея со дня образования Главного управле-
ния контрразведки Смерш НКО СССР.

Молодые, красивые и крепкие духом 
вчерашние десятиклассницы, студентки и 
служащие, пронизанные патриотическими 
порывами, шли туда, куда их направляла 
родина, принявшая на себя удар сильного 
и коварного противника.

Книга состоит из двух частей: докумен-
тальной и художественно-документальной. 

В документальной части автор повествует о 
«мадоннах Смерша», как он их называет, с 
которыми ему довелось пообщаться лично 
или познакомиться с материалами на них. 
Они, конечно же, в отставке: лейтенанты 
госбезопасности Анна Ильинична Рудако-
ва и Анна Степановна Швагерова; старшие 
лейтенанты госбезопасности Анна Нико-
лаевна Сафронова, Валентина Андреевна 
Воробьёва, Зинаида Павловна Алексеева, 
Евгения Яковлевна Костина; капитаны 
госбезопасности Анна Кузьминична Зи-
берова, Федосья Федосьевна Борисова и 
майор госбезопасности Валентина Семё-
новна Тишкина. Автору довелось работать 
с некоторыми из них в центральном аппа-
рате 3-го Главного управления КГБ СССР, 
которое отвечало за безопасность в Воору-
жённых силах СССР.

Кстати, фраза о «мадоннах Смерша» не 
придумана автором. Он сам рассказывает, 
что как-то перед очередной встречей ве-
теранов Смерша первый заместитель на-
чальника главка генерал-лейтенант Алек-
сандр Иванович Матвеев, сам прошедший 
все 1418 дней военного ада и, кстати, на-
писавший книгу «1418 дней и ночей Ве-
ликой Отечественной войны», заметил, 
что было бы хорошо, если бы сотрудницы-
ветераны поделились воспоминаниями о 
своей работе в Смерше:

– А ну-ка, мадонны Смерша, расска-
жите и вы о своих фронтовых путях-до-

рогах! Неужели нечего рассказать?!! Не 
верю!

Фраза запала Анатолию Терещенко в 
память и в своей книге он много раз к ней 
возвращался.

Вторая часть книги представляет со-
бой художественное повествование. В не-
большой повести рассказывается о мир-
ных буднях старших лейтенантов госбезо-
пасности Лидии Фёдоровны Малоземовой-
Ваниной и Зинаиды Сергеевны Журавлё-
вой-Шепитько, а также о воине-внуке 
второй – Олеге Журавлёве, тоже оказав-
шемся в горниле войны, только уже пер-
вой чеченской, и покинувшем этот мир 
очень молодым.

В интервью своему же коллеге-опера-
тивнику бывшим сотрудницам Смерша не 
приходилось объяснять прописные исти-
ны, как приходилось это делать в разгово-
рах с журналистами, невероятно далёкими 
от темы, на которую пишут. Поэтому жен-
щинам было легко говорить с человеком, 
который понимает их с полуслова и в курсе 
специфики их работы. В итоге разговоры 
получились живыми и доверительными, 
ведь они разговаривали со СВОИМ. Ав-
тор знал, о чём их спрашивать. Это добав-
ляет уникальности книге. Думается, чи-
татель по достоинству оценит и истории 
женщин, работавших в Смерше, и мастер-
ство автора.

Сергей НИКИТИН

МАДОННЫ СМЕРША

Книги вы можете приобрести наложенным платежом, заказав по телефо-
нам 8(495) 980-45-60, 8(958) 636-51-80 или направив по электронному адресу: 
zakazknig@argumenti.ru, или по почте: 125167, г. Москва, Авиационный пер., д. 4а, 
заявку и ваш точный адрес с индексом, ФИО полностью. В теме письма укажите 
« ЗАКАЗ КНИГ». В Москве книги можно купить по издательской цене в редакции по 
адресу: ст. м. «Аэропорт», Авиационный пер., дом 4а (здание МФЮА), к. 104, либо за-
казать по телефонам 8(495) 980-45-60, 8(958) 636-51-80 (стоимость доставки в пре-
делах МКАД – 300 руб.). Мы работаем: пн. – пт. с 10:00 до 18:00.

ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ КНИГИ – НА САЙТЕ WWW.LITRES.RU
ООО «Издательство «Аргументы недели». Юр. адрес: 119002, г. Москва, ул. Арбат, д. 29, этаж 1, пом. IV, комн. 2. ОГРН 1207700354223. На правах рекламы

C

Книги, написанные 
ветераном госбезо-
пасности, историком 
Анатолием Терещен-
ко, выходят в изда-
тельстве «Аргументы 
недели» в серии «Мир 
шпионажа» и вызы-
вают у наших читате-
лей огромный интерес. 
О чём повествует его 
книга «Женское лицо 
Смерша», понятно из 
самого названия.

16+16+

КНИГИ «АН»
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МЕСТЕ с тем  БИОКЛАД 
и родственные ему про-
д у к т ы  –  а б с о л ю т н о 

 НОВЫЙ вид  КОМПЛЕКСНОГО 
органического удобрения защит-
но-стимулирующего действия для 
корневых и внекорневых подкор-
мок. Он абсолютно безопасен – 
при стерилизации уничтожаются 
вся патогенная микрофлора и не-
приятные запахи. Птичий компост 
подвергается усиленной фермен-
тации. Вместе со специально рас-
считанной долей торфа он состав-
ляет 80% основы  БИОКЛАДА.

Применяются в производстве 
и дополнительные природные 
ингредиенты – сахарный жом, 

древесная зола, опилки, шелуха 
риса или семян подсолнечника, 
пивная дробина, фосфоритная 
мука и другие природные мате-
риалы.

В приготовленную с помо-
щью глубокой переработки 
смесь вносятся эффективные 
органические добавки: верми-
компосты, изготовленные с по-

мощью дождевых червей, и уль-
трагуматы, получаемые из ни-
зинного торфа.

В состав жидкого  БИОКЛАДА 
добавлены ещё и кремниевые 
ингредиенты для защиты расте-
ний от болезней и повышения 
плодородия почвы (это вместо 
золы – вдруг у вас нет печки 
или камина в доме?). А наличие 
в концентрате биокультур по-
может в переработке скошен-
ной травы и остатков растений, 
которые с их помощью за зиму 
превратятся в перегной.

В результате вы получаете бо-
гатый макро- и микроэлемента-
ми, аминокислотами, витами-
нами, биостимуляторами роста 
комплекс, лёгкий и удобный в 
применении.

Удобрение представлено в ви-
де концентрированной суспен-
зии, что позволяет пользовать-
ся им долгое время. Оно расфа-
совано в самые разные ёмкости 
исходя из ваших потребностей. 
Для полива цветов под корень и 
распыления живительной вла-
ги по листу из расчёта один кол-
пачок на литр воды лучше все-
го подойдёт 100-мл пластиковая 
бутылочка и 3–5 капель стиму-
лятора на стакан воды. Но есть и 

флаконы ёмкостью от 0,5 до од-
ного литра.

В огород или на дачу можно 
выйти с канистрой  БИОКЛАДА 
на 2; 3; 5 и 10 литров и с нор-
мой применения от 30 до 50 мл 
на ведро воды.

Для представителей аграрно-
го и крупного тепличного бизнеса, 
оптовых компаний, сотрудников 
сферы благоустройства и ланд-
шафта будут предложены ёмко-
сти 10; 20; 30; 50 литров и на-
ливной вариант в объёмную тару 
заказчика от одного куба и выше. 
Заявки присылайте по адресу 
walexa@argumenti.ru

БИОКЛАД – это народный, 
известный миллионам лю-
дей, вносимый в почву и на 
листья растений удивитель-
ный препарат. Это уникаль-
ный симбиоз живой органи-
ки и современных биотехно-
логий. В его основе – прове-
ренные веками удобрения, 
известные каждому садово-
ду и огороднику: навоз КРС и 
птичий помёт.

В

СОКРОВИЩА СОКРОВИЩА 
БИОКЛАДАБИОКЛАДА

БИОКЛАД для огурца, 
томата, кабачка, 

баклажана и бахчевых 
на открытом грунте

  Улучшает процент приживаемости черенков и 
саженцев

  Повышает урожайность и качество продукции 
(увеличивает содержание сахара)

  Увеличивает площадь листовой поверхности и 
фотосинтетическую активность

  Увеличивает годичный прирост побегов
Разовая обработка. Замачивание черенков семян пе-

ред посадкой: концентрация рабочего раствора (5 г на 
10 л воды).

Четырёхкратная обработка растений: в фазу начала рас-
пускания почек, начала цветения, через 10–15 дней по-
сле второй подкормки, через 10–15 дней после треть-
ей. Концентрация рабочего раствора (50–100 мл на 10 л 
воды), объём рабочей жидкости на сотку – от 500 до 
1000 литров.

БИОКЛАД для яблони, 
груши, вишни, сливы, 

облепихи, айвы, алычи, 
персика, грецкого 

ореха и кизила

УВАЖАЕМЫЕ ДАЧНИКИ – ОГОРОДНИКИ И ЦВЕТОВОДЫ! ПАРТНЁРЫ! 
ПРОДУКЦИЮ БИОКЛАД-УНИВЕРСАЛЬНЫЙ МОЖНО ПРИОБРЕСТИ 

ПО СЛЕДУЮЩИМ АДРЕСАМ В МОСКВЕ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ:
 Сеть оптово-розничных магазинов «Планета Садовод»:
–  «Перово». 111141, г. Москва, 3-й проезд Перова поля, д. 4, стр. 1,
–  Склад 2 – «Сходненская». 125459, г. Москва, бульвар Яна 

Райниса, д. 10, Торговый центр «Криста» (цокольный этаж)
–  «Нахимовский». 117638, г. Москва, Симферопольский бульвар, 

д. 10, корп. 1
–  «Жулебино». 109431, г. Москва, ул. Генерала Кузнецова, д. 28, 

корп. 1, ТЦ «Моя лавка», отдел ХОЗТОВАРЫ, 
–  Магазин «Планета Садовод» – «Университет». 119261, г. Москва, 

Ленинский проспект, д. 79 (цокольный этаж) 
–  «Коломенская». 115470, г. Москва, ул. Судостроительная, д. 1, 

Торговый центр «1000 вещей»(цокольный этаж), павильон № 11
–  «Текстильщики». 109390, г. Москва, ул. Люблинская, д. 27/2
–  Интернет-магазин «ГолденСити» https://goldencity.market/. Пункт 

выдачи продукции – м. «Семеновская», ул. Ткацкая, д. 5. стр. 11. 
тел. 8-800-200-37-76

–  Садовый магазин «У-Дача» – ул. Люблинская, д. 112а, стр. 3 
пав. 44, тел 8 (910) 446-45-95.

–  Гипермаркет «Сима-ленд» – 620010, г. Екатеринбург, 
ул. Черняховского, 86/12, Химмаш, 1 этаж, https://sima-land.ru/

Приглашаем региональных представителей 
для совместной работы и продвижения 

народного проекта
«БИОКЛАД – ПРИРОДНОЕ ЗЕМЛЕДЕЛИЕ».

Принимаем заказы по телефонам: 
8 (916) 463-42-54,

+7 (495) 981-68-36, +7 (985) 718-97-76
и на почту bk@argumenti.ru

Всю подробную информацию вы можете 
найти на сайте еженедельника argumenti.ru 

в разделе «БИОКЛАД» и на сайте bioklad.info

ПРИОБРЕСТИ БИОКЛАД МОЖНО, 
СДЕЛАВ ЗАКАЗ НА ОФИЦИАЛЬНОМ 

САЙТЕ BIOKLAD.INFO, 
А ТАКЖЕ В СЕТИ ОПТОВО-РОЗНИЧНЫХ 

МАГАЗИНОВ «ПЛАНЕТА САДОВОД».

БИОКЛАД ДОСТУПЕН 
НА ТОРГОВЫХ ПЛОЩАДКАХ 

ОЗОН, ВАЙЛДБЕРИЗ

ООО «МЕДИА ЛОГИСТИКА» ОГРН: 1167746211995 Юридический адрес: 107031, г. Москва, Столешников пер, дом 7, строение 5, помещение V На правах рекламы

ЫХОД, однако ж, 
есть. В первую оче-
редь для тех, у кого 

есть сад-огород и кусок зем-
ли, на котором можно выра-
стить хоть картошку и капусту, 
хоть зелень и фрук-
ты, чтобы сделать за-
пасы на зиму. В по-
мощь вам – изуми-
тельное и уникаль-
ное органическое 
удобрение под назва-
нием «БИОКЛАД». 
Мы с товарищами 
выпускаем его уже 
несколько лет.

В нём нет никакой химии. 
Только необходимые микро-
элементы и микробиота жи-
вотных. Его описание вы най-
дёте по запросу « БИОКЛАД» в 
любом поисковике, а заказать 

сможете по ссылке 
в описании.

Н а п о м и н а ю , 
это удобрение де-
лаю я сам!

Андрей УГЛАНОВ,
главный редактор 
еженедельника
«Аргументы недели»

Никогда такого не было, и вот опять! Жмут со всех сто-
рон и пугают – кто бескормицей, кто концом света! А я 
в сотый раз повторяю – позаботиться о себе мы можем 
только сами, особенно тогда, когда боимся остаться без 
денег и нам не на что будет сходить в магазин.

В

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АРГУМЕНТЫ НЕДЕЛИ» 
И ЗРИТЕЛИ  КАНАЛА # ЗАУГЛОМ! 

Также в Москве «Биоклад» можно купить в редакции по адресу: 
ст. м. «Аэропорт», Авиационный пер., д. 4а (здание МФЮА), ком. 104. 
Визиты по предварительной договорённости. Либо заказать доставку 
по телефону 8 (916) 463-42-54 (стоимость доставки в пределах МКАД – 
500 руб.). Возможна отправка в регионы транспортной компанией СДЭК.

  Повышает урожайность
  Повышает качество продукции
  Сокращает сроки вегетации
  Увеличивает всасывающую способность корне-
вой системы

  Улучшает приживаемость рассады

Разовая обработка. Замачивание семян перед посе-
вом на 10–12 часов: концентрация рабочего раствора 
(50 мл на 10 л воды). Расход рабочего раствора – 3 л на 
1 кг семян.

Двух-трёхкратный полив рассады: концентрация ра-
бочего раствора (10 мл на 10 л воды). Расход рабочего 
раствора – 2 л на 1 кв. м.

Три – пять внекорневых обработок в течение вегета-
ции: концентрация рабочего раствора – 30–50 мл на 
10 литров и 2–3 литра на 1 кв. м. Расход рабочего раст-
вора – 200–300 л на сотку.

ЧТО ТАКОЕ БИОКЛАД? ПРАЙС-ЛИСТ НА ПРОДУКЦИЮ 
«БИОКЛАД» С 1.06.2022

ЖИДКИЙ КОНЦЕНТРАТ

Объём 
Цена (руб.)

Москва

1 л 540,00 

3 л 1440,00

5 л 2160,00

ГРАНУЛЫ

2,2 л 360,00

3,3 л 480,00

5,6 л 780,00
ДОСТАВКА ПО МОСКВЕ 

В ПРЕДЕЛАХ МКАД – 500 РУБ.
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«Нужно 
привыкать»

Серб Славиша Йоканович 
(«Динамо») и немец Йозеф 
Циннбауэр («Локомотив») про-
водили первые официальные 
встречи в России. Испанец 
Гильермо Абаскаль впервые ру-
ководил «Спартаком» в матче 
РПЛ. Во главе ЦСКА дебютиро-
вал Владимир Федотов, в «Пари 
НН» – Михаил Галактионов, в 
«Сочи» – Вадим Гаранин (фор-
мально главный там, правда, 
Александр Точилин). Чех Мар-
цел Личка и Александр Бородюк 
в «Оренбурге» и «Торпедо» со-
ответственно – не новички, но 
в российской высшей лиге для 
обоих это первый сезон.

У двоих тренеров, чьи команды 
вернулись наверх из ФНЛ (ураль-
цы – после двухлетнего перерыва, 
москвичи – семилетнего), дебют 
не задался. Оба клуба принима-
ли соперников дома (хотя в слу-
чае «Торпедо» это понятие услов-
но: свой стадион у автозаводцев 
только строится, пока они игра-
ют в Химках) и оба уступили в два 
мяча. «Оренбург» – «Крыльям 
Советов» (2:4), причём понача-
лу хозяева даже вели, но сделать 
чешскому специалисту подарок 
ко дню рождения (в воскресенье 
Личке стукнуло 45) так и не смог-
ли. «Торпедо» же в игре с «Сочи» 
(1:3) пришлось убедиться, что 
разность в классе между ФНЛ и 
РПЛ – не пустой звук: вице-чем-
пион страны не дал победителю 

первой лиги усомниться в своём 
превосходстве.

– Нам нужно привыкать к 
РПЛ, – объяснил Бородюк. – 
Действовать быстрее, а главное – 
быть увереннее в себе.

Дебют – дело всегда волни-
тельное, и по Александру Ген-
риховичу это было особенно за-
метно. В концовке встречи, при 
счёте 1:2, 59-летний специалист 
даже встревожил телезрителей 
и комментаторов: камера круп-
ным планом показала, как тяже-
ло он дышал, как лил себе на го-
лову воду и, казалось, был близок 
к обмороку. Но после матча всех 
успокоил: «Любой тренер пере-
живает. Мне хотелось, чтобы мы 
переломили ход встречи».

«В уголочки – 
и всё нормально»

Элегантный костюм, стильная 
бородка, сдержанность – Йока-
нович на скамейке «Динамо» вы-
глядит полной противоположно-

стью Бородюку. Хотя сам серб за-
веряет, что впечатление это обман-
чиво: «Я слишком спокойный? 
Это ваше восприятие». Поводов 
для волнения у него, как показа-
ла встреча с «Ростовом» (1:1), и 
впрямь достаточно. Во-первых, 
динамовцев попросту не хватило 
на весь матч: к концу они начи-
сто растеряли преимущество как 
в счёте, так и в игре. Во-вторых, 
брешь в центре обороны, возник-
шую с уходом Ордеца, Бальбуэны 
и Евгеньева, надо срочно латать. 
Всю жизнь игравший на фланге 
Паршивлюк и неопытный Кутиц-
кий – не решение проблемы.

Во втором туре, кстати, про-
тивоположности сойдутся: в вос-
кресенье Йоканович с Бородю-
ком встретятся в первом москов-
ском дерби сезона.

Не жалел эмоций и нервов 
на бровке «ВЭБ Арены» Федо-
тов. После игры с «Уралом» (2:0) 
ЦСКА даже выложил в Сеть ви-
деонарезку моментов, когда он 
особенно бурно реагировал на 

происходившее на поле (не слу-
чайно и первая в сезоне жёл-
тая карточка в ЦСКА досталась 
не кому-то из игроков, а ему). 
А нервничать новому главному 
тренеру армейцев было из-за чего. 
В предсезонных матчах команда 
не впечатлила, кадровые поте-
ри понесла приличные, практи-
чески никого не приобрела… Но 
Федотов не зря славится умени-
ем строить игру с теми ресурса-
ми, что у него есть (хотя о необ-
ходимости усиления говорит по-
стоянно). Во встрече с «Уралом» 
ЦСКА имел подавляющее пре-
имущество, которое по идее дол-
жно было воплотиться в куда бо-
лее крупный счёт. Но хрониче-
ский недуг красно-синих – не-
умение завершать атаки – толь-
ко предстоит вылечить. Об этом 
Федотов не забыл, даже поздрав-
ляя команду с победой:

– Какой-то, говорят, рекорд 
поставили (26 ударов за матч. – 
Прим. «АН»), только надо в уг-
лы бить, вот как Ваня (Обляков). 
В уголочки – и всё нормально. 
А так – молодцы!

«Идти дальше»
Из шестерых тренеров, толь-

ко возглавивших свои команды, с 
поражения не начал никто. Удач-
нее же всех дебютировали как раз 
Федотов с ЦСКА и, по стечению 
обстоятельств, сменивший его 
в «Сочи» Гаранин. В субботу им 
встречаться друг с другом во вто-
ром туре, и это будет очень инте-
ресно: сочинцы ведь знают всё 
про Федотова, а он – про них.

Остальные четверо дебютантов 
свои матчи завершили с одинако-
вым счётом 1:1, хотя содержание 

у этих цифр разное. Галактионов, 
например, не скрывал, что ре-
зультатом доволен: «Пари НН» 
в гостях у «Локомотива» больше 
часа играл вдесятером после уда-
ления Сулейманова, но выстоял, 
хотя ударов железнодорожники 
нанесли столько же, сколько ар-
мейцы в игре с «Уралом». То, как 
в конце встречи хозяева атакова-
ли рефери Казарцева, тщетно до-
биваясь пенальти (мяч попал в 
локоть нижегородцу Стоцкому), 
лучше всего иллюстрирует сте-
пень отчаяния, в которое поверг-
ли их волжане.

– Не только я, вся команда в 
плохом настроении, – мрачно 
прокомментировал свой дебют 
Циннбауэр. – Это одна из тех игр, 
из которых надо извлекать уроки 
на будущее.

Его испанским коллегой Аба-
скалем после ничьей в Грозном 
владели, судя по всему, смешан-
ные чувства. С одной стороны, 
непростой выезд «Спартак» не 
провалил, добыв очко, хотя боль-
ше тайма оставался в меньшин-
стве (две жёлтые подряд схло-
потал Рыбус). С другой – ниче-
го нового не показал и, если бы 
не индивидуальное мастерство 
Мозеса (многие спартаковские 
болельщики, напомним, с ниге-
рийцем уже попрощались, но он, 
на их счастье, вернулся), от пора-
жения мог бы и не уйти.

Моментального преображения 
с приходом нового наставника 
нельзя ждать ни от одной коман-
ды, и судить по одному туру о том, 
что он в неё привнёс и как дальше 
у него всё сложится, невозможно. 
Насколько далеко пройдёт каж-
дый – скоро поймём.

Борис БОГДАНОВ

ПАРАД ДЕБЮТОВПервый тур чемпионата 
России – 2022/23 запомнит-
ся обилием новых лиц на 
бровках стадионов. В том или 
ином смысле он стал дебют-
ным для наставников поло-
вины команд премьер-лиги.

ОПЕРАТИВНЫЕ И ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ НОВОСТИ:
ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА ОФИЦИАЛЬНЫЙ ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛ ИД «АРГУМЕНТЫ НЕДЕЛИ» HTTPS://T.ME/ARGUMENTIRU

Главный тренер «Динамо» Славиша Йоканович
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Свитер под сводами 
дворца

А ведь сенсация казалась такой близ-
кой. Шли последние сутки, и время при-
ближалось к тому моменту, что контракт 
Евгения Малкина с «Питтсбургом» подо-
шёл бы к концу.

Уходила целая эпоха. Мы помним, как 
Джино был выбран «Пингвинз» на драф-
те ещё в 2004 году. Номер два, под первым 
ушёл Александр Овечкин.

Прошло 18 лет. И вот если бы Малкин 
вышел на рынок свободных агентов, то на-
верняка покинул бы команду, с которой его 
так связывала судьба.

Может, это покажется кому-то не 
слишком серьёзной историей. Но сколь-
ко таких российских хоккеистов было в 
истории НХЛ? Так, чтобы они всю карь-
еру провели в одной команде, которая 
выбрала их на драфте. Павел Дацюк всю 
жизнь в НХЛ был предан «Детройту», хо-
тя права на него в конце обменяли в 
«Аризону». Александр Овечкин прове-
дёт все свои годы в «Вашингтоне» – это 
очевидно.

Ну и Малкин. Его обязательно введут в 
Зал хоккейной славы. Его свитер будет под-
нят под своды дворца в Питтсбурге. В исто-
рии Джино останется как легенда из легенд.

Но этого бы ничего не случилось, не до-
говорись Малкин по новому контракту и 
уйди в какой-нибудь другой клуб.

Посмотрите на Сергея 
Фёдорова. Он завоевал три 
Кубка Стэнли с «Детрой-
том» (Малкин сделал это 
трижды в «Питтсбурге»). 
Но в 2002 году перешёл в 
«Анахайм», потом – в «Ко-
ламбус», затем оказался в «Вашингтоне».

То есть славная карьера оказалась сма-
зана. И хотя Фёдоров вошёл в Зал славы, 
его свитер в Детройте так под своды и не 
подняли. Кто-то там по-прежнему обижен 
на Федю, что тот ушёл в «Анахайм». Его 
карьера – это тоже легенда, но уже не та-
кая однозначная.

Травмы колена – 
его бич

Проблема была в том, что представите-
ли игрока не могли договориться с клубом 
о сроке нового контракта. Последнее пред-
ложение «Пенс» – это трёхлетний договор 
на 6 млн долл. в год. Но сам Малкин хо-
тел бы получить как минимум четырёхлет-
ний контракт. Он понимал, что ему скоро 
36 лет. Может быть, он подписывает по-
следний договор в карьере. Джино хочет 
играть как можно дольше.

Деньги ему давали совсем небольшие. 
Особенно если сравнивать с тем, что Мал-
кин спускается с 9,5 млн долл. в год. Но 
так вы хотя бы длиной контракта компен-
сируйте.

Но «Питтсбург» этого 
делать не хочет. Причём 
говорит об этом публично. 
Команда взяла два Кубка 
Стэнли в 2016 и 2017 годах. 
Но с тех пор «Пенс» регу-
лярно вылетали на ранней 
стадии плей-офф.

Пришло новое руко-
водство. И если сейчас 
не менять что-то кар-
динально, то зачем оно 

нужно? Под потолком зарплат у «Питтс-
бурга» только 10,3 млн долларов. А надо 
ещё подписать других ребят. Кроме того, 
Малкин часто получает травмы и ещё год 
назад перенёс сложнейшую операцию на 
колене, после которой с трудом вернул-
ся в хоккей.

Подписать его надолго – это как выки-
нуть деньги на ветер. Поэтому в клубе не 
хотели рисковать.

Джино уже заработал 
кучу денег

В итоге они договорились. Малкин под-
писал четырёхлетний контракт с «Питтс-
бургом», по которому за каждый сезон бу-
дет получать по 6,1 млн долларов. Жаль 
только, что не 7,1 млн – ведь Джино всю 
карьеру выступает под номером 71. Но и 
так неплохо.

Детали для специалистов. Расклад по 
контракту Малкина:

Подписной бонус в 4 млн долларов. То 
есть 8 млн долл. за первый сезон в итоге 
(4+4). 6 млн долл. за второй сезон. 5,6 млн 
долл. за третий сезон. 4,8 млн долл. за чет-

вёртый сезон. Из них 3,8 млн долл. как 
подписной бонус.

Это намёк на то, что последний год 
можно и недоиграть, отдав этот 1 млн дол-
ларов. И на протяжении всех четырёх лет 
Евгений Малкин не подлежит обмену из 
«Питтсбурга».

Русский «пингвин» не должен выпасть 
из гнезда.

Вот бы все истории и карьеры хоккеи-
стов заканчивались таким хеппи-эндом. 
Но, как говорил Павел Дацюк, «контракт 
важно не подписать, а отработать».

Ещё четыре попытки у Жени, чтобы 
взять четвёртый Кубок Стэнли. Такого в 
истории российского хоккея ещё не де-
лал никто. И это шанс зацепить Олимпи-
аду-2026 в Милане. Мы верим, что Россия 
туда поедет. Вот здесь в мировом смысле 
мы бы точно хотели увидеть хеппи-энд.

Между прочим, Евгений Малкин за 
карьеру уже заработал 118 млн долл. – это 
пятое место в истории НХЛ.

Если добавить ещё 24 млн, то будет 
142 млн долл. – Джино может выйти на 
третье место, обогнав Яромира Ягра и Ши 
Уэбера.

Впереди только – два белых коня: Сид-
ни Кросби и Александр Овечкин, на ко-
торых НХЛ держалась последние почти 
20 лет.

Так что Джино давно обеспечил себя, и 
вопрос тут был не в деньгах. Стоило бы из-
за лишних 5–10 млн долл. уходить из род-
ного клуба в неизвестность?

А вот контракт именно на четыре года – 
это решило всё.

Удачи тебе, Джино.
Александр ДУБИНИН

РУССКИЙ «ПИНГВИН» НЕ ВЫПАЛ ИЗ ГНЕЗДА
Форвард-ветеран Евгений Малкин мог выйти на рынок сво-

бодных агентов, но всё-таки подписал новый контракт с клу-
бом НХЛ «Питтсбург Пингвинз», где, видимо, и завершит свою 
карьеру в 40 лет.
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Продажи ежедневных газет падают из-за развития элек-
тронных СМИ, а глянцевых журналов – из-за повышения цен 
в связи с подорожанием импортной бумаги. По-прежнему 
пользуются популярностью аналитические еженедельные 
издания, среди которых «АРГУМЕНТЫ НЕДЕЛИ». Од-
нако общая нестабильная  ситуация приводит к постоянному 
росту розничных цен на газеты. К сожалению, эта грустная 
тенденция, скорее всего, сохранится. Более того, количество 
торговых точек сокращается, а киосковые сети в целом ряде 
регионов стоят на пороге банкротства и не могут регулярно 
оплачивать издателям заказанные тиражи. Все эти факторы, 
безусловно, могут помешать вам, уважаемые читатели, ре-
гулярно покупать «АН» в розничной продаже. Поэтому мы 
хотим обратить ваше внимание на подписку.

Оформить подписку не выходя из дома можно на сайте 
podpiska.pochta.ru

Ни для кого не секрет, что по многим причинам рынок печатной прессы сего-
дня переживает глубокий кризис. Особенно это касается киосковых сетей.

АСПИЙСКАЯ килька вновь 
стала перспективным объектом 
промысла. Несколько лет назад 

по рекомендации учёных впервые была 
организована добыча этой небольшой 
рыбки разноглубинными тралами. Сей-
час такой вид лова набирает силу – за се-
зон 2020–2021 гг. он составил 29,4 тыс. 
тонн.

Но, как говорится, останавливаться на 
этом нельзя. Необходимо увеличивать уло-
вы. Для этого научно-исследовательское 
судно «Исследователь Каспия» вышло в 
море из Астрахани. Перед специалистами 
стоит задача оценить популяцию каспий-
ской кильки, чтобы дать рыбакам реко-
мендации по объёмам вылова. Также будут 
проведены работы по тралово-акустиче-
скому исследованию скоплений этой ры-
бы на больших глубинах. Таким образом, 
будут оценены численность и качествен-
ная структура популяций каспийских ки-
лек: обыкновенной, анчоусовидной и боль-
шеглазой. На основе проведённых исследо-
ваний будет определён общий и промыс-
ловый запас килек в Каспийском море с 

последующим расчётом рекомендованного 
вылова на перспективу.

Подобные регулярные исследования 
позволяют российским рыбакам поддер-
живать позитивную динамику промысла. 
К середине июля в общей сложности они 
выловили уже 2,58 млн т водных биоресур-
сов. Уровень прошлого года уже превышен 
на 4,4%. В основном такая солидная при-
бавка достигнута за счёт уловов минтая на 
Дальнем Востоке. На Каспии дела идут по-
ка не столь успешно, так что проведение 
новых исследований очень необходимо.

НА КАСПИИ ИЩУТ 
НОВЫЕ КИЛЕЧНЫЕ МЕСТА

В последние годы в Каспийском море растут уловы знаменитой кильки. 
Сейчас перед учёными стоит задача: разведать новые районы лова, чтобы 
рыбаки смогли довести вылов каспийской кильки до 100 тыс. тонн. На днях 
для этого в летнюю экспедицию отправилось судно «Исследователь Каспия».

К
АК сообщают СМИ США, не-
сколько пожаров и взрывов на 
газовых заводах страны под-

косили энергетическую отрасль. Сейчас 
уже сами Штаты борются с националь-
ным энергетическим кризисом. Но обо 
всём по порядку.

В минувшую субботу мощный взрыв 
потряс важное предприятие по добыче 
природного газа в городке Медфорд (штат 
Оклахома). Он был настолько сильным, 
что даже регистрировался по шкале Рих-
тера. То есть на газовом заводе в Оклахо-
ме произошло землетрясение магнитудой 
1,74. На видео, размещённом в социаль-
ных сетях, видно, как пламя и дым под-
нимаются в воздух на сотни метров вверх.

Всего двумя днями ранее произошёл 
ещё один «загадочный взрыв» недалеко 

от Хьюстона (штат Техас). Местные вла-
сти сообщили, что взорвался газопровод. 
Впрочем, возникший затем пожар уже 
удалось потушить. А в прошлом месяце 
произошёл мощный взрыв на терминале 
сжиженного природного газа на острове 
Кинтана, в том же Техасе. Он вышел из 
строя как минимум на три недели. В ре-
зультате мировой рынок лишился значи-
тельного количества топлива в то время, 
когда спрос на газ стремительно растёт.

И наконец, 27 июня в США был ещё 
один необычный пожар на газовом объ-
екте в Вальдесе (штат Аляска). В резуль-
тате всех этих событий президент США 
Джо Байден даже начал лично просить 
иностранные государства о помощи, так 
как Штаты уже не справляются с расту-
щими ценами на энергию.

ЗА ТРИ НЕДЕЛИ В США ВЗОРВАЛОСЬ 
ЧЕТЫРЕ ГАЗОВЫХ ЗАВОДА

Евросоюз угодил в газовую ловушку. Европейские чиновники очень на-
деялись уже в этом году заместить значительный объём импорта россий-
ского голубого топлива поставками из США. В результате европейцы могут 
остаться вообще без газа. Дело в том, что вокруг американских поставок 
творятся какие-то удивительные события. Только за последние три недели за 
океаном были уничтожены четыре завода по сжижению голубого топлива.

К

ОЗЖЕ американцы уточнили, 
что наши военные делегации два-
жды за последний месяц посеща-

ли авиабазу Аэрокосмических сил Корпуса 
стражей Исламской революции (КСИР), 
расположенную в районе Кашана. Она 
используется для базирования иранских 
ударных БПЛА Shahed-191 и Shahed-129. 
Мол, русские военные изучали возможно-
сти этих машин.

Сейчас Россия имеет второй в мире по 
численности беспилотный «флот». Од-
нако огромные размеры и глубина теа-
тра военных действий на Украине тако-
вы, что даже этих тысяч беспилотников 
не хватает. А ещё надо учесть, что интен-
сивность использования БПЛА такова, 
что их парк понёс ощутимые потери из-
за поломок, аварий, воздействия ПВО и 
РЭБ.

Промышленность старается воспол-
нить недостаток малых, средних и боль-
ших беспилотников и вскоре это сделает. 
Но вскоре – это не завтра. Тем более ма-
лых аппаратов вертолётного типа у нас по-
чти не выпускают. Их закупают на коммер-
ческом рынке. Большие разведывательно-
ударные машины у нас есть: «Иноходец», 
«Форпост-Р». Но их пока недостаточно.

У Ирана есть такие машины. Есть у пер-
сов корректируемые бомбы и ракеты сво-
ей разработки. Всё это испытано в Йемене, 
Сирии, Ираке. Даже если это оружие и по-
хуже нашего – польза будет. В условиях ко-
гда у Украины почти не осталось ПВО, та-
кие дроны очень бы пригодились ВС РФ. 
Нет ничего зазорного в том, чтобы Россия 
использовала некоторые иранские дости-
жения. К тому же это полезно и для разви-
тия отношений между нашими странами.

ИРАНСКИЕ БЕСПИЛОТНИКИ 
ПРИГОДИЛИСЬ БЫ НАШЕЙ АРМИИ

На днях советник президента США по национальной безопасности Джейк 
Салливан заявил, что «иранское правительство готовится предоставить 
России в ускоренном порядке несколько сотен БПЛА». Включая беспилотни-
ки, способные нести вооружение. Речь идёт и о барражирующих боеприпа-
сах, проще говоря, о «дронах-камикадзе».

П


